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новости | Россия продлевает продуктовое эмбарго 
еще на год — список запрещенного импорта  
может быть расширен —3

новости | Сенаторы хвалят все три проекта 
парламентского центра,  
но ни один им не подходит —3

Вадим 
Мошкович 
продал 
«Коммунарку»
Его девелоперский бизнес 
выкупила группа БИН

Экс-сенатор и совладелец агро-
холдинга «Росагро» Вадим Мош-
кович продает группе БИН се-
мьи Гуцериевых-Шишхановых 
свои девелоперские активы — 
2,4 тыс. га в Новой Москве и про-
ект строительства целого города 
на 20 млн кв. м. Эта сделка, оце-
ниваемая в $1,5–2 млрд, может 
стать крупнейшей на рынке не-
движимости за последние пять 
лет. Теперь господин Мошкович 
сосредоточится на сельскохозяй-
ственном бизнесе, который об-
рел особую привлекательность 
после решения России продлить 
продуктовое эмбарго еще на год.

Группа БИН договорилась о выку-
пе у экс-сенатора Вадима Мошкови-
ча «Авгур Эстейт» и «А101 Девелоп-
мент», говорится в сообщении сто-
рон. Сделка может быть закрыта в те-
чение нескольких месяцев после со-
гласования с Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС). БИН полу-
чит 2,4 тыс. га в бывшем совхозе «Ком-
мунарка» (4 км от МКАД по Калужско-
му шоссе; сейчас это Новая Москва) 
и девелоперский проект А101, в рам-
ках которого ранее предусматрива-
лось строительство 20 млн кв. м жи-
лья. Сейчас есть разрешения на стро-
ительство в общей сложности 1 млн 
кв. м, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из сторон сделок. В бли-
жайшие два-три года в Новой Мо-
скве планируется построить 3 млн 
кв. м, отмечает гендиректор «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая. То есть 
на долю А101 придется 30% всего объ-
ема строительства.

Сумма сделки не раскрывается, 
источник 

”
Ъ“ называет лишь диапа-

зон от $1 млрд до $4 млрд. Гендирек-
тор «Гео Девелопмент» Максим Ле-
щев оценивает стоимость земель-
ных активов Вадима Мошковича в 
«Коммунарке» в $1,5–2 млрд.
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Бюджетная комиссия пра-
вительства вчера утвер-
дила начало бюджетного 
процесса в версии, пред-
ложенной Минфином,— 
Белый дом будет по край-
ней мере обсуждать 
изменение действующих 
принципов индексиро-
вания пенсий и соцпосо-
бий. «Волевого» решения 
о сокращениях не будет — 
президент Владимир Пу-
тин не стал вмешиваться 
в дискуссию. Предпола-
гается, что правительст-
во разделит с Госдумой 
политическую ответст-
венность за первую с 2009 
года попытку поменять 
базовую модель экономи-
ческого роста в России.

Вчера в Белом доме состо-
ялось финальное перед рас-
смотрением бюджетных про-
ектировок Минфина прави-
тельством заседание бюджет-
ной комиссии правительст-
ва под руководством премь-
ер-министра Дмитрия Мед-
ведева. Кроме вступитель-
ной речи главы правительст-
ва, оно было закрытым, ито-
ги не объявлялись, 

”
Ъ“ изве-

стен ход обсуждения со слов 
ряда участников заседания.

Напомним основной сю-
жет в обсуждении бюджета 
на 2016–2018 годы: Минфи-
ном подготовлены два вари-
анта бюджетных проектиро-
вок (см. 

”
Ъ“ от 24 июня). Один 

из них предполагает индекса-
цию ряда защищенных соц-
расходов федерального бюд-
жета по действующему зако-
нодательству (в случае пенси-
онных расходов — на 11,9% в 
2016 году, на 7% в 2017 году и 
на 8,4% в 2018 году), другой — 
индексацию по прогнозной 

инфляции действующего за-
кона о бюджете на 2015–2017 
годы и фактической инфля-
ции 2016 года (пенсии в 2016 
году растут на 5,5%, в 2017 го-
ду — на 4,5%, в 2018 году — на 
4%). Цена вопроса — 510 мл-
рд руб. в 2016 году, 879 млрд 
руб. в 2017 году и 1174 млрд 
руб. в 2018 году, более поло-
вины этих сумм — трансфер-

ты Пенсионному фонду. Та-
ким образом министр финан-
сов Антон Силуанов возобно-
вил уже ставшее привычным 
противостояние экономиче-
ского блока Белого дома и со-
циального блока, возглавляе-
мого вице-премьером Ольгой 
Голодец: последний раз он ка-
сался накопительного компо-
нента пенсионной системы, 
соцблок вопрос проиграл.

Впрочем, проблема, «за-
шитая» в конструкции бюд-
жетных проектировок Мин-
фина, больше. Финансо-
вое ведомство на майских и 
июньских совещаниях в пра-
вительстве и администрации 
президента выдвигало це-
лый набор претензий к дей-

ствующей модели экономи-
ческого роста как минимум 
после 2008 года. Это в первую 
очередь сильное опережение 
роста зарплат и доходов бюд-
жетозависимых в сравнении 
с ростом ВВП (проблема «не-
заработанных доходов»), пе-
ревод прибыли экономики 
в госмонополии (несырье-
вой индекс потребцен рос су-
щественно ниже, чем индекс 
цен в энергетике и транспор-
те, в частности, в железнодо-
рожных перевозках), резкий 
рост непроизводственных 
расходов (оборона, безопас-
ность и соцполитиков — это 
53% госрасходов 2015 года 
против 33,3% в 2000-м и 41,8% 
в 2008-м) и постоянный рост 

реального эффективного ва-
лютного курса, снижающий, 
по мнению аналитиков Мин-
фина, конкурентоспособ-
ность экономики РФ.

Отказ от «законной» индек-
сации соцрасходов в 2016–
2018 годах укладывается в об-
щеэкономические предложе-
ния Минфина. Помимо огра-
ничения пенсионных расхо-
дов, это сильное (на 26,5% в 
2018 году к уровням 2015 го-
да в реальном выражении) 
сокращение военных рас-
ходов, умеренное (на реаль-
ные 8–13%) снижение прочих 
госрасходов, ограничение ро-
ста тарифов госмонополий це-
левой инфляцией (4%), новое 
сокращение госслужащих 

на 10% без индексации дохо-
дов оставшимся. В целом это 
должно обеспечить сбалан-
сированность бюджета к 2018 
году, снижение доли госрас-
ходов в ВВП до 34,3% и освобо-
ждение ресурсов для увеличе-
ния инвестиций — как госу-
дарственных, так и частных. 
Макроэкономическая идея 
Минфина — не ориентиро-
ваться больше на поддержа-
ние внутреннего спроса через 
постоянное увеличение зави-
сящих от бюджета доходов на-
селения (фактическая модель 
роста 2005–2007 и 2009–2013 
годов) и попытаться через го-
синвестиции в инфраструкту-
ру запустить альтернативную 
модель роста. Новым аргумен-
том Минфина на бюджетной 
комиссии было то, что в ны-
нешней финансовой ситуа-
ции Россия просто не может 
себе позволить не делать то, 
что богатейшие страны ОЭСР 
вынуждены были делать по-
сле кризиса 2008 года. Даже 
они не в состоянии отказать-
ся от сокращения соцрасхо-
дов при падении доходов — 
это демонстрировалось Мин-
фином с цифрами в руках.

Стоит отметить, что аль-
тернатив проектировкам Ан-
тона Силуанова у коллег-ми-
нистров, собственно, не бы-
ло. Даже отказ от предложен-
ного смягчения «бюджет-
ного правила» и покрытие 
большего дефицита бюджета 
займами на рынке ОФЗ тех-
нически довольно сложны, 
а расходование Резервно-
го фонда за 2016 год вместо 
«растягивания» его по пред-
ложению Минфина на три 
года — самоубийственно.
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Сокращение и вычитание
Бюджетная комиссия правительства аргументов в пользу бедных не нашла

В сложившихся обсто-
ятельствах председа-
тель  правительства 
Дмитрий Медведев 
не может гарантиро-
вать защиту от инфля-
ции даже подопечным 
вице-премьера  
Ольги Голодец

Как стало известно ”Ъ“, премьер Дмит-
рий Медведев поручил правительству 
обсудить идею группы ГАЗ Олега Дери-
паски по масштабной программе под-
держки автоэкспорта. Среди предложе-
ний — расширение программ льготного 
лизинга и автокредитования на экспорт, 
субсидирование логистических затрат 
и разработок экспортных модификаций. 
Группа ГАЗ также добивается снижения 
стоимости экспортных кредитов. Одна-
ко пока поставки автомобилей за пре-
делы России незначительны, а источни-
ки ”Ъ“ считают, что у Белого дома могут 
возникнуть вопросы к эффективности 
поддержки экспорта.

О том, что владелец группы ГАЗ Олег Де-
рипаска 18 июня передал премьеру Дмит-
рию Медведеву предложения по мерам го-
споддержки экспорта автомобилей, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, знакомые с ситуацией. 
Тогда премьер в ходе открытой части встре-
чи говорил, что автопроизводителям «на-
до воспользоваться в экспортных целях» де-
вальвацией рубля. По данным источников 

”
Ъ“, группа ГАЗ хочет ввести «не запрещен-

ные правилами ВТО механизмы поддержки 

экспорта», в том числе экспортные субси-
дии. Для обсуждения предложений «на пло-
щадке правительства» может быть создана 
комиссия с участием автопроизводителей и 
ведомств. По словам собеседников 

”
Ъ“, пре-

мьер «в целом идею поддержал» и поручил 
проработать меры первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову и Минэкономики.

Пресс-секретарь Дмитрия Медведева На-
талья Тимакова подтвердила 

”
Ъ“, что Олег 

Дерипаска внес «ряд мер по поддержке оте-
чественного автопрома», которые «обсужда-
ются на рабочем уровне». В секретариате 
Игоря Шувалова и Минэкономики призна-
ют, что предложения прорабатываются.

Экспорт автомобилей из РФ невелик. Ка-
мАЗ в 2014 году нарастил экспорт на 6,8%, 
примерно до 6 тыс. машин, группа ГАЗ реа-
лизовала за рубеж 17 тыс. машин (выручка 
выросла на 56%, до 7,2 млрд руб.), экспорт Ав-
тоВАЗа упал на 34%, до 51,7 тыс. машин. По 
данным Минэкономики, автопром в янва-
ре—апреле наращивал экспорт: АвтоВАЗ 
— на 9,4%, КамАЗ — на 20%, «Урал» (входит в 
группу ГАЗ) — на 34,7%.
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Курс на выезд
Правительство обсуждает господдержку 
автоэкспорта

”Ъ“ изучил обнародованное вчера вече-
ром предварительное заключение Ве-
нецианской комиссии (ВК) Совета Ев-
ропы о проекте поправок к конституции 
Украины по децентрализации. Комиссия 
признала, что предложенная Верховной 
радой реформа в целом соответству-
ет Европейской хартии местного само-
управления. Эксперты ВК предложили 
внести в проект поправок лишь несколь-
ко незначительных изменений. Между 
тем представитель ополченцев Влади-
слав Дейнего подчеркнул, что «поправки 
к конституции Украины должны вносить-
ся только после консультаций с властя-
ми ЛНР и ДНР». Киев же от прямого диа-
лога с ополченцами отказывается.

Проект поправок к статьям конституции 
о территориальной структуре и местном са-
моуправлении (МСУ) Украины предложен 
рабочей группой конституционной комис-
сии, созданной 3 марта 2015 года указом пре-
зидента Петра Порошенко. На минувшей 
неделе спикер Верховной рады Владимир 

Гройсман попросил Венецианскую комис-
сию составить срочное заключение по нара-
ботанному проекту.

Предварительное заключение комиссии 
было обнародовано вчера вечером — 

”
Ъ“ из-

учил документ. Докладчиками по нему вы-
ступили члены ВК Ханна Сухоцка (Польша) 
и Каарло Туори (Финляндия), а также эксперт 
Конгресса местных и региональных властей 
Совета Европы Ален Делкамп. Их предвари-
тельные выводы также направлены украин-
ским властям. Окончательная же версия за-
ключения будет утверждена позже на одном 
из пленарных заседаний ВК.

В своем предварительном заключении 
ВК констатирует, что новые принципы «ком-
петенции во всех сферах» органов МСУ и 
«устойчивого развития административно-
территориальных единиц» представляют 
основу для надежной системы децентрали-
зации и «в значительной степени совмести-
мы» с Европейской хартией МСУ.

мировая политика — с6

Украина движется  
в верном управлении
Венецианская комиссия дала положительную 
оценку предложениям по децентрализации страны

первые лица | Алексей Улюкаев  
о том, почему в кризис  
стоит продолжать реформы —4
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мировая политика | Китай 
перенимает российский опыт работы 
с иностранными агентами —6

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

07  Господдержка как замена 
экономии 
ОАО РЖД составило план 
по сокращению своих издержек

07  Polyus Gold опять ждет 
партнеров 
для Нежданинского 
месторождения

07  Маст-банк вернул, 
что должен 
Последний банк финансовой 
империи Сергея Магина  
лишился лицензии

08  ПРО100 остановится 
Сбербанк расстается       
с личной картой

08  «Россия» приросла 
крымскими вкладчиками 
Санкции прибавили банку веса  
в регионе

09  Total без свиты 
Французы оставили 
трудноизвлекаемую нефть 
ЛУКОЙЛу

10  МТС выбирает монорежим 
Оператор уходит из «Связного»

10  Двоевластие 
в «Вымпелкоме» 
У оператора появился 
президент

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 июня 2015 №110   l   Коммерсантъ

новости

Поэтому бюджетная комиссия, 
по данным 

”
Ъ“, прошла в атмосфере 

спокойной обреченности. Судя по 
всему, участники осознали, что вне 
зависимости от решения «пенсион-
ного вопроса» на 2016 год резкое со-
кращение госрасходов, лишь немно-
го смягченное Резервным фондом,— 
неизбежность.

По данным 
”
Ъ“, на комиссии ми-

нистры в основном сообщали, что 
предложенное сокращение госрас-
ходов требует сокращения госфунк-
ций и госзаданий, и это тоже неиз-
бежность. Так, глава МЧС Влади-
мир Пучков и глава Минтруда Мак-
сим Топилин сообщил о необходи-
мости отмены ряда нормативов, со-
блюдать которые требуется ведомст-
вам и внебюджетным фондам. Гла-
ва МВД Владимир Колокольцев — о 
возможном сокращении к 2018 го-
ду до 300 тыс. сотрудников (сейчас 
— около 1,1 млн). Министр экономи-
ки Алексей Улюкаев при этом крити-
ковал идеи Минфина по «бюджетно-
му правилу» (см. интервью с мини-
стром на стр. 4). Наконец, критике 
бюджетные проектировки Минфи-

на подверг глава бюджетного коми-
тета Госдумы Андрей Макаров, кото-
рый сомневается в устойчивости ре-
гиональных бюджетов при предло-
женных федеральных бюджетных 
проектировках.

Окончательного решения о вы-
боре одной из двух версий проекти-
ровок Минфина Дмитрий Медведев 
вчера принимать не стал. Впрочем, 
идея пересмотра законодательства 
об индексациях соцвыплат и пен-
сий как минимум не отвергнута и 
будет обсуждаться как базовая. Хотя 
неизвестно, какой пакет документов 
Минфина утром 25 июня будет обсу-
ждаться на заседании правительст-
ва, вмешательства президента Вла-
димира Путина и принятия им на 
себя решения по одной из двух схем 
Минфина не произошло (это могло 
случиться на ранее анонсированном 
вчерашнем совещании у президента 
с правительством по соцвопросам). 
По данным 

”
Ъ“, Дмитрий Медведев 

дал указание обсуждать конкретные 
вопросы сокращения госпрограмм 
на совещаниях у вице-премьеров по 
стандартной схеме. Кроме этого, в 
Белом доме вчера обсуждались и ри-
ски оспаривания будущих решений 

об отказе от точной индексации пен-
сий по инфляции в Конституцион-
ном суде, и необходимость публич-
ного обоснования новой соцполи-
тики, и предполагаемые сложности 
прохождения бюджета, основные 
параметры которого будут доведены 
до ведомств к 10 июля, осенью 2015 
года в переизбирающейся Госдуме.

Главный спор финансового и со-
циального блока при этом вполне 
может закончиться компромиссом. 
Окончательные цифры повыше-
ния выплат могут появиться в бюд-
жете и на стадии обсуждения доку-
мента Госдумой — финальный вари-
ант размера индексации может ока-
заться равен 9%, что соответствует 
прогнозу приросту зарплат в номи-
нальном выражении, как подтвер-
дил 

”
Ъ“ источник в соцблоке, такой 

промежуточный вариант индекса-
ции ранее обсуждался на совещани-
ях в правительстве. Невозможно, ви-
димо, лишь одно — волшебное об-
наружение правительством источ-
ника денег для продолжения поли-
тики 2009–2014 годов.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина

Сокращение и вычитание

В Севастополе в оче-
редной раз разгорел-
ся скандал между гу-
бернатором Сергеем 
Меняйло и спикером 
заксобрания Алексеем 
Чалым. Вчера по иници-
ативе господина Чало-
го большинство депута-
тов выразили недоверие 
заместителю губерна-
тора Алексею Еремее-
ву, отвечающему за эко-
номическую, налоговую 
и финансовую политику 
Севасто поля, что влечет 
за со бой его отставку. 
Правительство города 
может оспорить реше-
ние заксобрания в суде.

«Я выражаю недоверие 
Еремееву и прошу депута-
тов поддержать меня, ина-
че результатов мы не до-
ждемся»,— заявил вчера 
на заседании заксобрания 
спикер Алексей Чалый. 
Соответствующий проект 
постановления в повест-
ке заседания парламента 
не значился, рассказал 

”
Ъ“ 

депутат Борис Колесни-
ков. По его словам, он был 
предложен спикером «с го-
лоса». В постановлении от-
мечается, что «существен-
ные недостатки в работе 
правительства (по реали-
зации программ из Кон-
цепции социально-эконо-
мического развития Севас-
тополя до 2030 года.— 

”
Ъ“) 

стали возможны» по вине 
вице-губернатора.

Алексей Чалый вчера 
признал, что был одним из 
тех, кто голосовал за утвер-
ждение Алексея Еремеева 
в должности, потому что 
его «подкупила» хорошая 
биография чиновника. До 
2014 года господин Ереме-
ев трудился в правитель-
стве Московской области: 
до 2009 года — в аппарате 
правительства, с 2009 по 
2014 год — первым заме-
стителем регионального 
министра финансов. В Се-
вастополе же, по мнению 
господина Чалого, на чи-
новника «нагрузили пол-
номочия, которые он не в 
состоянии исполнять». «В 
экономике он не понимает 
ничего, и сегодня мы име-
ем здесь просто провал,— 
заявил спикер.— Если этот 
человек останется рабо-
тать в правительстве, нас 
всегда будут ждать неожи-

данности. Сейчас протал-
кивается закон о выделе-
нии земли без конкурса. 
Ответственность перед из-
бирателями не позволяет 
это сделать».

Постановление поддер-
жали 14 из 24 депутатов. 
Шестеро в знак протеста 
покинули зал заседания. 
«Это грубое нарушение ре-
гламента. К тому же Алек-
сей Чалый в отсутствие чи-
новника назвал его интри-
ганом и обвинил в том, что 
он куда-то не туда направ-
ляет финансовые пото-
ки»,— говорит Борис Ко-
лесников.

«Часть претензий не-
объективны, да практи-
чески все,— заявил вче-
ра журналистам Алексей 
Еремеев.— Я защищаю го-
сударственные интересы, 
очень эффективно отно-
сясь к распоряжению госу-
дарственной собственно-
стью, рассматривая вопро-
сы преимущественно че-
рез конкурсные комиссии. 
Наверное, чьи-то интересы 
я этим мог ущемить». «Мы 
прекрасно понимаем, что 
как в заксобрании профес-

сиональных законодате-
лей нет, так и в исполни-
тельной власти — людей, 
которые всю жизнь разра-
батывали программы и их 
реализовывали, тоже нет. 
Поэтому это нормальн ое 
явление»,— отметил Сер-
гей Меняйло.

Однако принятое пала-
той депутатов постановле-
ние означает, что теперь 
господин Еремеев «дол-
жен сложить полномо-
чия», говорит единоросс. 
«Выход в этой ситуации, 
конечно, есть. Например, 
председатель правительст-
ва (Сергей Меняйло.— 

”
Ъ“) 

может назначить Алексея 
Еремеева исполняющим 
обязанности заместителя 
губернатора и главы пра-
вительства,— считает Бо-
рис Колесников.— Но в 
этой ситуации важно, что-
бы восторжествовал за-
кон. Поэтому правитель-
ство Севастополя подаст 
иск в суд о признании не-
законным постановления 
заксобрания». В правитель-
стве Севастополя 

”
Ъ“ по-

яснили, что «пока прово-
дится юридическая оцен-
ка документа», принятого 
парламентом. Собеседник 

”
Ъ“ не исключает, что сна-

чала «юридическую экс-
пертизу документа прове-
дут в местной прокурату-
ре, и если будет признана 
его неправомерность, бу-
дет обращение в суд».

Действия спикера, по 
словам господина Колес-
никова, в Севастополе 
объясняют желанием ото-
мстить за уволенного 22 
июня вице-губернатора Де-
ниса Добрякова (отвечал за 
вопросы городского хозяй-
ства, строительства, тран-
спорта), «которого назы-
вают человеком Чалого». 
«Это неверно. В правитель-
ство он пришел не по кво-
те заксобрания, его привел 
губернатор Сергей Меняй-
ло. Он просто работал та-
ким образом, что вызывал 
уважение у депутатов»,— 
заявила 

”
Ъ“ член Совета 

федерации от заксобрания 
Ольга Тимофеева. Алексей 
Чалый отметил, что вос-
принял отставку господи-
на Добрякова с сожалени-
ем и ему непонятны моти-
вы решения губернатора.

«Напряжение между 
Алексеем Чалым и Серге-
ем Меняйло есть, но их кон-
фликт не носит катастро-
фического характера, тем 
более что ранее господин 
Чалый отмечал динамику 
во взаимоотношениях за-
конодательной и исполни-
тельной власти»,— счита-
ет политолог Евгений Мин-
ченко. По его мнению, оба 
политика «вынуждены бу-
дут притираться» — «в ежед-
невном режиме» федераль-
ный центр регулировать их 
отношения не будет.

Софья Самохина

Алексей Чалый не доверяет 
заместителю Сергея Меняйло
Городской парламент поддержал спикера

Минэкономики запустило но-
вую, единую информационную 
платформу оценки регулирую-
щего воздействия (ОРВ) норма-
тивных актов властей. В ведом-
стве утверждают, что за пять лет 
своего существования этот ин-
струмент сохранил предприни-
мателям 3 трлн руб. Новый ин-
тернет-ресурс призван помочь 
бизнесу активнее работать с 
ОРВ. Пока же предприниматели 
оценивают работу системы оцен-
ки на «тройку», отмечая короткие 
сроки прохождения документов, 
невозможность остановить при-
нятие «вредного» для бизнеса ак-
та и тот факт, что для обхода ОРВ 
все больше законопроектов сей-
час вносятся не правительством, 
а через депутатов. 

За пять лет работы система оценки 
регулирующего воздействия сэконо-
мила бизнесу 3,1 трлн руб.— это сум-
ма издержек, которые могли поне-
сти предприниматели, если бы этого 
механизма не было, заявил вчера за-
мглавы Минэкономики Олег Фоми-
чев на презентации нового портала 
ОРВ. Новый ресурс orv.gov.ru интег-
рирован с порталом regulation.gov.
ru (на нем размещается информация 
о подготовке нормативных актов — 
будет обновлен в июле) и с 85 регио-
нальными сайтами ОРВ. Всего созда-
ние интернет-платформы вместе с 

символикой ОРВ обошлось Минэко-
номики в 4,5 млн. руб.

Напомним, запущенный в 2010 го-
ду механизм ОРВ призван предотвра-
щать непродуманное регулирование, 
которое может повлечь дополнитель-
ную нагрузку на бизнес. За пять лет 
чиновники Минэкономики изучили 
41 тыс. мнений, написали 3,9 тыс. за-
ключений ОРВ, из которых пример-
но 40% получились отрицательными, 
60% — положительными. По словам 
Олега Фомичева, почти 4 тыс. заклю-
чений ОРВ — «это плохой показатель», 
который говорит о зарегулированно-
сти отношений власти и населения.

Представители бизнеса оценива-
ют работу чиновников с ОРВ весьма 
сдержанно и отмечают слишком ко-
роткие сроки подготовки докумен-
тов. «Зачастую не хватает времени, 
чтобы подготовить заключение и вы-
работать согласованную позицию»,— 
отмечает руководитель экспертной 
группы ОРВ «Деловой России» Алек-
сандр Молотников. Но основная про-
блема ОРВ, отмечает руководитель 
Центра экспертизы и аналитики про-
блем предпринимательства «Опоры 
России» Иван Ефременков,— невоз-
можность моратория, то есть оста-
новки дальнейшего прохождения 
нормативного акта при отрицатель-
ном заключении на него. 

Кроме того, немалая часть доку-
ментов избегают процедур оценки их 

воздействия. Их не бывает, если зако-
нопроект вносится депутатами Гос-
думы или сразу в виде поправок ко 
второму чтению. «Если три-пять лет 
назад большинство законопроектов 
вносились в Госдуму правительством, 
то сейчас — депутатами, и именно во 
избежание общественного обсужде-
ния»,— отмечает Иван Ефременков. В 
Минэкономики соглашаются, что зна-
чительные издержки бизнеса генери-
руются как раз в Госдуме. В ведомст-
ве говорят, что обсуждали проблему 
со спикером палаты Сергеем Нарыш-
киным — комитету Госдумы по эконо-
мической политике поручено подго-
товить соответствующие предложе-
ния о внедрении ОРВ и в практику ра-
боты парламентариев.

В Минэкономики не собирают-
ся останавливаться на достигнутом 
и с начала 2016 года планируют вне-
дрить в пилотных регионах и сис-
тему оценки фактического воздей-
ствия (ОФВ) — мониторинг воздей-
ствия на бизнес уже принятых нор-
мативных правовых актов. Соглас-
но постановлению правительства, в 
полном объеме правила проведения 
ОФВ вступят в силу 1 июля 2016 года. 
Создавать отчеты ОФВ будут сами фе-
деральные органы-регуляторы, од-
нако до 1 июля 2017 года эту функ-
цию взяло на себя Минэкономики — 
«чтобы задать нужный вектор ОФВ».

Дарья Николаева 

Регулирующее воздействие  
пройдет переоценку
Минэкономики представило новый портал ОРВ

Профильный комитет Госдумы 
вчера одобрил внесенные группой 
депутатов от «Единой России» по-
правки к Уголовно-процессуаль-
ному кодексу (УПК) «по вопросу 
совершенствования порядка до-
судебного соглашения о сотруд-
ничестве». Фигуранты «болотного 
дела» Леонид Развозжаев и Сер-
гей Удальцов тем временем обжа-
ловали те же нормы о «сделках с 
правосудием» в Конституционном 
суде (КС), рассчитывая, что он 
успеет вмешаться в корректиров-
ку спорных правил УПК.

Комитет Госдумы по гражданско-
му, уголовному, арбитражному и про-
цессуальному законодательству вче-
ра предложил принять к рассмотре-
нию поправки к УПК о «сделках с пра-
восудием», которые внесли 9 июня де-
вять депутатов, включая главу думско-
го комитета по конституционному за-
конодательству Владимира Плигина. 
Согласно УПК, обвиняемые, согласив-
шиеся на сделку со следствием, могут 
получить не более половины положен-
ного по статье срока. Депутаты предла-
гают усовершенствовать введенный 
в 2009 году «институт досудебного со-
глашения о сотрудничестве» исходя из 
правоприменительной практики, го-
ворится в пояснении к проекту. «Раз-
дельное рассмотрение уголовных дел 
в отношении соучастников преступле-
ния и лица, заключившего досудебное 
соглашение, препятствует всесторон-
ности и объективности принятия ре-
шения по существу»,— отмечают авто-
ры проекта, предлагая наделить про-
курора правом решать, выделять или 
нет дело заключившего сделку в от-
дельное производство. По данным ав-

торов проекта, в 2014 году прокурора-
ми заключено 3475 соглашений. Про-
ектом предусматривается ответствен-
ность за умышленное сообщение лож-
ных сведений или сокрытие важной 
информации.

Те же нормы УПК на этой неделе по-
вторно оспорили в КС фигуранты «бо-
лотного дела» Сергей Удальцов и Лео-
нид Развозжаев, осужденные на четы-
ре с половиной года по делу о беспо-
рядках в Москве 6 мая 2012 года. Как 
сообщил адвокат Дмитрий Агранов-
ский, его подзащитные были обвине-
ны на основании показаний заклю-
чившего сделку с правосудием, осу-
жденного по тому же делу Константи-
на Лебедева — бывшего пресс-секрета-
ря движения «Наши» (получил два с по-
ловиной года и осенью 2014 года был 
условно-досрочно освобожден). Ранее 
защита господ Удальцова и Развозжае-
ва уже обращалась по этому поводу в 
КС, однако жалоба не была принята, 
поскольку спорная норма еще не бы-
ла применена в судебном решении.

Заявители оспаривают норму УПК, 
позволяющую «выносить приговор в 
отношении лица, заключившего до-
судебное соглашение о сотрудничест-
ве, прежде чем будут осуждены лица, 
такое соглашение не заключившие». 
«Наличие у органов следствия воз-
можности формировать доказатель-
ства путем обещания одному из сооб-
виняемых каких-либо благ наруша-
ет право остальных обвиняемых на 
защиту, принцип презумпции неви-
новности и принцип состязательно-
сти сторон,— пояснил господин Аг-
рановский.— В других странах сна-
чала выносится приговор в отноше-
нии лиц, на которых дает показания 

сотрудничающий гражданин, то есть 
его показания проверяются судом, а 
потом он получает какие-то блага». По 
словам адвоката, внесенный в Думу 
проект эту проблему не решает, но КС 
может изменить правоприменитель-
ную практику и повлиять таким обра-
зом на законодательный процесс.

Отметим, что «крайне уродливую 
форму реализации положений зако-
на о так называемой сделке с право-
судием» критиковал даже генпроку-
рор Юрий Чайка. А в день внесения 
поправок в Госдуму «сделки с право-
судием» жестко критиковали участ-
ники конференции по реформе УПК 
на юридическом факультете СПбГУ. 
«
”
Сотрудничество со следствием“ — 

неправильный термин. Ни обвиня-
емый, ни адвокат не могут быть со-
трудниками, то есть подчиненными 
следователя»,— заявил тогда полпред 
Совета федерации в КС и Верховном 
суде Алексей Александров, отметив, 
что последствием таких сделок с пра-
восудием становятся проштампован-
ные приговоры и доля таких дел — 
70%. «Мы гонимся за упрощенным су-
допроизводством, в итоге 70–80% дел 
рассматриваются в особом порядке 
— без исследования доказательств, 
такая оптимизация не позволяет до-
стичь истины»,— подтвердила декан 
юридического факультета Ивановско-
го университета Ольга Кузьмина. «Ни-
кто ничего не обосновывает — ни ад-
вокаты, ни прокуроры, ни следовате-
ли, ни судьи, особый порядок испор-
тил юристов»,— считает ведущий 
эксперт Южно-Уральского универ-
ситета Зинаида Макарова.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сделки с правосудием 
проверят дважды
в Конституционном суде и Госдуме

К О Н Т Е К С Т К С  Н Е  З А Щ И Т И Л  П Р А В О  С У Д И М Ы Х  Б А Л Л О Т И Р О В А Т Ь С Я  Н А  В Ы Б О Р А Х

Конституционный суд (КС) отказался рассматривать повторную 
жалобу предпринимателя из Иркутска Виктора Синькова на закон 
«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан РФ», запрещающий ему баллотировать-
ся в муниципальные депутаты в течение десяти лет после снятия 
судимости. Заявитель в 2009 году был условно осужден на семь лет 
за мошенничество в особо крупном размере по ст. 159 УК, но спустя 
два года суд досрочно завершил этот срок и снял с него судимость. 
В 2013 году КС удовлетворил жалобу господина Синькова и других 
условно осужденных ранее предпринимателей, которым было отказа-
но в праве баллотироваться. Дело Виктора Синькова КС тогда велел 
пересмотреть. Но в 2014 году ему вновь было отказано в регистрации 
кандидатом из-за былой судимости. В повторном обращении он 
настаивал, что избирком и суды не учли норму Уголовного кодекса 
о правовых последствиях снятия судимости. КС напомнил, что в пре-

дыдущем решении он уже признал неконституционным бессрочный 
запрет баллотироваться на выборные должности для ранее судимых 
граждан. Однако законодатели вправе вводить такие ограничения на 
определенный срок. КС указал, что они должны дифференцироваться 
в зависимости от сроков судимости и тяжести преступлений. При этом 
не имеет значения, был ли гражданин осужден условно или пригово-
рен к реальному лишению свободы. «Данный вывод не препятствует 
осуществлению федеральным законодателем дальнейшей дифферен-
циации ограничения пассивного избирательного права граждан, осу-
жденных к лишению свободы за совершение тяжких или особо тяжких 
преступлений, с соблюдением позиций КС»,— говорится в отказном 
определении. Напомним, норма той же статьи УК, смягчавшая санк-
ции за мошенничество для предпринимателей, 11 июня прекратила 
свое действие по решению КС, из-за того что Дума не внесла в нее 
необходимые поправки. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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новости

Президент Владимир Путин под-
писал вчера указ о продлении эм-
барго на импорт продукции из ря-
да западных стран, объяснив это 
защитой «безопасности РФ». В ав-
густе 2014 года это решение гра-
ждане поддержали. По данным 
ВЦИОМа, граждане считают рос-
сийские товары более надежны-
ми, а США и Европу, из которых 
раньше поставлялись ныне за-
прещенные товары, воспринима-
ют как главных врагов страны. Тем 
временем перечень запрещенных 
для ввоза товаров может расши-
риться за счет кондитерских изде-
лий, рыбных консервов и цветов.

Вчера Владимир Путин заявил 
о продлении на год контрсанкций 
против США, стран ЕС, а также Ав-
стралии, Канады и Норвегии, обо-
сновав это «обеспечением безопас-
ности РФ». С соответствующим пись-
мом, пояснил он, к нему обратилось 
правительство. Которому теперь 
предстоит «оперативно подготовить 
и издать постановление» по реализа-
ции президентского решения. Эм-
барго — ответ на вступившее в силу 
решение Евросоюза продлить эконо-
мические санкции против России до 
31 января 2016 года.

Пейзаж после санкций
Собеседник в структурах ЕС зая-
вил 

”
Ъ“, что принятого решения РФ 

«можно было ожидать». По его сло-
вам, в Брюсселе не воспринимают 
российские санкции как удар по ев-
ропейской экономике: «Конечно, по-
тери нужно воспринимать серьезно. 
В то же время если по поводу евро-
пейских санкций мы получали не-
гативные отзывы со стороны как ев-
ропейских, так и российских пред-
приятий, затронутых ограничитель-
ными мерами, то в отношении рос-
сийских контрсанкций статисти-
ка не показывает, что потери так уж 
значительны». По словам источника 

”
Ъ“, в ЕС считают, что от российских 

санкций «в большей степени постра-
дали имидж России и российский же 
средний класс, которому были до-
ступны эти продукты».

Впервые список продукции, за-
прещенной к ввозу в Россию на год, 
был объявлен 7 августа 2014 года: 
в него были включены все овощи 
и фрукты, рыба, молоко и молочная 
продукция, свинина, говядина и мя-
со птицы. Массового отторжения 
у граждан то решение не вызвало, на-
помнил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Ва-

лерий Федоров, поскольку было вос-
принято «как ответная мера»: «По нам 
ударили, мы даем сдачи». Уже в 2014 
году, по данным ВЦИОМа 64% респон-
дентов были уверены, что отечест-
венные продукты качественнее им-
портных, напоминает социолог.

Именно поддержка отечествен-
ного производителя — главный ар-
гумент властей в пользу продления 
санкций. Вице-спикер Госдумы, гла-
ва высшего совета ЛДПР Игорь Ле-
бедев заявил 

”
Ъ“, что «санкции да-

ют пользу нашей стране»: «Все опаса-

лись, что в магазинах и ресторанах 
исчезнет моцарелла, но она не исчез-
ла». «У меня самого есть 15 соток, ого-
род, мы берем нашу говядину. Я ни-
когда той продукцией и семья моя 
не пользовались»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по природным 
ресурсам, зампред ЦК КПРФ Влади-
мир Кашин, называя контрсанкции 
«защитой суверенитета».

На самом деле эмбарго отлично 
легло в конфронтационную повест-
ку дня, которая в том числе помогает 
держать на высоком уровне рейтин-
ги власти (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2014 

года). Рекорды обновляются: по дан-
ным «Левада-центра», работу прези-
дента одобряет 89%, премьера — 66%, 
на беспрецедентно высоком уровне 
поддержка и других органов власти. 
64% — и это также один из самых вы-
соких показателей за годы наблюде-
ний — считают, что дела в стране в це-
лом идут в правильном направлении. 

В докладе «Между Крымом и кри-
зисом», который готовил для КГИ 
глава хозяйственного партнерства 
«Новый экономический рост» Ми-
хаил Дмитриев, одним из сценари-
ев называлось усиление конфрон-
тации с развитыми странами (см. 

”
Ъ“ от 31 марта). Он предполагал «со-

хранение внешней угрозы в сочета-
нии с пониженным уровнем эконо-
мических настроений». Сейчас, по 
данным ВЦИОМа, 84% россиян так 
или иначе уверены в наличии вра-
гов «нашего общества, нашей куль-
туры, наших ценностей», причем 8% 
говорят, что «мы со всех сторон окру-
жены врагами», а 42% осторожно за-
мечают, что «врагов много», хоть есть 
и друзья. «Я ожидал, что будет боль-
ше с учетом того, что на границах 
идет война и происходят револю-
ции»,— говорит Валерий Федоров. Те 
респонденты, которые в состоянии 
назвать врагов, видят их в основном 
вне России: в первых рядах — США, 
Европа и Украина (см. график). Заве-
дующий отделом социологии фонда 
«Индем» Владимир Римский отмеча-
ет, что ВЦИОМ в опросе спрашивал 
об угрозах обществу, но россияне от-
вечают так, будто «государство и об-
щество — это одно и то же»: «Враги 
для государства для большинства бу-
дут и врагами общества».

Шире круг этих товаров
Поддержка населения позволяет вла-
стям расширять список подсанкци-
онных товаров. Министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев в ин-
тервью «России 24» не исключил, что 

в него могут войти кондитерские из-
делия, рыбные консервы и цветы. 
В Росрыболовстве внесение в спи-
сок консервов ранее аргументирова-
ли тем, что российские производите-
ли из-за ограниченного и подорожав-
шего сырья не могут конкурировать 
с импортной продукцией. О возмож-
ности запретить ввоз шоколада ранее 
упоминал глава Россельхознадзора 
Сергей Данкверт. Александр Ткачев 
заявил вчера, что «у нас мощная кон-
дитерская промышленность, которая 
встала с колен». Как и предполагал 

”
Ъ“ 

17 июня, в список запрещенной про-
дукции может попасть также безлак-
тозная молочная продукция, под ви-
дом которой, утверждают российские 
производители, в РФ завозятся сыры.

Цветы в числе кандидатов на по-
падание в список запрещенной 
к ввозу продукции прежде не значи-
лись. По данным агентства «Infoline-
Аналитика», на импорт приходится 
более 70% всех продаваемых в Рос-
сии цветов. Импорт в январе—мае 
2015 года составил 33,5 тыс. тонн 
цветов (на 8,3% меньше аналогично-
го периода прошлого года). Из это-
го объема на страны из санкционно-
го списка пришлось 42,7%. В денеж-
ном выражении за первые пять ме-
сяцев 2015 года импорт цветов со-
ставил $220,9 млн, на страны, попав-
шие под эмбарго, пришлось $89 млн. 
«Если санкции коснутся также цве-
тов, которые закупаются на голланд-
ских аукционах и поставляются 
в Россию по реэкспортным сертифи-
катам, то под запрет на ввоз попадет 
также продукция из Эквадора, Кении 
и Колумбии,— эти страны в импор-
те занимают 54% в денежном и 50,5% 
в натуральном выражении»,— гово-
рит гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров.

Но при этом, отмечают в «Белой 
даче» (один из крупнейших в Рос-
сии производителей тюльпанов), 
весь посадочный материал импорт-
ный — «произвести семена цветов 
и луковицы в полном объеме в Рос-
сии сейчас невозможно». Гендирек-
тор цветочной компании BPF Group 
(поставщик луковичных, цветоч-
ных и овощных культур) Виталий 
Шмальц считает, что введение эм-
барго на ввоз цветов из Европы 
в перспективе пяти-семи лет и при 
«дешевых» деньгах может стать от-
личной возможностью для отечест-
венного рынка цветоводства.

Максим Иванов,  
Анна Зиброва, Олег Трутнев;  
Галина Дудина, Брюссель

Часть суши, осажденная едой
Продление Владимиром Путиным продуктового эмбарго  
россиян не потревожит

Спикер Совета федерации (СФ) Валентина Матви-
енко заявила, что все три проекта будущего пар-
ламентского центра «требуют серьезнейшей до-
работки». Сенаторы также считают, что работа 
над проектом здания должна быть продолжена. 
Как сообщал ранее глава думской комиссии по 
строительству центра Владимир Ресин, проект- 
победитель должен быть определен уже к нача-
лу июля. Зампред комиссии Елена Панина вче-
ра предположила, что какой-то из проектов может 
быть «принят за основу», и заверила, что в дискус-
сии о будущем центре «никто точку не ставит».

Как сообщила вчера Валентина Матвиенко, среди се-
наторов и сотрудников аппарата палаты было прове-
дено неформальное голосование по поводу трех маке-
тов будущего здания парламента (всего приняли учас-
тие 636 человек). Большинство голосов (34%) набрал ма-
кет архитектурного бюро «Евгений Герасимов и партне-
ры» — по словам спикера, он «наиболее функциональ-
ный». За проект архитектурного бюро Михаила Посохи-
на («Моспроект-2») проголосовали 28%, «Творческой ма-
стерской Ланфранко Чирилло» («Стройгазкомплект») — 
почти 26%. Еще 10% высказались против всех макетов 
(как голосовали еще 2%, в палате не уточнили).

По мнению госпожи Матвиенко, «все три проекта хо-
рошие, замечательные, но ни один из них не годится». 
Идея «единого парламентского центра» подразумевает 
«единое здание» с разными входами, но с единой инфра-
структурой — общей парламентской библиотекой, сис-
темой электронного парламента: «Два проекта, где зда-
ния разнесены (

”
Моспроект-2“ и 

”
Стройгазкомплект“.— 

”
Ъ“), вообще неприемлемы». Кроме того, здание долж-

но быть таким, чтобы в нем «было удобно работать», под-
черкнула спикер СФ. Поэтому, уверена госпожа Матви-
енко, нужно «предложить коллегам из Госдумы» создать 
рабочую группу по доработке проекта, и «до повторно-
го рассмотрения не давать согласия на строительство». 

Напомним, презентация макетов уже прошла в Госду-
ме на прошлой неделе, единого мнения у депутатов не 
сложилось (см. 

”
Ъ“ от 17 июня). Тогда же Владимир Ресин 

сообщил, что комиссия при управделами президента 
(УДП) во главе с руководителем УДП Александром Колпа-
ковым определит победителя конкурса проектов «с уче-
том мнения депутатов и сенаторов» уже к «началу июля».

Открытие выставки макетов в СФ было запланирова-
но на 23 июня, однако тогда никто из сенаторов на него 
не приехал. Большинство их них ознакомились с проек-
тами в день пленарного заседания. Сенатор Владимир 
Джабаров сказал 

”
Ъ“, что ему больше всего понравился 

макет бюро «Евгений Герасимов и партнеры». «Я не сто-
ронник высотных зданий: постоянно перемещаться по 
вертикали — это проблема, когда большое количество 
людей. Лучше пусть здание будет большим по периме-
тру»,— сказал он, признав, что и этот проект «надо до-

рабатывать». Константину Добрынину «оказался не бли-
зок ни один из проектов»: «Все это в том или ином виде 
архитектура прошлого. Если нам необходимо будущее, 
должны быть открытые пространства, минимализм, 
парламентариям надо привыкать работать не во двор-
цах, а в офисах».

Валерий Рязанский «в полной мере не поддерживает 
ни один проект», но больше ему «ложится на душу» про-
ект 

”
Стройгазкомплект“», поскольку он «расположен 

к классическому стилю». Этот же проект понравился Вя-
чеславу Тимченко — ему он напоминает «архитектурой 
здания госучреждений в Петербурге». Бюро, спроекти-
ровавшее этот макет, возглавляет итальянский архитек-
тор Ланфранко Чирилло, которому в августе 2014 года 
Владимир Путин дал российское гражданство. 

Елена Панина заверила 
”
Ъ“, что комиссия УДП еще 

будет заседать, и учтет мнение СФ и Госдумы, где сей-
час также идет сбор отзывов о макетах. «Это еще не про-
екты, а архитектурный облик. И до тех пор пока он не 
будет устраивать большинство, никто точку не ставит 
в дискуссии»,— пояснила она. На вопрос 

”
Ъ“ о том, 

сдвинутся ли теперь сроки принятия решения, Елена 
Панина предположила, что в июле «какой-то из проек-
тов может быть принят за основу», после чего продол-
жится его доработка.

Наталья Корченкова, Сергей Горяшко;  
Анна Пушкарская, Санкт Петербург

Сенаторы не пришли  
к макетному соглашению
Валентина Матвиенко раскритиковала макеты парламентского центра

КОГО РОССИЯНЕ НАЗЫВАЮТ ВРАГАМИ НАШЕГО ОБЩЕСТВА, КУЛЬТУРЫ, ЦЕННОСТЕЙ*

США, их президент Барак Обама

Европа

Украина, ее правительство

Исламские террористы

Фашисты

Сами люди

Коррупционеры

Великобритания

*ИСТОЧНИК: ВЦИОМ; 
ОПРОС ПРОВЕДЕН 16—17 МАЯ В 46 РЕГИОНАХ РФ; 
ВЫБРАНЫ САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ВАРИАНТЫ; 
ЕЩЕ 37% ЗАТРУДНИЛИСЬ ОТВЕТИТЬ.  
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Валентина Матвиенко требует доработки проектов 
парламентского центра

Его поздравляет заместитель председателя Центрально-
го банка РФ Александр Торшин:
— Уважаемый Леонид Игоревич! Примите мои искрен-
ние поздравления с днем рождения! Зная вас прежде 
всего как профессионала и опытного государственно-
го деятеля, хотел бы отметить, что в вашем лице респу-
блика имеет современного управленца, умеющего до-
биваться высоких результатов и преодолевать все вызо-

вы времени, опираясь исключительно на собственные 
силы региона. Благодаря вам республика благополуч-
но, динамично развивается и уверенно смотрит в буду-
щее. Вы являетесь одним из самых эффективных губер-
наторов России. Желаю вам крепкого здоровья, успехов 
в делах, плодотворной, созидательной работы на пути 
верного служения Отечеству. Благополучия и счастья ва-
шим родным и близким.

Сегодня исполняется 52 года врио главы Республики Марий-Эл 
Леониду Маркелову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Думский комитет по конституци-
онному законодательству под-
готовил ко второму чтению за-
конопроект о переносе выборов 
в Госдуму с декабря на сентябрь 
2016 года. Ни одной поправки, ко-
торые предложили депутаты от 
КПРФ и ЛДПР, комитет не поддер-
жал. Претензий к «конституци-
онности» такого переноса коми-
тет не воспринял. Поэтому 3 июля 
 Думе будет предложено перене-
сти голосование на 18 сентября.

Вчера единороссы в думском ко-
митете по конституционному зако-
нодательству отвергли все поправки 
коллег из других фракций ко второ-
му чтению проекта о переносе дум-
ских выборов 2016 года с «первого 
воскресенья декабря» на «третье вос-
кресенье сентября». В первом чтении 
проект уже одобрили все думские 
фракции, кроме КПРФ, которая сочла 
неконституционным перенос парла-
ментских выборов на более ранние 
сроки (см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

«Срок избрания и срок фактиче-
ских полномочий — это два несовпа-
дающих срока. Это напрямую выте-
кает из Конституции, и никаких пре-
тензий с точки зрения конституцион-
ности быть не может»,— заявил вчера 
зампред комитета Дмитрий Вяткин 
(«Единая Россия»), отвергая поправ-
ку фракции КПРФ, которую поддер-
жал Дмитрий Гудков (фракция «Спра-
ведливая Россия»). Напомним, ком-
мунисты предложили провести вы-
боры в «первое воскресенье ноября», 
чтобы избранные депутаты собра-
лись на первое заседание в начале де-

кабря (по Конституции они обязаны 
это сделать на 30-й день после избра-
ния), а депутаты прежнего созыва, та-
ким образом, отсидели конституци-
онный пятилетний срок полномо-
чий. Столь уверенное заявление го-
сподин Вяткин (является представи-
телем Госдумы в Конституционном 
суде) позволил вчера себе уже после 
того, как Совет федерации направил 
в КС запрос о конституционности до-
срочных думских выборов. Большин-
ство членов комитета с ним согласи-
лись, но главе комитета Владимиру 
Плигину («Единая Россия») «понра-
вилось», что коммунисты признали 
«в принципе возможность измене-
ния срока выборов».

Впрочем, «два несовпадающих 
срока» стали для комитета вполне 
совпадающими, когда зампред фрак-
ции ЛДПР Олег Нилов выступил ка-
тегорически против сохранения до 
4 декабря 2016 года для депутатов, ко-
торые не переизберутся в новую Ду-
му, неприкосновенности, медицин-
ской страховки, квартиры в Москве 
и зарплаты. Владимир Плигин по-
советовал господину Нилову «точ-
но подсчитать дни полномочий» от 
4 декабря (в этот день в 2011 году бы-
ла избрана на пять лет действующая 
Дума). В итоге комитет решил сохра-
нить «золотые парашюты» для тех, ко-
му новый «срок избрания» урежет по-
лагающийся «срок фактических пол-
номочий».

Отклонил комитет и поправку 
фракции ЛДПР о выборах в первое 
воскресенье сентября. Первый зам-
пред фракции Алексей Диденко на-

помнил членам комитета, что тре-
тье воскресенье сентября стало ре-
зультатом «долгих переговоров 
с КПРФ», но раз уж коммунисты «вы-
валились из процесса», то день вы-
боров следует «максимально при-
близить к летнему периоду, когда 
люди испытывают определенные 
положительные эмоции». В ответ 
Владимир Плигин предложил «не 
изменять» достигнутый компро-
мисс, тем более что «первая неде-
ля сентября занимает очень плот-
но время» у родителей школьников.

Господин Диденко был готов к от-
казу и предложил другой вариант: пе-
ренести выборы на «последний поне-
дельник апреля». Эта дата, по его мне-
нию, должна порождать в обществе 
«устойчивое чувство ожидания дня 
голосования», а столь ожидаемым 
«может быть только день весенний». 
Выбор понедельника вместо выход-
ного (указанного в избирательном 
законодательстве) господин Диден-
ко объяснил тем, что выборы по вос-
кресеньям «люди воспринимают как 
украденный выходной». В пользу та-
кого выбора он привел еще один ар-
гумент: на «последний понедельник 
апреля» (25 апреля) выпадает день ро-
ждения Владимира Жириновского. 
Глава комитета Владимир Плигин, 
признавая «политический вес» ли-
дера ЛДПР, предложил тем не менее 
и эту поправку отклонить.

Комитет рассчитывает вынести за-
конопроект на второе чтение на по-
следнее пленарное заседание Госду-
мы в весеннюю сессию 3 июля.

Виктор Хамраев

Депутаты забраковали апрель и ноябрь
Профильный комитет одобрил проект  
о переносе думских выборов без поправок

Комитет гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина предло-
жил свой вариант закона о мест-
ном самоуправления (МСУ). Он 
предлагает отстранить губер-
наторов и законодательные со-
брания от формирования МСУ: 
форму выборов глав должны 
определять местные депута-
ты. КГИ предложил и новую схе-
му местного самоуправления 
по образцу советских исполко-
мов и немецких магистратов. Ав-
торы документа надеются, что 
федеральный центр обратит на 
него внимание, когда начнет бо-
роться с усилившимся влиянием 
губернаторов.

Законопроект КГИ о местном 
самоуправлении предусматрива-
ет полный отказ от назначения мэ-
ров — они могут избираться на вы-
борах или из состава местного пар-
ламента. При этом они возглавят ад-
министрацию или собрание депу-
татов. Напомним, что в феврале Гос-
дума дала право региональным за-
конодательным собраниям ввести 
новую схему формирования власти 
на местах — глава муниципалитета 
и его администрации может назна-
чаться из числа кандидатов, пред-
ложенных конкурсной комиссией. 
В небольших муниципалитетах чи-
сленностью до 10 тыс. человек гла-
вы могут руководить администра-
циями и одновременно быть спи-
керами парламента. Глава муници-
палитета Ярославля Павел Зарубин 
поддерживает отказ от назначения 
главы города или района и его ад-
министрации из числа кандидатов 
конкурсной комиссии: «При такой 
схеме нет разделения властей, нет 
никакой выборности».

КГИ предлагает ввести новую схе-
му формирования и работы «испол-

нительно-распорядительного орга-
на» муниципалитета. Наряду с дей-
ствующими сейчас администрация-
ми эксперты предусмотрели «маги-
страт» или «исполком» (по аналогии 
с советскими исполкомами): он фор-
мируется местным советом либо из 
своего состава, либо из «лиц, не явля-
ющихся депутатами» (таковых долж-
но быть не менее трех). Возглавит 
«исполком» глава муниципалитета. 
В небольших муниципалитетах (до 
10 тыс. человек) функции админис-
трации могут исполнять советы, ру-
ководить ими должен председатель, 
а депутаты будут «выполнять работу 
по направлению».

Институт сити-менеджеров ко-
митет предлагает сохранить, одна-
ко конкурсную комиссию по отбору 
кандидатов на эту должность долж-
ны формировать только местные де-
путаты, сейчас в нее входит полови-
на членов, предложенных губерна-
тором. Законопроектом региональ-
ные власти отстраняются и от опре-
деления схемы МСУ в субъекте. Это 
право возвращается к местным пар-
ламентам. Уход от участия регионов 
в формировании местной власти Па-
вел Зарубин считает необходимым: 
«90% муниципалитетов дотацион-
ные, у губернаторов есть финансо-
вый ключ к управлению. Разумнее 
четче зафиксировать учет мнения 
местных советов и населения в фор-
мировании власти».

В системе муниципального деле-
ния для регионов с низкой плотно-
стью населения вводится понятие 
«волость» (часть муниципального 
района). Также документ указывает, 
что к «вопросам местного значения» 
относится распоряжение земельны-
ми участками, строительством жи-
лья, благоустройством территории, 
ЖКХ и транспортными услугами. 

Сейчас регионы забирают эти «де-
нежные» полномочия себе — осо-
бенно распоряжение землей и стро-
ительством.

Руководитель экспертной группы 
Андрей Максимов отдает себе «отчет 
в том, что в перспективе будущего 
года (выборы в Госдуму.— 

”
Ъ“) про-

ект никого не заинтересует». Одна-
ко в будущем, по его мнению, феде-
ральный центр может присмотреть-
ся к инициативе. «В условиях кризи-
са усилится давление губернаторов 
на Москву, в том числе через подкон-
трольных мэров. Центр может быть 
заинтересован в сбалансированно-
сти уровней власти»,— отмечает он.

Глава экспертного совета Все-
российского совета местного само-
управления сенатор Вячеслав Тим-
ченко не увидел в муниципальном 
кодексе КГИ «новых, полезных из-
менений». По его мнению, в законо-
дательстве «есть все варианты фор-
мирования органов МСУ, в том чи-
сле и выборы мэров», а понятие «во-
лость» только «еще больше запута-
ет население». Господин Тимченко 
считает, что эксперты КГИ не отве-
тили на «один главный вопрос» — 
о разделении полномочий муни-
ципалитетов и регионов и выделе-
нии финансов на эти полномочия. 
По мнению политолога Николая 
Миронова, новый закон о МСУ «не-
обходим» — «старый вариант эклек-
тичен и состоит из наслоений раз-
ных времен». «Но параллельно дол-
жен быть разработан законопроект 
о реформе бюджетной системы, ко-
торый закрепит финансовую ба-
зу работы муниципалитетов, ина-
че главы регионов будут все равно 
оказывать на них финансовое влия-
ние»,— полагает эксперт.

Андрей Перцев,  
Наталья Городецкая

Комитет гражданских инициатив 
предлагает муниципалитетам 
исполкомы и волости
Эксперты разработали муниципальный кодекс
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первые лица

Обсуждение в правительстве развития 
кризиса летом 2015 года практически 
закончено. По мнению министра эко-
номики АЛЕКСЕЯ УЛЮКАЕВА, основ-
ная проблема — это не углубление спада 
ВВП, а восстановительный рост следую-
щих двух лет: он обещает быть слабым 
и неустойчивым. Дело не в отсутствии 
креативных идей для прорыва — они 
не нужны: 2016–2017 годы, считает ми-
нистр, необходимо потратить на доведе-
ние до стабильного результата всех ре-
форм, начатых в последние годы.

— В сравнении с мартом 2015 года на-
строения и в правительстве, и в офици-
альных прогнозах Минэкономики по 
краткосрочной ситуации в экономике 
существенно улучшились. Что принци-
пиально изменилось за два-три месяца 
— это случайные изменения или есть 
какая-то новая определенность в про-
гнозах?
— Мне кажется, есть определенность на 
рынке, которой не было весной. Все исхо-
дят из того, что в ближайшее время коридор 
нефтяных цен $60–75 за баррель — это кон-
сенсус. Успокоились девальвационные и ин-
фляционные ожидания. Восстановилось до-
верие к банковской системе.

У меня, разумеется, есть претензии и заме-
чания к нашим аналитикам, но, глядя на их ра-
боту начала года из сегодняшнего времени, я 
не могу не сказать, что прогнозы Минэконо-
мики оказались самыми точными. Мы говори-
ли, что в марте инфляция выйдет на высшую 
точку, даже ее обозначали (16,7% роста индек-
са год к году) — и оказались точны. То же самое 
и с ценой нефти, и с курсом, и по динамике в 
промышленности. Нас удивили данные апре-
ля по реальным располагаемым доходам, но 
потом выяснилось, что Росстат пересмотрел 
эти цифры — падения на 13,6% не было, а бы-
ло на 9,6% — практически точно по прогнозу.
— Есть два распространенных способа 
описывать то, почему падение экономи-
ки с начала 2015 года меньше ожидаемо-
го. Первый — она сверхадаптивна, Рос-
сия приспосабливается к кризису быст-
рее ожидаемого. Второй — она слишком 
инерционна, кризис разворачивается 
медленнее и надежнее, чем можно было 
ожидать. Какое описание ближе вам?
— Есть адаптивность, есть и инерция, они на-
кладываются друг на друга. Так, существует 
trade-off между занятостью и зарплатой. В кри-
зис снижается либо то, либо другое. В 2008–
2009 годах снижалась занятость. Сейчас — зар-
плата. Если предприниматель готов сохранять 
занятость на предприятии, значит, он допуска-
ет в будущем рост загрузки мощностей, а в слу-
чае если он верит в спад — рационально со-
кратить персонал и мотивировать оставшихся 
повышением номинальных зарплат. На пра-
ктике мы видели, как бизнес в России реаги-
ровал на макроэкономические ожидания, и в 
этом смысле он очень гибок и адаптивен.

С другой стороны, мы видим фундамен-
тальное улучшение ситуации. Потребитель-
ский спрос все-таки восстанавливается, в 
том числе в связи со снижением инфляции. 
Видимо, по факту реальные располагаемые 
доходы населения по итогам года снизятся 
меньше, чем мы предполагали. Весьма веро-
ятно, что несколько снизится и склонность 
к сбережению, и это частично восстановит 
розничный товарооборот — важный фактор 
экономического роста.

Это нам понятно. А вот что происходит с 
инвестициями, пока непонятно. Инвести-
ционный спад будет углубляться: где пре-
дел падения, во что он упрется — пока не ви-
дим. Допускаем, что он будет даже глубже, 
чем в нашем действующем прогнозе. В це-
лом оценка по ВВП — 2,8% — сохраняется.
— Во многом инвестиционный спад пер-
вого полугодия — это, по статистике Рос-
стата, проблемы автопрома и проблемы 
со строительством. При этом в 2009–2014 
годах автопром в России был одной из са-
мых стимулируемых отраслей: нет ощуще-
ния, что сейчас мы просто имеем дело с по-
следствиями этой стимуляционной поли-
тики в автомобильной промышленности?
— Элемент перегрева, похоже, был. Плюс 
проблемы кредитования. Оказалось, что ав-
топром менее эластичен по субсидирова-
нию, чем мы предполагали.
— В случае со строительным рынком — 
это в большей степени проблема обще-
экономических ожиданий, никто не бу-
дет начинать инвестиции в стройку в си-
туации неопределенности. Что можно де-
лать с этим?
— Совершенно очевидно, что спад в строй-
ке будет продолжаться во втором и третьем 
кварталах, возможно, в четвертом тоже.

Что может быть сигналом к тому, что люди 
начнут принимать решения инвестировать 
в строительство? Курсовая политика долж-
на доказать свою состоятельность, пройдя 
испытание в сентябре—декабре на годовом 
пике выплат по внешнему долгу. Если не бу-
дет снова драматических изменений кур-
са, а я думаю, что не будет, это станет пози-
тивным сигналом. Резкие курсовые движе-
ния — это и проблемы для кредита, и удоро-
жание проектов. Важно будет показать, что 
здесь мы уже адаптировались, период боль-
ших потрясений закончился.

Второе — санкционный режим. Я считаю, 
что мы уже адаптировались и к нему. Тем не 
менее даже техническое продление санк-
ций, его ожидание — это новая неопределен-
ность. 22 июня санкции были продлены аб-
солютно предсказуемо, однако начались сле-
дующие полгода, в течение которых люди бу-
дут размышлять — а стоит ли принимать сей-
час решение по инвестпроекту, если через 
полгода все опять может измениться?

Третье — нам нужно показать инвесторам, 
что меры, которые позволяют им снизить ри-
ски проектов, не зависят от внешних обсто-
ятельств и конъюнктуры. Нам нужны кейсы 
успешного запуска новых проектов на пра-
ктике, гринфилды, работающие схемы фи-
нансирования. В ближайшие месяцы это 
очень важно: показать, что есть работающие 
механизмы поддержки малого бизнеса, несы-
рьевого экспорта по принципу «одного окна», 
что в России предлагаются действующие ме-
ханизмы снижения бизнес-рисков.

Если все это будет, будут и новые строй-
ки, и новые инвестиции — и внешние, и вну-
тренние.
— Касательно курсовой политики: в ка-
кой степени она вас как главу Минэконо-
мики сейчас устраивает? В частности, что 
вы думаете о новой политике пополнения 
резервов Банка России?
— Есть прагматический подход, есть фунда-
ментализм. Я полагаю, ЦБ нужен прагмати-
ческий подход — принимать решения в за-
висимости от ситуации. Так, кстати, и посту-
пают ведущие центробанки мира в послед-
ние годы. Важно не связывать себя обязатель-
ствами, которые вы не сможете исполнить, и 
уметь объясняться с рынком.

Банк России чрезвычайно консервативен 
в том, что касается фондирования перспек-
тивных операций, проектного финансиро-
вания, например, и очень либерален в том, 
что касается фондирования ретроспектив-
ных операций. Предоставлять под 0,5% годо-
вых средства на санацию банков и при этом 
считать, что увеличение мизерного лимита 
на проектное финансирование под 9% явля-
ется макроэкономически разрушительной 
политикой, это системный сбой. Словесные 
интервенции о твердой приверженности ин-
фляционному таргетированию и свободно-
му курсообразованию при одновременном 
декларировании конкретного временного 
и объемного ориентира по резервам — тоже 
системный сбой. Рынок начинает глючить.

Мне кажется, следовало бы объясниться 
с рынком: у нас дополнительная модифи-
кация инфляционного таргетирования, мы 
раньше допускали один тип отклонений от 
чистого инфляционного таргетирования — 
валютные интервенции для поддержания 
финансовой стабильности; теперь же допу-
скаем второй тип отклонений — рублевые 
интервенции для поддержания целевых зна-
чений ликвидности. Поскольку трансмисси-
онный механизм процентной политики по-
ка работает не очень хорошо, у нас неидеаль-
ное инфляционное таргетирование, нужен 
еще один работающий канал.

Рынок следует ориентировать на правила 
игры, а не на цели.
— Вы видите макроэкономические угро-
зы в ближайшее время, генерируемые 
исчерпанием фондов Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) и необходимо-
стью ЦБ кредитовать его?

— Существенно то, что главный принцип, 
положенный в основу системы АСВ,— стра-
ховой — не работает, страховые сборы не 
покрывают страховые случаи. Банк России 
как третья сторона берет на себя риски и пе-
рекладывает их на всех держателей рублей. 
Вот, собственно, что происходит. Это систе-
матическая проблема, а не стечение обсто-
ятельств.
— В значительной степени рынок в Рос-
сии продолжает управляться не инфля-
ционными, а курсовыми ожиданиями. 
Нет ли у Минэкономики, которому это, 
в отличие от ЦБ, не запрещено, интере-
са хотя бы к измерению курсовых ожида-
ний? В целом чего вы ждете от рубля до 
конца 2015 года?
— Очень сложно мерить курсовые ожидания. 
Они на самом деле неотделимы от инфляци-
онных ожиданий, и в них заложены десятки 
разных факторов, которые неясно, как друг с 
другом суммировать. Мои ожидания состоят 
в том, что потенциал некоторого ослабления 
рубля до конца года больше, чем потенциал 
укрепления. Внутри этих оценок, впрочем, 
большой простор для волатильности.
— В выступлении на ПМЭФ президент 
Владимир Путин впервые отказался от 
декларации будущего выхода на 5-про-
центный рост ВВП и заявил о среднес-
рочном ориентире 3,5% роста. С вашей 
точки зрения, это действительно сред-
несрочный предел?
— Планка не может быть меньше 3,5% ВВП, 
потому что сейчас таковы темпы мирового 
роста — ставить себе цели по росту меньше, 
чем среднемировые, просто не имеет смы-
сла. Прогноз может быть, естественно, и ни-
же (так и есть на практике), а цель — нет. Мы 
предполагаем, что в 2016 году восстанови-
тельный рост экономики позволит нам уве-
личить выпуск фактически до потенциально 
возможного, то есть до плюс-минус 2,5-про-
центного роста ВВП.

Настоящий вопрос — это последующие 
годы. В прошлый раз восстановительный 
рост закончился в 2012 году. Теперь это слу-
чится в 2017 году. Нынешняя ситуация — это 
наложение циклического спада на структур-
ный кризис, и за ближайшее время мы долж-
ны принять решения, которые увеличат по-
тенциальный выпуск, поднимут потолок, 
приблизят его к целевым значениям.

У нас есть примерно два года на эти реше-
ния. Потребление восстановится как фак-
тор экономического роста в ближайшее вре-
мя, в этом нет никакого сомнения. Чистый 
экспорт будет обеспечивать существенный 
вклад в рост ВВП еще два-три года. Вопрос в 
том, что будет с инвестициями.
— Вообще, статистика за март—май 2015 
года дает все больше и больше оснований 
полагать, что сейчас основа текущих эко-
номических проблем — это не столько па-
дение доходов, сколько резкое изменение 
ожиданий на негативные. Насколько вам 

близка версия о сильной «психологиче-
ской» компоненте происходящего?
— В принципе да — внешний шок и санкции 
вызвали у бизнеса состояние, близкое к ступо-
ру, а мы, экономические власти, не смогли его 
из этого ступора вывести быстро — ни словес-
ными интервенциями, ни фискальным или 
монетарным стимулированием, ни иными 
управленческими решениями.
— Насколько возможны в рамках прави-
тельства бюджетные антикризисные ре-
шения в среднесрочной перспективе? 
Так, в рамках бюджетных проектировок 
таким решением вроде бы выглядит сни-
жение темпов индексации социальных 
расходов в пользу инвестиционных.
— В обсуждаемой сейчас конструкции бюд-
жетных проектировок не одна проблема, а 
несколько. Есть проблема с базовыми пара-
метрами бюджета, допустимой величиной 
расходов, размером бюджетного дефицита, 
возможности его финансирования, а есть 
проблема с индексацией расходов бюджета.

Есть публичные правовые обязательст-
ва, по которым имеется порядок индекса-
ции, установленный отдельными законами. 
В случае с пенсиями индексация установле-
на по фактической инфляции и росту фонда 
оплаты труда, в других случаях — по факти-
ческой инфляции. Инвестиции же не только 
не индексируются, но и сокращаются с осо-
бым энтузиазмом. Поскольку для непроизво-
дительных расходов предусмотрена индек-
сация (хотя количественно неодинаковая), 
а для инвестиционных, включая и инвести-
ции в человеческий капитал,— нет, структу-
ра бюджета неуклонно ухудшается. С моей 
точки зрения, и общие расходы бюджета, и 
каждая из составляющих его должны индек-
сироваться равно и по единому принципу.

Мы предложили взять за основу для индек-
сации целевую инфляцию, которая заложена 
в действующем законе о бюджете на трехлет-
ку: 5,5% — в 2015 году, 4,5% — в 2016 году и 4% 
— в 2017 году. В этом случае величина феде-
ральных расходов 2016 года составит порядка 
16 трлн руб. и близка к тем величинам, кото-
рые предлагают коллеги из Минфина.

При этом возможны и другие варианты. В 
конце концов мы неслучайно скорректирова-
ли бюджет на 2015 год, фактически вынув его 
из финансовой трехлетки. В начале года бы-
ла ситуация высокой неопределенности. В ян-
варе цены на нефть уходили на уровень ни-
же $46 за баррель, курс двигался хаотически, 
с доходами в бюджете — полная неопределен-
ность. Сейчас ситуация другая: мы в высокой 
степени можем предвидеть конъюнктуру цен, 
курсовые соотношения, доходы бюджета.

Поэтому стоит ли сейчас изобретать ка-
кие-то новые прочтения бюджетных правил 
— не проще ли просто вернуться к тому, что 
записано в законе о бюджете? На 2016 год раз-
ница с текущими предложениями — 300 мл-
рд руб., или 0,4% ВВП бюджетного дефици-
та. Да, этот дефицит придется профинанси-
ровать, но это не та величина, которая будет 
влиять радикальным образом на инфляцию, 
макроэкономическую стабильность в целом.
— Идея равной индексации при этом оз-
начает, что социальный блок правитель-
ства должен отказаться от активной соци-
альной политики — ведь при равной ин-
дексации будет просто зафиксировано со-
отношение доходов разных социальных 
групп, тогда как социальный блок требу-
ет перераспределительных решений, ко-
торые, по крайней мере в теории, должны 
сокращать уровень неравенства.
— Разная индексация просто противопо-
ложна активной социальной политике! Та-
кая стратегия направлена на увеличение до-
ходов категорий людей, которые не могут 
оказывать влияние на экономический рост.

Как раз равенство индексации для всех 
групп бюджетополучателей позволяет про-
водить гораздо более активную и мотивиру-
ющую социальную политику, обеспечивать 
воспроизводство человеческого капитала и 
сохранять в бюджете инвестиционную со-
ставляющую.
— А как в Минэкономики относятся к 
идее принципов нуждаемости и адрес-

ности вместо категориальных льгот в 
социальной политике?
— Считаю, что это правильно почти по всех 
случаях. Возможно, за исключением мате-
ринского капитала. Во всех остальных случа-
ях нам нужна дифференциация выплат по ну-
ждаемости. Самый простой механизм — зая-
вительный: если вы считаете, что относитесь 
к категории, которой нужна какая-либо соц-
поддержка, заявите об этом. Плюс стандарт-
ные механизмы проверки нуждаемости.
— В Санкт-Петербурге довольно боль-
шая часть форума была посвящена пои-
скам каких-то взрывных решений в са-
мых разных сферах, призванных и ожи-
вить инвестпроцессы, и обеспечить пе-
релом настроений самыми экзотиче-
скими способами — вплоть до досроч-
ных выборов президента. Со стороны 
Минэкономики: вы верите в решения 
типа всеобщей встряски, не говоря об 
их политической возможности — тех-
нически они возможны?
— Взрывных решений, с моей точки зрения, 
просто не существует. Нужны не взрывы, а ме-
тодичная работа и ответственные решения.
— Могут ли считаться основанием для 
роста 2016 года кампании по деофшори-
зации и амнистия капиталов?
— Это разные идеи. Я полностью поддержи-
ваю закон об амнистии капиталов — это, без-
условно, шаг в правильном направлении. До-
говориться с бизнесом о том, что мы все-таки 
не рассматриваем каждого предпринимателя 
как преступника, что существует презумпция 
невиновности, никогда не поздно и всегда 
полезно. Закон о контролируемых иностран-
ных компаниях в его нынешнем виде, с моей 
точки зрения, избыточно жесток для бизнеса. 
Я считаю, что мы должны больше мотивиро-
вать компании принимать такие решения, а 
не понуждать их менять юрисдикции.
— С вашей точки зрения, в правительстве 
есть запрос на такие взрывные решения?
— Все, что мы сейчас обсуждаем,— это даже 
уже и не дежавю, а дежавю в особо крупном 
размере. В том, что обсуждается сегодня как 
потенциальный прорыв или перелом, нет ни-
чего из того, о чем бы не говорили 10–15 лет 
назад. Не надо ничего придумывать — надо 
доводить до конца то, что решили раньше.

Посмотрите, ведь мы опять сейчас обсу-
ждаем судьбу накопительного компонента 
пенсионной системы. Мы обсуждали его не-
однократно, приняли решение, все думали, 
что оно последнее, а теперь его опять под-
вергают сомнению.
— В какой степени повлияют на рост в 
экономике в 2016–2017 годах создание 
территорий опережающего развития 
(ТОР) и разработка схожих институтов? 
Меня в июне крайне удивило заявление 
Минэкономики о будущей принципи-
альной доступности с 2019 года режима 
ТОР на всей территории РФ.
— Доступность режима ТОР во всех регио-
нах — на самом деле это следовало бы делать 
не с 2019 года, а прямо сейчас. Это фундамен-
тальная идея: если национальный режим ра-
боты какому-либо бизнесу не позволяет чув-
ствовать себя комфортно с точки зрения со-
отношения доходности и рисковости, а нам 
этот бизнес нужен — мы специальными ре-
жимами ему создаем возможность существо-
вания. По-хорошему, нужно этот специаль-
ный режим сделать общим. Мы это не мо-
жем сделать по разным соображениям — на-
пример, фискальным. Но мы можем увели-
чить его доступность.

Опыт ТОР надо действительно тиражиро-
вать, нет смысла замыкать его в рамках Даль-
него Востока. Для локального роста недоста-
точно иметь хороший правовой режим — 
там нужны ресурсы и рынок. И если эту рам-
ку ТОР накладывать на существующие ресур-
сы, на регионы с избыточными ресурсами, 
в том числе трудовыми, на существующие 
рынки, это даст серьезные перспективы.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

полная версия 
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«Надо доводить до конца то, что решили раньше»
Министр экономики Алексей Улюкаев о летней экономической повестке

Взрывных решений,  
с моей точки зрения, просто  
не существует. Нужны не взрывы, 
а методичная работа  
и ответственные решения

Договориться с бизнесом о том,  
что мы все-таки не рассматриваем 
каждого предпринимателя  
как преступника, никогда  
не поздно и всегда полезно

Внешний шок и санкции вызвали  
у бизнеса состояние, близкое  
к ступору, а мы, экономические 
власти, не смогли его из этого  
ступора вывести быстро

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  Р А З В И Т И Я

Образовано 12 мая 2008 года на основе Министерства экономического развития и торговли. Является феде-
ральным органом исполнительной власти, осуществляющим выработку государственной политики и нормативно-
правовое регулирование в сфере анализа и прогнозирования социально-экономического развития и развития 
предпринимательской деятельности. Среди направлений работы — макроэкономика, стратегическое плани- 
рование, контрактная система, противодействие коррупции, инвестиционная политика, госгарантии, особые 
экономические зоны, инновации и др. Контролирует работу пяти подведомственных агентств и служб — Рос- 
имущества, Росрезерва, Роспатента, Росаккредитации и Росреестра. Структура состоит из 29 департаментов.  
Также включает в себя 70 торгпредств и специалистов министерства в постпредствах при международных орга-
низациях. Бюджетное финансирование на 2015 год — 61,08 млрд руб. На 2016 год запланировано выделение  
59,62 млрд руб., на 2017-й — 52,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О У Л Ю К А Е В  А Л Е К С Е Й  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 23 марта 1956 года в Москве. Окончил экономический факультет (1979) и аспирантуру (1982) МГУ. 
Работал ассистентом, доцентом Московского инженерно-строительного института. С 1988 года — консультант, 
завотделом журнала «Коммунист», затем — обозреватель газеты «Московские новости». В 1991–1994 годах — 
экономический советник, глава группы советников Егора Гайдара, занимавшего посты первого вице-премьера 
РФ и и. о. премьера. С 1994 года — замдиректора Института экономических проблем переходного периода.  
В 1996–1998 годах — депутат Мосгордумы. В 1998 году вернулся в ИЭПП на прежнюю должность. В 1999 году 
неудачно баллотировался в Госдуму от «Союза правых сил». С 2000 года — первый замминистра финансов РФ 
Алексея Кудрина. В 2004–2013 годах — первый зампред ЦБ. Одновременно в 2007–2010 годах — завкафедрой 
финансов и кредита МГУ, в 2008–2011 годах возглавлял совет директоров ММВБ. С 24 июня 2013 года —  
глава Минэкономики. Доктор экономических наук. Заслуженный экономист РФ. Награжден орденами Почета,  
«За заслуги перед Отечеством» IV степени. Автор ряда книг, в том числе сборника стихов «Огонь и отсвет».
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новости

Как стало известно ”Ъ“, в уго-
ловном деле о незаконной 
миграции, основным обвиня-
емым по которому проходит 
Вера Митрофанова, до недав-
него времени являвшаяся на-
чальником управления по ра-
боте с обращениями граждан 
и организаций ФМС, появи-
лось уже больше десятка фи-
гурантов, семеро из кото-
рых арестованы. Это бывшие 
сотрудники миграционной 
службы, а также руководите-
ли аккредитованных при ФМС 
организаций. Самой же госпо-
же Митрофановой следствие 
инкриминирует организацию 
незаконного въезда в Россию 
гастарбайтеров.

По данным 
”
Ъ“, уголовное де-

ло по факту «организации не-
законной миграции» (п. »а» ч. 2 
ст. 322.1 УК РФ) в отношении май-
ора внутренней службы Веры 
Митрофановой было возбуждено 
после того, как показания на нее 
дал один из бывших сотрудни-
ков ФМС. После ухода со службы 
он возглавлял одну из аккредито-
ванных при ФМС фирм. В функ-
ции таких структур входит сбор 
и направление в миграционные 
органы документов, необходи-
мых для въезда в РФ высококва-
лифицированных специалистов. 
Однако под их видом в страну по-
падают и обычные гастарбайте-

ры. На таком обмане экс-сотруд-
ник ФМС якобы и попался.

Как заявил 
”
Ъ“ знакомый с си-

туацией источник, несмотря на 
то что на момент задержания Ве-
ра Митрофанова проработала на-
чальником управления по рабо-
те с обращениями граждан и ор-
ганизаций ФМС всего полтора ме-
сяца, недовольных ее политикой 
оказалось достаточно много. Де-
ло в том, что, приступив к испол-
нению своих обязанностей, го-
спожа Митрофанова начала яко-
бы с того, что закрыла за разно-
го рода нарушения несколько ак-
кредитованных при ФМС орга-
низаций. «Кто инициировал де-
ло Митрофановой, можно толь-
ко предполагать,— поделился с 

”
Ъ“ своими соображениями один 

из бывших сотрудников мигра-
ционной службы.— С уверенно-
стью могу сказать, что от ее дейст-
вий весьма солидных доходов ли-
шились не только коммерсанты 
из приближенных к ФМС фирм». 
Отметим, что помимо оформле-
ния и выдачи разрешений на ра-
боту иностранным высококвали-
фицированным специалистам 
управление занималось рассмо-
трением всех письменных обра-
щений в адрес ФМС, оформлени-
ем лицензий организациям, осу-
ществляющим трудоустройство 
российских граждан за рубежом, 
и т. д. Кроме того, через это управ-

ление, по некоторым данным, в 
упрощенном порядке оформля-
лись и другие документы.

Напомним, что Веру Митрофа-
нову и ее мужа, начальника юри-
дического отдела ООО «Таможен-
но-транспортный терминал» Анд-
рея Митрофанова, сотрудники ФСБ 
задержали в середине апреля. Впо-
следствии Хамовнический райсуд 
по ходатайству следователя управ-
ления СКР по Центральному окру-
гу Москвы санкционировал арест 
обоих обвиняемых. Всего фигу-
рантами этого дела на данный мо-
мент являются более десяти чело-
век, семеро из которых также аре-
стованы. Давший же показания на 
госпожу Митрофанову экс-коллега 
помещен под домашний арест.

По данным 
”
Ъ“, следствие пока 

инкриминирует Вере Митрофано-
вой организацию въезда в Россию 
под видом высококвалифициро-
ванных специалистов шестерых 
гастарбайтеров — четверых вь-
етнамцев и двоих китайцев. Роль 
Андрея Митрофанова сводилась 
к тому, что якобы именно через 
него госпоже Митрофановой пе-
редавались деньги за въезд ино-
странцев в Россию. При этом су-
пруги своей вины в инкримини-
руемом деянии не признают. В 
ФМС 

”
Ъ“ сообщили, что после аре-

ста госпожа Митрофанова была 
уволена со службы.

Олег Рубникович

Гастарбайтеров завозили  
под видом специалистов
Раскрыта схема организации незаконной миграции в ФМС

Как выяснил ”Ъ“, в этом году выпуск-
ники школ жалуются на серьезную про-
блему с обязательным ЕГЭ по русско-
му языку. Одно из заданий «части С» 
требует написания небольшого эссе, 
но школьники утверждают, что оцен-
ка работы происходит крайне субъек-
тивно: проверяющие нередко ставят 
0 баллов по формальным основаниям, 
ссылаясь на неофициальное указание 
разработчиков заданий. В ходе апел-
ляций такие жалобы отказываются да-
же обсуждать. Общественная палата 
РФ планирует обратиться за официаль-
ными разъяснениями в Рособрнадзор, 
а правозащитники обещают помощь 
в судебном разбирательстве.

Творческое задание из «части С» — наи-
более сложный раздел экзамена, который 
приносит значительное количество итого-
вых баллов. Ученикам предлагается отры-
вок из художественного текста, который 
необходимо проанализировать, выбрать 
одну из затронутых автором тем и написать 
по ней собственное эссе. Эта работа прове-
ряется не машиной, а экспертом.

Проверка задания и вызывает претен-
зии учеников и их родителей. Первый 
пункт «Критериев оценивания задания», 
утвержденных Рособрнадзором, гласит, что 
экзаменуемый должен «верно сформулиро-
вать одну из проблем исходного текста». Но 
эксперты требуют писать сочинение толь-
ко по той проблеме, которую они считают 
главной. Если выпускник решил проявить 
творческий подход и выбрал другую тему, 
упомянутую автором текста, ему не засчи-
тывают задание. В итоге ученик лишается 
значительного количества баллов, необхо-
димых для поступления в вуз.

Как рассказала 
”
Ъ“ выпускница москов-

ской гимназии Александра, ей на экзаме-
не достался текст Бориса Екимова о рус-
ском языке. «Автор затрагивал несколько 
проблем: сохранение русского языка, лю-
бовь к Родине, а также отношение челове-
ка к природе. Автор рассуждал о том, что 

химические заводы в погоне за прибылью 
засоряют реки, а дети и школьные учителя 
берегут родники и чистят их,— рассказа-
ла выпускница.— Поскольку нигде не бы-
ло сказано, что надо выбрать главную про-
блему, я написала на тему бережного отно-
шения к природе, которая мне близка. Но 
эксперты посчитали, что я сделала непра-
вильный выбор». По словам Александры, 
на апелляции ей сказали, что 0 баллов по-
ставили всем, кто писал эссе не о русском 
языке. «Мне показали листок с заголовком 

”
Примерный круг проблем“ и сказали, что 

раз в этом списке нет сформулированной 
мною темы, значит, ее нет и в тексте Бори-
са Екимова»,— говорит выпускница. Баллы 
девушке так и не подняли, ее мать написа-
ла жалобу в Рособрнадзор, но ответа пока 
не получила.

Выпускнице из Калуги Анастасии до-
стался отрывок из рассказа «Летний паво-
док» Владимира Солоухина. Автор расска-
зывает, как неожиданно нахлынувшая во-
да затопила нору выхухоли с детенышами, 
а потом рассуждает о войне. Девушка при-
шла на апелляцию по другому поводу, но 
эксперт первым делом спросил у нее, по 
какой теме она писала сочинение. «Услы-
шав про Солоухина, он раздраженно ска-
зал, что если я тоже выбрала тему войны, то 
могу сразу уходить, так как мою работу он 
рассматривать не будет,— сказала Анаста-
сия.— Я ответила, что писала на тему при-

роды. Эксперт сказал, что это тоже непра-
вильно, и мне повезло, что работу прове-
рил не он, иначе мне бы тоже сняли бал-
лы». Ссылаясь на «Примерный круг про-
блем», эксперт заявил, что эссе нужно было 
писать о материнстве. Девушка добавила, 
что комиссия в итоге отказалась рассматри-
вать апелляцию, пригрозив снизить баллы 
за тему эссе.

Беглый поиск по социальным сетям вы-
дает десятки жалоб на схожие решения экс-
пертов по текстам Бориса Екимова и Влади-
мира Солоухина. Во всех случаях, расска-
зывают школьники, эксперты указывают 
все на тот же «Примерный круг проблем». 
От одного из выпускников 

”
Ъ“ получил фо-

токопию документа — это письмо предсе-
дателя федеральной комиссии разработ-
чиков контрольных измерительных мате-
риалов ЕГЭ по русскому языку Ирины Цы-
булько в региональную экзаменационную 
комиссию Москвы. В апелляционном ком-
плекте этот документ отсутствует, на нем 
нет ни подписи, ни печати, однако члены 
комиссий руководствуются именно им. В 
письме идет речь о тексте Бориса Екимова: 
авторы указывают, что центральной про-
блемой текста является именно «судьба 
русского языка». Выбор другой темы «сви-
детельствует о том, что исходный текст не 
понят» и работа по части критериев «долж-
на быть оценена нулем».

«ЕГЭ — это экзамен. Всегда будут те, кто 
хотел бы повысить результат, оспаривая 
полученную оценку,— прокомментирова-
ла 

”
Ъ“ претензии Ирина Цыбулько.— Но 

это не массовое явление — экзамен по рус-
скому языку сдавали около 700 тыс. экза-
менуемых, доля апелляций в процентном 
соотношении ничтожно мала». По ее сло-
вам, в этом году тему верно определили в 
среднем 98% экзаменуемых. «В тексте Бори-
са Екимова действительно несколько про-
блем, но все они связаны с проблемой со-
хранения русского языка,— уверена госпо-
жа Цыбулько.— Для людей, которые чита-
ли произведения Толстого, Достоевского и 

других классиков, такой подход к раскры-
тию проблемы текста не должен представ-
лять трудности».

«В критериях заложен примерный круг 
проблем, которые определяются разработ-
чиками экзаменационных материалов,— 
сказали 

”
Ъ“ в Рособрнадзоре.— Если выпуск-

ник отклоняется от указанного примерного 
круга проблем, то решение принимается 
председателем региональной апелляцион-
ной комиссии». По данным ведомства, вер-
но определили проблематику текстов более 
95% участников ЕГЭ.

«Если такая ситуация действительно воз-
никла, это полное безобразие, и не важно, 
скольких учеников оно затронуло»,— воз-
мущена председатель комиссии по науке и 
образованию Общественной палаты РФ Лю-
бовь Духанина. Она советует ученикам не-
медленно обратиться в региональную экза-
менационную комиссию. «Мы, со своей сто-
роны, обратимся за разъяснением в Рособр-
надзор»,— обещала представитель ОП.

«Если в задании не сказано, что нужно 
выбрать единственно правильную тему, 
ученики однозначно правы,— согласен с 
ней председатель Общества защиты прав 
потребителей образовательных услуг Вик-
тор Панин.— Не существует нормативно-
го документа со списком правильных тем 
для эссе. Письмо от разработчиков таким 
документом точно не является, у них про-
сто нет полномочий. Мы готовы помочь 
таким школьникам добиться правды в су-
де». Он напомнил, что ЕГЭ задумывался 
как объективный экзамен, застрахован-
ный от человеческого фактора при про-
верке. «Сейчас мы видим, что оценка ока-
залась субъективной. С этим прецедентом 
надо разобраться, установить четкие кри-
терии,— уверен господин Панин.— Если 
этого не сделать, через несколько лет мы 
столкнемся с куда более массовыми жало-
бами при проверке обязательных выпуск-
ных сочинений».

Анна Барсукова,  
Александр Черных

В ЕГЭ возникла сложносочиненная проблема
Выпускники жалуются на субъективизм экзаменаторов

По данным Рособрнадзора,  
верно раскрыли проблематику  
контрольных текстов около 95%  
выпускников. Так что проблемы  
возникли у оставшихся 5%   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл вчера призвал противников 
и сторонников строительства храма 
в парке «Торфянка» на северо-восто-
ке Москвы «отказаться от конфрон-
тации». Активисты, протестующие 
против возведения храма Казанской 
иконы Божией Матери, уже шестые 
сутки противостоят строителям и за-
щитникам религиозного объекта из 
православного движения «Сорок со-
роков». Глава РПЦ впервые вмешал-
ся в подобный конфликт. Впрочем, 
как выяснил ”Ъ“, противоборству-
ющие стороны покидать стройпло-
щадку не собираются.

«Узнав о нарастающей напряженно-
сти вокруг проекта строительства хра-
ма, прошу всех — и сторонников, и 
противников постройки — к отказу от 
конфронтации и к мирному, цивилизо-
ванному урегулированию всех проти-
воречий»,— говорится в заявлении па-
триарха Кирилла.

Как сообщал 
”
Ъ“ 24 июня, конфликт 

в парке «Торфянка» начался 18 июня, 
когда строители принялись расчищать 
площадку под строительство. Протесту-
ющие жители Лосиноостровского рай-
она в ответ разбили палаточный лагерь 
на месте, где должен появиться религи-
озный объект. Затем в «Торфянке» поя-
вились несколько десятков крепких мо-
лодых людей в майках с эмблемой пра-
вославного движения «Сорок сороков», 
которые встали на защиту строителей. 
Противники жаловались на агрессив-
ность православных активистов, кото-

рые представлялись «воинами света» 
и обещали «всех здесь зачистить».

Мэр Сергей Собянин в рамках сто-
личной программы «200 храмов» выде-
лил под церковь Казанской иконы Бо-
жией Матери 0,2 га территории парка 
(парк располагается на 6,3 га). Протесту-
ющие утверждают, что общественные 
слушания по вопросу строительства бы-
ли проведены без учета их мнения. «1 де-
кабря 2014 года мы оспорили проведе-
ние слушаний в Бабушкинском район-
ном суде, который встал на сторону вла-
стей,— рассказывал 

”
Ъ“ юрист Иван 

Медведев, представляющий интересы 
членов инициативной группы местных 
жителей.— Мы это решение обжалова-
ли в Мосгорсуде, который в апреле 2015 
года признал, что слушания были прове-
дены с нарушениями, и вернул дело в Ба-
бушкинский суд для пересмотра».

«Призываю православных верующих 
в эти дни не приходить на предполага-
емое место строительства храма, чтобы 
избежать провокаций, а тем более столк-
новений с противниками строительст-
ва храма»,— заявил вчера патриарх, по-
просив стороны конфликта дождаться 
завершения судебного процесса.

Глава пресс-службы патриарха Мо-
сковского и всея Руси диакон Алек-
сандр Волков выразил надежду, что «го-
лос предстоятеля будет услышан и кон-
фликт решится мирным цивилизован-
ным путем». Отец Александр заметил, 
что глава РПЦ впервые вмешивается в 
подобного рода конфликт. Напомним, 
в ходе реализации программы «200 хра-

мов» это уже не первое противостояние 
сторонников и противников строитель-
ства. До этого одной из самых горячих 
точек было Ходынское поле, где плани-
руется возвести храм Сергия Радонеж-
ского, взорванный большевиками.

«Мы как верные чада Русской право-
славной церкви, которые с послушани-
ем относятся к своему предстоятелю, 
протягиваем руку мира противникам 
строительства храма,— откликнулся на 
призыв патриарха лидер движения 

”
Со-

рок сороков“ Андрей Кормухин.— Мы 
тоже просим их разойтись и решить де-
ло в суде, а не применять майдановские 
технологии». Впрочем, все до одного 
православные активисты со стройпло-
щадки все-таки не уйдут. «Мы оставим 
несколько человек, которые будут охра-
нять поклонный крест, так как со сторо-
ны храмофобов неоднократно звучали 
угрозы снести его»,— отметили они.

Их оппоненты свой палаточный ла-
герь также покидать не намерены. «Мы 
благодарим патриарха за призыв к спо-
койствию, потому что спокойствие дей-
ствительно всем необходимо,— заявил 

”
Ъ“ активист Денис, отказавшийся на-

зывать свою фамилию по соображениям 
безопасности.— Но мы решили не рас-
ходиться, потому что не верим нашим 
властям, которые один раз нас уже обма-
нули». По его словам, сегодня в 20:00 на 
месте строительства храма активисты 
соберутся на встречу с депутатом Госду-
мы от КПРФ Александром Потаповым.

Вячеслав Козлов,  
Павел Коробов

Конфликт из-за храма  
вышел на патриарший уровень
Глава РПЦ наводит порядок на стройплощадке
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ВК согласна с поправкой, исключающей 
исчерпывающий список регионов из консти-
туции: цементировать существующие регио-
ны необязательно, подтверждают эксперты. 
«Очень положительным» считают в ВК и раз-
деление территории Украины на общины (с 
взаимосвязанным планированием и налого-
обложением соседних поселений). Что каса-
ется изменения границ и названий общин, 
ВК советует закрепить необходимость учиты-
вать волю проживающих там людей.

«Особенно приветствует» ВК отмену над-
зорных полномочий генпрокурора за соблю-
дением органами МСУ законов и конститу-
ционных принципов. Эту поправку необхо-
димо срочно внести, чтобы «обеспечить но-
вому закону о прокуратуре твердое консти-
туционное основание». «Решительно поддер-
живает» ВК закрепление в конституции обя-
занности государства по адекватному финан-
совому обеспечению МСУ, а также подробно 
перечисленные полномочия территориаль-
ных органов и закрепление принципа их 
субсидиарности (дополнительности) по от-
ношению к органам МСУ.

По мнению комиссии, проект требует 
двух принципиальных изменений: исклю-
чительное право президента увольнять пре-
фектов должно быть ограничено необходи-
мостью согласования с кабинетом минист-
ров, а введение особых категорий админист-
ративных территориальных единиц или спе-
циальных условий для них возможно только 
принятием закона. Такая нейтральная фор-
мулировка обеспечит разработку правовых 
механизмов в соответствии с минскими со-
глашениями, рекомендует комиссия.

Возражение ВК вызывает предусмотрен-
ное поправками право президента «прекра-
тить полномочия главы общины, состава со-
общества, района, областного совета, если 
действия главы общины, местного, район-
ных и областных советов выходят за рамки 
полномочий и представляют угрозу для су-
веренитета государства и территориальной 
целостности». ВК считает «вполне оправдан-
ным наделение президента правом вмеши-
ваться быстрее и эффективнее, чем Рада, в 
таких случаях». «Но власть президента долж-
на ограничиваться правом приостановле-
ния, а не прекращения полномочий орга-
нов МСУ»,— считают в ВК.

Поправки не предусматривают возможно-
сти специального регулирования отдельных 
административно-территориальных еди-
ниц, сожалеет ВК, отмечая, что это не позво-
лит адаптировать законодательство к особен-
ностям отдельных районов (Луганской и До-
нецкой областей) без внесения изменений в 
конституцию. Кроме того, проект поправок 

не обеспечивает конституционную основу 
для предложений, направленных на урегули-
рование нынешнего конфликта на Украине. 
ВК считает, что власти должны добавить нор-
му о том, что «некоторые категории админи-
стративных территориальных единиц или 
специальные условия для применения в пре-
делах административных территориальных 
единиц могут быть созданы только законом».

Напоминает ВК и о необходимости диф-
ференцировать запрет избираться заключен-
ным и ранее осужденным гражданам: «уго-
ловные преступления, ведущие к дисквали-
фикации, должны быть четко определены и 
ограничены самыми серьезными преступле-
ниями, связанными с коррупцией и наруше-
ниями в ходе избирательного процесса» (бо-
лее подробно о заключениях ВК см. матери-
ал на сайте 

”
Ъ“).

«ВК в прошлом году раскритиковала пре-
зидентские поправки к конституции по де-
централизации, заявив, что они ведут к уси-
лению президентской власти и ослабле-
нию коллегиального начала в исполнитель-
ной власти. 27 ноября 2014 года президент 
их отозвал»,— напомнил 

”
Ъ“ эксперт Укра-

инского Хельсинкского союза по правам че-
ловека и член рабочей группы конституци-
онной комиссии Украины по правам чело-
века Всеволод Речицкий. Эксперт не верит 
в «самоуправленческую автономию», наста-
ивая на создании в парламенте Украины па-
латы регионов. «Проблема мятежных Донец-
ка и Луганска серьезнее и сложнее, чем про-
сто сепаратизм. Для децентрализации нуж-
но создать двухпалатный парламент, в верх-
нюю палату которого входили бы представи-
тели регионов, которые бы разделяли ответ-
ственность с президентом и были бы проме-
жуточным звеном между ним и парламен-
том»,— полагает он.

Между тем представитель Луганской на-
родной республики Владислав Дейнего за-
явил 

”
Ъ“, что «поправки к конституции Ук-

раины должны вноситься только после кон-
сультаций с властями ЛНР и ДНР». «С нами 
никто таких консультаций не проводил. 
Если киевские власти куда-то что-то в одно-
стороннем порядке направляют и по это-
му поводу выносятся решения каких-то ко-
миссий, это их проблемы. К минскому уре-
гулированию это отношения не имеет»,— 
убежден он. Владислав Дейнего напомнил, 
что власти самопровозглашенных респу-
блик направили спикеру Рады Владимиру 
Гройсману собственный вариант поправок 
к конституции еще весной. «Никакой реак-
ции на наши предложения не последова-
ло»,— сообщил он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Мария Ефимова

Украина движется  
в верном управлении

В Брюсселе сегодня откроется двух-
дневный саммит Евросоюза. Вопреки 
ожиданиям, на нем не будет обсуждать-
ся ни смягчение, ни ужесточение санк-
ций против РФ. Более того, впервые 
с начала украинского кризиса ситуация 
на Украине и отношения с Россией во-
обще не вошли в официальную повестку 
встречи европейских лидеров, которые 
вместо этого сосредоточатся на вну-
тренней повестке — прежде всего эконо-
мической и миграционной. С подробно-
стями из Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
ГАЛИНА ДУДИНА.

Еще в начале июня дискуссий по пере-
смотру — ужесточению или смягчению — 
санкций ожидали и в Москве, и в странах Ев-
росоюза. «В конце месяца пройдет заседание 
Европейского совета,— намекал в ходе ви-
зита в Москву премьер Словакии Роберт Фи-
цо.— Для нас важен вопрос имплементации 
минских договоренностей, и если мы будем 
свидетелями такой имплементации, то мы 
будем поддерживать процесс ухода от санк-
ций» (см. 

”
Ъ“ от 3 июня).

Ситуация изменилась в последние две не-
дели: мартовское решение лидеров ЕС увя-
зать продолжительность санкций с выполне-
нием минских договоренностей было под-
креплено формальным согласием Комите-
та постоянных представителей стран ЕС в 
Брюсселе (COREPER) и наконец — даже без 
обсуждений — оформлено документально 
на встрече глав МИДов стран ЕС в минувший 
понедельник. В итоге пакет экономических 
санкций против РФ был продлен на полгода, 
а ограничительных мер в отношении Крыма 
и Севастополя — на год. Москва не осталась в 
долгу: вчера президент РФ Владимир Путин 
подписал указ о продлении контрсанкций 
сроком на год (см. материал на стр. 3).

«Мы зафиксировали некоторый про-
гресс в реализации минских договоренно-
стей,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник в структу-

рах ЕС.— Однако две последние встречи 
представителей стран-участниц показали, 
что в отношении санкций существует яс-
ный консенсус, так что нет смысла выно-
сить этот вопрос на обсуждение глав госу-
дарств». Таким образом, впервые с начала 
украинского кризиса проблема отношений 
с Россией и ситуации на Украине не вклю-
чена в повестку саммита ЕС. «Это плохой 
знак,— уверен другой европейский собе-
седник 

”
Ъ“.— Сигнал того, что кризис на Ук-

раине и в российско-европейских отноше-
ниях превратился в нечто привычное и вос-
принимается как статус-кво — а это значит, 

что мы движемся к замораживанию кон-
фликта, как это случилось в Приднестровье, 
Абхазии или Осетии».

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в структурах 

ЕС признают, что свою роль сыграла и острая 
необходимость разрешить другой, внутрен-
ний кризис — миграционный. Именно 
борьба с притоком нелегальных мигрантов 
— беженцев в основном из Северной Афри-
ки и с Ближнего Востока — станет основной 
темой рабочей сессии и рабочего ужина ли-
деров ЕС в первый день заседания Европей-
ского совета. «Если в 2013 году границы ЕС 
пересекли около 100 тыс. нелегальных миг-
рантов, то к прошлому году эта цифра состав-
ляла 320 тыс., и она продолжает расти,— на-
поминал вчера журналистам представитель 
ЕС, попросивший не цитировать его по име-
ни.— У меня нет иллюзий, что завтра мы 
найдем решение. Это та проблема, которая 
будет сопровождать Европу в ближайшие не 
только недели и месяцы, но годы. И нам не-
обходимо найти решение».

Казалось бы, единую европейскую поли-
тику в области миграции удалось согласо-
вать к апрелю, когда Еврокомиссия предста-
вила масштабную программу реформы миг-
рационной системы. В частности, предпо-
лагалось ввести национальные квоты, кото-
рые позволили бы распределить между стра-
нами ЕС до 40 тыс. беженцев. Однако пер-
спектива обязательного расселения мигран-
тов из Африки и Азии вызвала в странах-чле-
нах ожесточенные дебаты.

Буквально накануне открытия саммита с 
беспрецедентным заявлением выступил Бу-
дапешт, объявив, что Венгрия на неопреде-
ленное время прекращает прием беженцев 
— вопреки международному законодатель-
ству в области миграции и предоставления 
убежища. «Система приема беженцев Венг-
рии перегружена и сталкивается с наиболь-
шим наплывом нелегальных мигрантов сре-
ди всех стран ЕС»,— отмечается в заявлении 
венгерского правительства.

В Брюсселе признают, что Венгрии при-
шлось принять за этот год не меньше миг-
рантов, чем Италии, и готовы отразить пози-
цию Будапешта в итоговой декларации. Не 
найдя решения внутри Евросоюза, лидеры 
ЕС сегодня обсудят перспективы переориен-
тации миграционной реформы с распреде-
ления мигрантов по Европе на политику ре-
интеграции и реадмиссии, то есть на работу 
со странами исхода и транзита. «Необходи-
мо, чтобы Европа помогала нам не шире от-
крывать двери, а прикрывать окна»,— пояс-
нил журналистам представитель ЕС.

Иностранные неправительственные ор-
ганизации (НПО) крайне обеспокоены 
обнародованным в Китае проектом зако-
на, регулирующим деятельность зару-
бежных НПО. Они опасаются, что в слу-
чае принятия закон способен серьезно 
осложнить их деятельность в КНР. Ряд 
положений законопроекта перекликает-
ся с принятым в 2012 году в РФ законом 
об иностранных агентах: пытаясь огра-
дить себя от неблагоприятного внешне-
го воздействия, китайские власти заим-
ствовали российский опыт.

Более 40 американских неправительст-
венных организаций, а также руководст-
во ЕС направили китайским властям пети-
ции с просьбой не принимать представлен-
ный на обсуждение в КНР закон о регулиро-
вании иностранных неправительственных 
организаций. Критики законопроекта опа-
саются, что его одобрение крайне осложнит 
деятельность иностранных организаций в 
Китае. Могут пострадать и местные НПО, фи-
нансируемые западными партнерами.

Основные претензии сводятся к трем пун-
ктам документа. Во-первых, закон обяжет 
НПО регистрироваться в нескольких орга-
нах сразу, что усложнит бюрократическую 
процедуру. Во-вторых, надзор за НПО перей-
дет от Министерства по гражданским делам 
к Министерству общественной безопасно-
сти. Это облегчит спецслужбам контроль за 

деятельностью НПО. В-третьих, по новым 
правилам иностранным НПО будет предпи-
сано иметь в штате местного бухгалтера, а 
персонал не менее чем на 50% должен будет 
состоять из граждан КНР.

Иностранные НПО действуют в Китае с 
1980-х годов, однако никакого специально-
го закона для них не существует — их дея-
тельность регулируется подзаконными ак-
тами и положениями для коммерческих ор-
ганизаций. Сторонники закона обосновы-
вают его необходимость тем, что в условиях 
правовой неопределенности многие НПО 
работают в некоей серой зоне. По их мне-
нию, от принятия закона НПО только выиг-
рают. «Бурное развитие неправительствен-
ных организаций требует более четкой ре-
гламентации их деятельности. Китайские 
власти озабочены тем, как сохранить устой-
чивость нынешней политической системы, 
и опасаются попыток реализации одного из 
сценариев 

”
цветных революций“»,— пояс-

нил 
”
Ъ“ старший научный сотрудник Ин-

ститута исследований Восточной Азии и 
ШОС Игорь Денисов.

Дебаты по поводу проекта развернулись 
на фоне очередного всплеска активности оп-
позиции в Гонконге. Пекин считает, что ак-
ции протеста «инспирированы из-за рубе-
жа». После прихода к власти в 2013 году ново-
го председателя КНР Си Цзиньпина в стране 
усилилась борьба против иностранного вли-

яния. В ноябре 2013 года Си Цзиньпин объя-
вил о создании подотчетного ему Националь-
ного комитета по безопасности, в обязан-
ности которого вошла борьба как с внутрен-
ними, так и с внешними угрозами. В недрах 
этой структуры после многомесячных обсу-
ждений и родился первый вариант законо-
проекта о деятельности иностранных НПО.

Участники развернувшейся в КНР дис-
куссии обратили внимание на то, что китай-
ский законопроект перекликается с приня-
тым в России в 2012 году законом об ино-
странных агентах. Оба документа преследу-
ют одну и ту же цель — ограничить возмож-
ности Запада влиять на внутреннюю поли-
тику в Китае и России, используя в качестве 
инструмента НПО.

Один из авторов российского закона де-
путат Александр Сидякин подтвердил, что 
в ходе подготовки собственного законопро-
екта китайские парламентарии консульти-
ровались с российскими коллегами и заим-
ствовали их опыт. «Это не мы им писали за-
кон, но определенное влияние было. Необ-
ходимость в таком законе в Пекине ощути-
ли после начала протестов в Гонконге осе-
нью прошлого года. Китайские власти, ви-
димо, пришли к выводу, что иностранные 
неправительственные организации играют 
в Гонконге активную роль»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Сидякин.
Михаил Коростиков

Российскую повестку 
накрыло волной мигрантов
Лидеры ЕС обойдут ситуацию на Украине стороной

Китай освоил русский для иностранных
В работе с зарубежными неправительственными организациями  
Пекин пошел по пути Москвы

Проспект Баграмяна 
отгородился от Майдана
Участники демонстраций в Ереване  
не считают свою акцию «цветной революцией»

В центре Еревана продолжа-
ются массовые акции про-
теста против повышения та-
рифов на электроэнергию. 
Их участники по-прежнему 
отказываются встречаться 
с президентом Сержем Сар-
гсяном и обещают не рас-
ходиться до тех пор, пока 
власти не удовлетворят их 
требования. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ в Ере-
ване АРТЕМ ГАЛУСТЯН по-
пытался понять, насколько 
оправданно сравнение про-
тестов в Ереване с киевским 
Майданом и с другими «цвет-
ными революциями» на пост-
советском пространстве.

«Давай! Давай! Неси их сю-
да!» — кричит студент акти-
вистам, которые катят на про-
спект Баграмяна, сердце ере-
ванского протеста, мусорные 
баки. Именно здесь с ночи ми-
тингующие строят баррикады, 
чтобы, как они сами говорят, 
«полиции было сложно снова 
разогнать» их водометами.

Большинство собравшихся 
— молодые люди от 20 до 30 лет: 
студенты, правозащитники и 
активисты различных граждан-
ских движений. Митинг носит 
подчеркнуто мирный характер, 
никто ничем не вооружен.

Весь день здесь, на проспек-
те Баграмяна, пели народные 
песни и танцевали. Многие из 
демонстрантов, которые были 
арестованы после разгона ми-
тинга в ночь на вторник, уже 
вернулись обратно на проспект. 
Полиция после десяти часов за-
держания отпустила их, но при 
этом возбудила уголовное дело 
— по статье «Хулиганство».

Двадцатилетний Армен, ко-
торого забрали в отделение по-
лиции, рассказал 

”
Ъ“, что он и 

его товарищи «проходят в рам-
ках этого дела в качестве сви-
детелей, но не обвиняемых». 
Митингующие считают, что 
«именно жесткий разгон ми-
тинга спровоцировал дальней-
ший рост протестов, хотя сило-
вики и попытались сгладить си-
туацию, извинившись перед де-
монстрантами».

Несмотря на 36-градусную 
жару, митингующие весь день 
не покидали проспект Баграмя-
на — к вечеру их число заметно 
возросло, до нескольких тысяч. 
Жители Еревана приносят де-
монстрантам воду и еду, а после 
рабочего дня присоединяют-
ся к митингу. По ту сторону ли-
нии баррикад, через 50 метров, 
стоят два автозака и водомет, на 
другом конце проспекта — три 
полицейские машины.

Сотрудников полиции в цен-
тре города практически невоз-
можно встретить. «Это граждан-
ский протест. У него исклю-
чительно социальные причи-
ны»,— уверяет 38-летний Юра, 
волонтер, который помогает 
митингующим следить за по-
рядком и предотвращать воз-
можные провокации.

Активисты отказываются 
расходиться, пока власти не 
удовлетворят их главное требо-
вание — не отменят решение 
повысить тарифы на электри-
чество. Политических лозунгов 
демонстранты не выдвигают.

«Мы самая маленькая страна 
в СНГ, но у нас самые большие 
долги. Как так может быть?» — 
возмущается Александр. Анти-
российские настроения в Ере-
ване не ощущаются, но можно 
услышать критику в адрес «Ин-
тер РАО ЕЭС», которая контр-
олирует практически весь энер-
гокомплекс Армении.

«Мы не хотим встречаться с 
президентом Саргсяном. Нам 
нужны от него конкретные дей-
ствия — он должен отменить 
это повышение цен. Если возра-
стут тарифы на электричество, 
значит, подорожают и продук-
ты, и многое другое»,— опасает-
ся Армен. Тарифы на электроэ-
нергию растут в стране уже тре-
тий год, но именно сейчас, как 
признаются митингующие, их 
терпение лопнуло.

Опрошенные 
”

Ъ“ местные 
эксперты сравнивают нынеш-
ние протесты с теми митинга-
ми, которые проходили в Ере-
ване в 2010 году — против по-
вышения цен на проезд в тран-
спорте. Тогда правительство в 
итоге было вынуждено пойти 
на уступки демонстрантам.

Любые другие аналогии вы-
зывают у жителей Еревана недо-
умение. «Мы бы не хотели, что-
бы складывалось впечатление, 
будто у нас разворачивается ка-
кой-то там 

”
армянский май-

дан“,— признается 26-летняя 
Сусанна.— У нас нет никаких 
политических требований».

На проспекте Баграмяна за 
эти дни практически не бы-
ло видно политиков, у акций 
протеста так и не появилось 
публичных лидеров. Что же ка-
сается самого митинга, то он 
выглядит стихийно организо-
ванным. Как признаются ак-
тивисты, их раздражает, ког-
да российские СМИ «пытают-
ся представить ереванский 
протест в контексте 

”
цветных 

революций“».

с1

Акции протеста в Ереване 
пока проходят под эконо-
мическими лозунгами   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  З А К А Н Ч И В А Л И С Ь  П Р О Т Е С Т Ы  В  А Р М Е Н И И

С 23 сентября 1996 года в Ереване свыше 200 тыс. 
сторонников оппозиции требовали пересмотра итогов 
президентских выборов, которые выиграл действующий 
глава государства Левон Тер-Петросян. 25 сентября после по-
пытки штурма здания парламента полиция разогнала митинг. 
По данным оппозиции, погиб один человек, около 20 
получили ранения. Президент временно запретил митинги 
и шествия в республике.
С 20 февраля 2008 года сторонники Левона Тер-Петро-
сяна оспаривали итоги президентских выборов, на 
которых победил премьер Серж Саргсян. По разным данным, 
в центре Еревана собралось до 500 тыс. человек. Митинги 
привели к беспорядкам, погибли восемь человек, более 
250 получили ранения. 1 марта в столице на 20 дней 
было введено чрезвычайное положение. Парламент принял 
ограничительные поправки к закону о митингах.
17 марта 2011 года на митинге в Ереване требовали 
отставки премьера Тиграна Саркисяна и освобо-
ждения политзаключенных. В протестах участвовало 

от 30 тыс. до 100 тыс. человек. В тот же день сообщалось, что 
на свободу досрочно вышли два оппозиционера, осужденные 
за беспорядки 2008 года.
5 ноября 2013 года в столице несанкционированный 
«Марш миллиона масок» против экономической полити-
ки властей перерос в беспорядки. Пострадали восемь 
человек. Организатор акции, глава националистической 
партии «Цегакорн» Шант Арутюнян получил шесть лет тюрьмы. 
Еще 13 человек получили наказания от штрафа до семи лет 
лишения свободы.
С 13 января 2015 года в Гюмри и Ереване проходили 
митинги в связи с убийством российским солдатом 
Валерием Пермяковым армянской семьи. Более 
3 тыс. человек у стен российской военной базы в Гюмри 
требовали судить убийцу в Армении. 15 января протесты 
привели к столкновениям с полицией, в Гюмри пострада-
ли 33 человека. Дело Пермякова решено рассматривать 
на территории военной базы РФ в Армении.

Анна Токарева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20868,03 (+58,61)
РТС 951,45 (–12,87)
FTSE 100 6844,8 (+9,93)

DAX 30* 11471,26 (–71,28)
DJIA* 17997,9 (–146,17)
NASDAQ Composite* 5128,36 (–31,73)

*На 20:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.06.15
Австралийский доллар 41,9078
Английский фунт 85,4271
Белорусский рубль** 35,0451
Датская крона* 81,2920

Доллар США 54,0746
Евро 60,5852
Индийская рупия*** 85,0279
Казахский тенге*** 29,0396

Канадский доллар 43,9774
Китайский юань* 87,1159
Норвежская крона* 69,3078
СДР 76,1138

Сингапурский доллар 40,2880
Новая турецкая лира 20,1952
Украинская гривна* 24,6376
Шведская крона* 65,7978

Швейцарский франк 58,1385
Японская иена*** 43,6455
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в старые связи разбирает  
старший корреспондент  
отдела финансов

Юлия Локшина

Связной банк, некогда бывший од-
ним из основных активов Максима 
Ноготкова, а в последние полгода пе-
реходивший из рук в руки и вот те-
перь ждущий санации, запомнился 
рынку несколькими ноу-хау. Одно из 
последних — судебная тяжба банка 
с основным владельцем, чего среди 
действующих кредитных организа-
ций обычно не наблюдается. В прош-
лом году Связной банк выставил не-
сколько десятков тысяч исков к за-
емщикам, имеющим просроченные 
кредиты, в число которых попал в ка-
честве неплательщика и Максим Но-
готков на общую сумму 120 млн руб.

С тех пор господин Ноготков, про-
давший свой актив Олегу Малису, 
уже не имеет статуса контролирую-
щего владельца банка. Но позиция 
менеджмента, банком бессменно 
управляющего, в отношении его дол-
гов не изменилась. Два из трех исков 
к Максиму Ноготкову суд на днях уже 
удовлетворил, похвастались в банке.

По статистике банка, попытки су-
дебного преследования приносят 
свои плоды. Определенная часть да-
же самых злостных неплательщи-
ков после судебных решений нахо-
дят средства для расплаты с банком. 
Конкретно в случае со Связным бан-
ком это увеличило ежемесячный 
прирост сбора просрочки на 30–
50%, рассказали там. Впрочем, свои 
ожидания того, как поведет себя 
бывший собственник после реше-
ний суда, банк не афиширует. Да и 
сам ответчик вчера не брал мобиль-
ный телефон.

На самом деле, несмотря на то что 
формально банк прав, в сложившей-
ся ситуации несколько удивляют по-
зиции обеих сторон. Так, руководст-
во банка не пожелало договаривать-
ся с тогда еще владельцем, хотя еще 
в сложные времена последний пред-
принимал неоднократные попыт-
ки его спасения за счет привлечения 
новых инвесторов. И в некоторых да-
же преуспел. Так, например, в конце 
прошлого года господин Ноготков 
сумел договориться о субординиро-
ванном кредите на €11 млн с одним 
из совладельцев Финпромбанка Ана-
толием Гончаровым. Не менее стра-
нен и подход самого Максима Ногот-
кова, который, очевидно не желая 
краха банка, взятый там кредит при 
этом почему-то не возвращает, счи-
тая, видимо, что уже сделал для спа-
сения кредитной организации до-
статочно. В конце концов, учитывая 
состояние банка и очень вероятную 
скорую санацию «Ренессанс Креди-
том», значительную часть своих ин-
вестиций в этот актив господин Но-
готков уже потерял или потеряет в 
скором будущем.

Конечно, совершенно очевидно, 
что 120 млн руб. в сложившейся исто-
рии ситуацию для Связного банка не 
исправят. При нарушенных нормати-
вах достаточности капитала и милли-
ардных убытках, которые несет банк, 
возврат этих средств был бы просто 
соблюдением формальностей. Впро-
чем, иногда такие формальности со-
здают или разрушают репутацию.

вчера

АДМИНИСТРАЦИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА

сняла с контроля поручение 
Владимира Путина по вопро-
су глобальной лицензии, по-
лучившей название «налога 
на интернет», сообщил ”Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. Ранее 
президент поручал правительству 
обсудить глобальную лицензию с за-
интересованными отраслями. Таким 
образом, инициатор идеи — Россий-
ский союз правообладателей, чей 
совет возглавляет Никита Михал-
ков, при поддержке Минкульта по-
ка не смог убедить правообладате-
лей, интернет-компании, операто-
ров связи и ряд министерств в не-
обходимости «налога на интернет». 
Роман Рожков

ПРАВОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
ГОСДУМЫ

раскритиковало законопро-
ект о «праве на забвение», сле-
дует из его заключения, опублико-
ванного в карточке законопроекта 
на сайте Думы. Установление фак-
та того, является ли распространяе-
мая в интернете информация о гра-
жданине достоверной или нет, отно-
сится к компетенции суда, а не опе-
ратора поисковой системы, считают 
юристы. По их мнению, квалифика-
ция событий, содержащих или не со-
держащих признаки уголовно на-
казуемых деяний, также относится 
к компетенции суда или правоохра-
нительных органов. Кроме того, не-
ясно понятие «неактуальной инфор-
мации» о гражданине, которая утра-
тила для него значение. Попытка ог-
раничения свободного распростра-
нения такой информации может при-
вести к нарушению конституцион-
ных прав граждан свободно искать, 
получать, передавать, производить 
и распространять информацию лю-
бым законным способом, убеждены 
в управлении. Роман Рожков

ФЕДОР БОНДАРЧУК 
И ДМИТРИЙ РУДОВСКИЙ

успешно оспорили в суде про-
дажу 26% своей кинокомпании 
«Арт Пикчерс Студия». С 2010 
года этим пакетом владела компа-
ния «Телекомпром», через которую 
Банк Москвы при бывшем президен-
те банка Андрее Бородине финанси-
ровал создание дилогии «Обитае-
мый остров» господина Бондарчука. 
«Телекомпром» получил пакет в ки-
ностудии в обмен на кредит в раз-
мере $4 млн. Кредит вернули, но до-
лю не переписали, потому что руко-
водство банка сменилось и контак-
ты были прерваны. В 2014 году но-
вое руководство банка обанкротило 
«Телекомпром», а пакет в «Арт Пик-
черс Студии» был продан с торгов 
всего за 1 млн руб. компании «Гута-
Сервис». Федор Бондарчук и Дмит-
рий Рудовский, которым принадле-
жит соответственно 37,5% и 36,5% 
«Арт Пикчерс Студии», настаива-
ли, что имели преимущественное 
право на выкуп этой доли. Как рас-
сказал ”Ъ“ юрист «Арт Пикчерс Сту-
дии», требования истцов удовлет-
ворены. После вступления реше-
ния суда в силу Федор Бондарчук 
и Дмитрий Рудовский будут един-
ственными владельцами компании. 
 Анна  Афанасьева

СОВЛАДЕЛЕЦ СИБУРА 
КИРИЛЛ ШАМАЛОВ

вместе с партнерами продал 
долю в IT-компании «Эйти Сер-
вис». «КДС-Инвест», владельцами 
которой являются Кирилл Шамалов, 
Денис Никиенко и Сергей Котлярен-
ко, стала совладельцем (на 50%) 
«Эйти Сервиса» в октябре 2014 года. 
«Компания вышла из капитала ”Эйти 
Сервиса“, продав долю менеджмен-
ту группы AT Consulting. Экономиче-
ская модель и доходность данной 
инвестиции оказались не соответ-
ствующими первоначальным пла-
нам ”КДС-Инвеста“, в том числе из-
за валютных колебаний»,— сообщил 
представитель «КДС-Инвеста». Груп-
па компаний AT Consulting предо-
ставляет услуги в области IT и управ-
ления проектами.  «Интерфакс»

правила  
игры

На фоне текущей 
 ситуации в Связном 
банке возвращение 
его бывшим акционе-
ром 120 млн руб. уже 
не принципиально. 
Но такие формально-
сти создают или раз-
рушают репутацию

Как стало известно 
”
Ъ“, 

ОАО РЖД подготовило 
очередной вариант плана 
по повышению доходно
сти и сокращению издер
жек на 2015 год. По нему 
монополия должна за
кончить год без убытка, 
который в 2014 году до
стиг почти 100   млрд руб. 
Но предложенные меры 
выглядят формальными: 
ОАО РЖД в основном рас
считывает на получение 
господдержки, погаше
ние долгов прежних лет 
и законодательные изме
нения. Эксперты и совет 
потребителей монопо
лии не видят в документе 
«здравых» идей.

ОАО РЖД разработало и 
представило в Минтранс но-
вый план повышения до-
ходности и сокращения из-
держек, рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с документом. 

Он подготовлен по поруче-
нию вице-премьера Аркадия 
Дворковича, который вчера 
занял кресло главы совета 
директоров монополии. Это 
не первый вариант плана, но 
предыдущие не нравились 
совету потребителей ОАО 
РЖД при правительствен-
ной комиссии по транспорту 
(совет может давать лишь ре-
комендации). Новая версия, 
по данным 

”
Ъ“, должна быть 

рассмотрена на ближайшем 
заседании комиссии, кото-
рую также возглавляет госпо-
дин Дворкович. Дату заседа-
ния в аппарате вице-премье-
ра не уточнили.

Правительство пыталось 
усилить контроль над расхо-

дами монополий с 2013 го-
да, поручив всем, в том числе 
ОАО РЖД, до 2017 года сни-
жать капитальные и операци-
онные затраты не менее чем 
на 10% в год. Тогда ОАО РЖД 
ставилось в пример другим, 
поскольку компания первой 
представила план сокраще-
ния издержек (в 2013 году — 
на 98,8 млрд руб., в 2014 году 
— на 80 млрд руб.) и сумела 
сохранить физический объ-
ем инвестпрограммы. Какую 
сумму позволит сэкономить 
ОАО РЖД план на 2015 год, 
в документе не указывается, 
говорит источник 

”
Ъ“. Но со-

беседник 
”
Ъ“, близкий к мо-

нополии, говорит, что речь 
идет об обеспечении безубы-
точности (в 2014 году убыток 
ОАО РЖД по МСФО составил 
99,3 млрд руб.). В ОАО РЖД на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что 

последняя версия плана ОАО 

РЖД состоит из 30 пунктов, а 
основные предложения сво-
дятся к упрощению меха-
низмов применения тариф-
ного коридора (право моно-
полии повышать или пони-
жать грузовой тариф ФСТ), 
получению господдержки и 
компенсации задолженно-
сти регионов по оплате при-
городных перевозок за пре-
дыдущие годы в том числе 
и 10,9 млрд руб. за перевоз-
ку льготников. Кроме того, 
добавляет собеседник 

”
Ъ“, 

ОАО РЖД выступает за вве-
дение адресного обслужива-
ния клиентов, сдерживание 
тарифов на топливно-энер-
гетические ресурсы на уров-
не прогнозной инфляции и 
снижение их потребления за 
счет энергосбережения. Так-
же монополия планирует ог-
раничить рост цен на закупа-
емую продукцию и оптими-
зировать персонал за счет ав-

томатизации ряда направле-
ний, впрочем, в каком коли-
честве — непонятно.

Остальные предложения 
ОАО РЖД, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, больше похожи на 

«напоминание правительст-
ву об обязательствах перед 
монополией». Это размеще-
ние в два транша 100 млрд 
руб. средств Фонда нацио-
нального благосостояния че-
рез допэмиссию привилеги-
рованных акций ОАО РЖД 
для реконструкции БАМа и 
Транссиба (50 млрд руб. раз-
мещены весной, остальное 
запланировано на четвер-
тый квартал) и выкуп ВТБ 
облигаций компании на та-
кую же сумму. Также упоми-
нается о взносе госбюджета в 
уставный капитал ОАО РЖД, 
необходимости сократить 
процентную нагрузку по об-
служиванию облигаций с 
15% до 10%, компенсировать 

выпадающие доходы по пас-
сажирским перевозкам (как 
в дальнем следовании, так 
и в пригородном). При этом 
ОАО РЖД рассчитывает, что 
регионы все же начнут за-
ключать долгосрочные кон-
тракты на обслуживание 
электричек, и надеется на 
сдерживание роста налога на 
инфраструктурное имущест-
во (должен увеличиться с 1% 
в 2015 году до 2,2% в 2019 го-
ду), отмечает источник 

”
Ъ“.

В Минтрансе говорят, что 
план сокращения издержек 
ОАО РЖД находится «в прора-
ботке», в других профильных 
министерствах либо не ви-
дели его, либо отказались от 
комментариев. Совет потре-
бителей монополии, по дан-
ным 

”
Ъ“, еще не дал заклю-

чение по плану, но и там на-
зывают предложения «фор-
мальными». Глава агентства 
«Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров согласен, что 
в последнее время ОАО РЖД 
«не вносит здравых предло-
жений по сокращению из-
держек». Резервы по повыше-
нию эффективности монопо-
лии, по мнению эксперта, ле-
жат в двух направлениях — 
выстраивание долгосрочных 
взаимоотношений с клиен-
тами и анализ смет крупней-
ших проектов. Источник 

”
Ъ“ 

в правительстве между тем 
уверен, что Аркадий Дворко-
вич не готов перейти к рас-
смотрению вопроса о выде-
лении субсидий ОАО РЖД на 
2016 год до тех пор, пока ком-
пания не проработает вопрос 
с сокращением издержек.

Юлия Галлямова

Господдержка как замена экономии
ОАО РЖД составило новый план сокращения издержек

Крупнейшие российские золото
добытчики и конкуренты Poly
us Gold и Polymetal, по данным 

”
Ъ“, ведут переговоры о сов

местном развитии сложного 
Нежданинского месторожде
ния Polyus с упорными рудами. 
По оценке аналитиков, на раз
витие актива придется потра
тить до $200 млн. У Polymetal 
есть средства и компетенции 
по переработке упорных руд, 
но компания может не заинте
ресоваться Нежданинским, так 
как у нее достаточно своих про
ектов, указывают эксперты.

Золотодобывающие Polyus Gold Су-
леймана Керимова (у фонда Suleiman 
Kerimov Foundation и сына бизнесме-
на Саида 40,22% акций) и Polymetal 
(крупнейшие акционеры — груп-
па ИСТ с 19,76% акций и PPF Group с 
18,46%) ведут переговоры о возмож-
ности совместной разработки в Яку-
тии Нежданинского месторождения, 
принадлежащего Polyus, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом 

переговоров. По словам одного из 
них, обсуждается схема, по которой 

Polymetal может частично оплатить 
долю в проекте деньгами, частично 
— инвестициями. Кроме того, по ин-
формации 

”
Ъ“, оговариваются доста-

точно жесткие меры, чтобы компа-
нии и, в частности, Polymetal стабиль-
но вкладывались в проект. О какой 
сумме идет речь, собеседники 

”
Ъ“ не 

говорят, но отмечают, что проект пред-
полагает переработку до 0,5 млн тонн 
руды в год. Но еще один источник 

”
Ъ“ 

отмечает, что для Polyus «это лишь од-
на из множества ведущихся дискус-
сий и жестких сроков принятия ре-
шения нет». В компаниях отказались 
от комментариев.

• Ресурсы Нежданинского — око-
ло 20 млн унций золота в упорных 
рудах. Polyus (тогда «Полюс Золо-
то») консолидировала Нежданин-
ское в 2006 году, выкупив за $300 млн 
у «Интерроса» 50% акций Южно-Вер-
хоянской горнодобывающей компа-
нии (владеет лицензией на месторо-
ждение до сентября 2021 года), еще 
50% были куплены у АЛРОСА в 2005 
году. И Polyus, и «Интеррос» тогда бы-
ли подконтрольны альянсу Владими-
ра Потанина и Михаила Прохорова, 

и аналитики называли цену сделки 
завышенной примерно на $100 млн.
Нежданинское — одно из круп-

нейших месторождений Polyus, но и 
одно из самых проблемных. В 2013 го-
ду компания списала около $250 млн 
его стоимости из-за падения цен на 
золото и признала, что перспективы 
разработки под вопросом. В 2009 го-
ду Polyus договорилась об альянсе по 
Нежданинскому с канадской Kinross 
Gold, но спустя два года он распал-
ся. Вице-президент Kinross по Рос-
сии Уорвик Морли-Джепсон говорил 
«Интерфаксу», что у месторождения 
«вдвойне упорные руды», а его боль-
шой размер и «относительно невысо-
кое содержание драгметалла» требу-
ют существенных вложений в инфра-
структуру. Источники 

”
Ъ“ в 2013 году 

уверяли, что обсуждавшееся осенью 
2012 года слияние Polyus и Polymetal 
не состоялось в том числе из-за нали-
чия у Polyus сложных активов, вклю-
чая Нежданинское.

Сергей Донской из Societe Generale 
видит потенциальную синергию в 
совместной разработке Нежданинско-
го: у Polyus, уже работающей с упор-

ными рудами на Олимпиаде, есть сво-
бодные средства, а у Polymetal, добы-
вающей такие руды на Дальнем Вос-
токе,— опыт использования техно-
логии автоклавного выщелачивания. 
Если не начать разрабатывать место-
рождение в ближайшие годы, Polyus 
может лишиться лицензии, рассужда-
ет глава Союза золотопромышленни-
ков России Сергей Кашуба. Но в ру-
де Нежданинского присутствует мы-
шьяк, что требует отдельной техноло-
гической проработки, указывает го-
сподин Донской. По расчетам Олега 
Петропавловского из БКС, строитель-
ство фабрики на 0,5 млн тонн руды 
может обойтись с учетом разведки и 
ТЭО в $150–200 млн, в текущих ценах 
проект может приносить до $60 млн 
EBITDA в год. Однако у Polymetal есть 
свой крупный проект «Кызыл» в Ка-
захстане (запасы — 6,9 млн унций, ин-
вестиции — $440–530 млн), а также 
масса других активов, и вряд ли ком-
пания будет серьезно заинтересова-
на в Нежданинском, скептичен госпо-
дин Петропавловский.

Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько

Мастбанк, считавшийся подконтрольным 
известному обнальщику Сергею Магину, 
вчера всетаки лишился лицензии. Это про
изошло, несмотря на большой бизнес это
го игрока в Крыму, присутствие в котором 
до сих пор считалось своеобразной защи
той от жестких мер регулятора, хотя и го
раздо позже, чем отзыва лицензии ожидал 
рынок. Инфраструктуру для выплат вклад
чикам по первому крупному крымскому 
страховому случаю нужно было еще подго
товить. Но зато теперь банкам дан однознач
ный сигнал, что попытка развить бизнес 
в Крыму индульгенцией не станет, считают 
участники рынка.

Генеральной лицензии №3267 Маст-банк ли-
шился вчера. Причины — сразу все возможные: 
плохое качество активов, неисполнение обяза-
тельств перед вкладчиками, недостоверная отчет-

ность, нарушения антиотмывочного законодатель-
ства и т. д. Обо всех этих проблемах на рынке бы-
ло известно уже давно, тем не менее крайняя мера 
воздействия к банку, реальным владельцем которо-
го всегда считался известный на обнальном рынке 
Сергей Магин, была применена с 24 июня.

Напомним, в интервью 
”
Ъ“ (19 апреля 2014 года) 

глава МВД России Владимир Колокольцев прямо 
называл его «фактическим владельцем» Маст-бан-
ка, сообщая, что ведомством в отношении сотруд-
ников и клиентов этого и ряда других банков по ма-
териалам, поступившим из ЦБ, возбуждены уголов-
ные дела. Господин Магин был арестован по обви-
нению в «организации преступного сообщества» и 
«незаконной банковской деятельности» (ст. 210 и 
ст. 172 УК РФ) еще в 2013 году. По данным следствия, 
он организовал обналичивание и вывод за границу 
более 27 млрд руб. (изначально речь шла о 200 млрд 
руб.), заработав на этом не менее 575 млн руб. Сей-

час расследование его уголовного дела закончено. 
Господин Магин и его подельники знакомятся с ма-
териалами следствия.

При этом с арестом теневого владельца с сомни-
тельным бизнесом банк не расстался. Обыски в нем 
проводились не только по делу господина Магина, 
но и в рамках других расследований. В частности, 
в конце прошлого года сотрудники ГСУ СКР и ФСБ 
искали в нем следы средств, похищенных при стро-
ительстве космодрома Восточный, а уже в апреле 
этого года по ходатайству следователей МВД Твер-
ским райсудом под стражу был взят член совета ди-
ректоров Маст-банка Евгений Ростовцев, которого 
обвинили в незаконном обналичивании 8,8  млрд 
руб. На вопрос, почему Маст-банк при наличии вы-
шеперечисленных обстоятельств просуществовал 
до вчерашнего дня, есть сразу несколько ответов.

деловые новости  — с8

Polyus Gold опять ждет партнеров
для Нежданинского месторождения

Маст-банк вернул, что должен
Последний банк финансовой империи Сергея Магина лишился лицензии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк может расстаться 
со своим карточным проек
том ПРО100, который он раз
вивал с 2010 года. В условиях 
 запуска Национальной систе
мы платежных карт (НСПК) 
 поддерживать и развивать 
свой аналогичный проект гос
банк признал нецелесообраз
ным. Наиболее вероятным 
 финалом для ПРО100 станет 
 закрытие проекта, поскольку 
покупателей на данный про
дукт сейчас нет. Основные поль
зователи ПРО100 — санкцион
ные банки уже подыскивают 
альтернативы этой системе.

О том, что Сбербанк намерен вый-
ти из своего карточного проекта 
ПРО100, рассказал 

”
Ъ“ первый зам-

пред правления Сбербанка Максим 
Полетаев. «Очевидно, что ситуация 
существенно изменилась, и мы не ви-
дим перспектив развития проек-
та»,— признал он. Проект утратил ак-
туальность на фоне создания в Рос-
сии НСПК при ЦБ, которая в конце 
этого года начнет выпуск националь-
ной карты «Мир». Эмиссия и прием 
«Мира» будет обязателен для всех 
крупных банков-эквайеров, что дела-
ет нецелесообразным развитие соб-
ственной системы. «Мы рассматрива-
ем несколько сценариев выхода из 
ПРО100,— позитивный либо нега-
тивный»,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Полетаев, не уточнив деталей. По 
данным 

”
Ъ“, они предполагают за-

крытие или продажу проекта.

• Проект ПРО100 запущен в 2010 году. 
Это собственное платежное приложе-
ние Сбербанка, используемое в проекте 
«Универсальная электронная карта» 
(УЭК), которую контролирует Сбер-
банк (86,8%). ПРО100 заменила собой 
предыдущий карточный проект Сбер-
банка — «Сберкарт», который не по-
лучил распространения и был закрыт 
в 2012 году. На текущий момент выпу-
щено более 2 млн карт ПРО100.

Интереса к выпуску карт ПРО100 до 
санкций банки не проявляли. Перво-
начально распространить ПРО100 
Сбербанк планировал в рамках обяза-
тельной выдачи всем гражданам вы-
дачи карт (УЭК) с платежным приложе-
нием ПРО100. Впрочем, потом УЭК бы-
ло решено выдавать только на добро-
вольной основе. Оживлению интере-

са к проекту способствовало введение 
санкций в марте 2014 года, когда по-
павшие под них банки СМП-банк и 
«Россия» были отключены Visa и 
MasterCard. Обеспечить работу своих 
карт они смогли, подключившись к 
УЭК. В дальнейшем банки, попавшие 
под санкции, в том числе в Крыму, на-
чали выпускать карты ПРО100 как ис-
ключительно банковские, поскольку 
доступ к выпуску карт других платеж-
ных систем для них был закрыт. В авгу-
сте 2014 года проект ПРО100 попытал-
ся поддержать и сам Сбербанк, объя-
вивший о начале их эмиссии.

Запуск ЦБ национальной платеж-
ной системы ЦБ лишил смысла даль-
нейшее продвижение ПРО100. По 
мнению участников рынка, реализо-
вать позитивный сценарий — прода-
жу ПРО100 фактически невозможно. 
«С учетом ожидаемого запуска карт 
НСПК, я не вижу на рынке покупате-
ля, который сейчас заинтересовался 
бы покупкой отличного от распро-
страненных платежного приложе-
ния»,— отмечает вице-президент бан-
ка «ХМБ Открытие» Юрий Божор. 
Единственными реальными интере-
сантами в приобретении ПРО100 мо-
гут быть банки, которые сейчас актив-
но эмитируют эти карты,— санкцион-
ные крупнейший банк Крыма РНКБ и 
банк «Россия». Поскольку первая эмис-
сия национальных карт запланирова-
на на конец 2015 года, этим банкам 
ПРО100 могла бы быть полезна на пе-
реходный период и для дальнейшего 
обслуживания эмитированных карт. 

В РНКБ не стали комментировать воз-
можность покупки ПРО100. В банке 
«Россия» не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Возможность продажи ПРО100 
именно санкционным игрокам 
осложняется тем, что приложение ра-
ботает на основе MChip компании 
MasterCard. «ПРО100 не отчуждаема от 
УЭК, это просто платежное приложе-
ние, которое можно передать покупа-
телю в виде исключительной лицен-
зии, то есть право на использование 
технологий»,— отмечает председа-
тель совета директоров «Золотой коро-
ны» Николай Смирнов. Согласится ли 
MasterCard передавать права исполь-
зования MChip, лежащего в основе 
ПРО100 санкционным игрокам,— во-
прос. В MasterCard не стали комменти-
ровать «слухи и предположения».

Впрочем, санкционные банки уже 
ищут выход из положения. Первым 
подстраховался именно банк «Рос-
сия». Как сообщили 

”
Ъ“ в колл-центре 

банка, там выпускаются карты двух 
систем — не только карты ПРО100, но 
и Объединенной расчетной системы 
(ОРС). До сих пор об эмиссии карт ОРС, 
специализирующаяся на объедине-
нии банкоматов российских банков, 
не объявляла. В ОРС в условиях санк-
ций афишировать новацию не стре-
мятся. «Подобных пилотных проектов 
у компании нет и не планируется»,— 
заявил предправления ОРС Игорь Зо-
тиков. Впрочем, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, этот проект существует, и кар-

ты выдаются.
Ольга Шестопал

ПРО100 остановится
Сбербанк расстается с личной картой

ЦИТАТА

Из-за того что Visa и MasterCard 
заблокировали платежи… наша 
отечественная платежная систе-
ма (ПРО100) может получить зна-
чительный толчок к развитию
— Алексей Попов,
вице-президент Сбербанка,  
22 марта 2014 года

Один из немногих проектов 
« Росатома» в Евросоюзе — 
 строительство АЭС «Ханхики
ви1» в Финляндии — рискует 
не получить лицензию от пра
вительства страны. Финский 
Fortum, чье участие в проекте 
пока является ключевым для 
получения одобрения от Хель
синки, подтвердил, что войдет 
в проект лишь в том случае, 
если договорится с «Газпром 
энергохолдингом» (ГЭХ) о разде
ле активов ТГК1. Но, по данным 

”
Ъ“, переговоры о сделке с ГЭХ 

так и не продвинулись, и «Рос
атом» уже искал инвесторов, 
 которые могли бы заменить 
Fortum в проекте АЭС.

Финский энергоконцерн Fortum 
вчера объявил, что пока так и не до-
стиг соглашения с ГЭХ о разделении 
энергокомпании ТГК-1 (у ГЭХ — 
51,8% акций, у финнов — 29,5%). 
Fortum подтвердил, что только при 
продолжении переговоров и ре-
структуризации ТГК-1 готов войти в 
капитал компании Fennovoima (с до-
лей до 15%), которая должна строить 
по проекту «Росатома» АЭС «Ханхи-
киви-1». В декабре энергоконцерн 
сообщал, что собирается разделить 
ТГК-1, оставив ГЭХ тепловые стан-
ции и забрав себе гидроэнергетику. 
Затем на основе этих ГЭС Fortum хо-
тел создавать СП с «Росатомом», от-
дав госкорпорации 25% минус 1 ак-
цию (об этом см. 

”
Ъ“ от 3 декабря 

2014 года).
Участие Fortum в Fennovoima сей-

час является ключевым для АЭС: 
правительство Финляндии заявля-
ло, что выдаст лицензию «Ханхики-
ви-1» только при условии, что в про-
ектной компании будет не менее 
60% финских инвесторов. Сейчас в 
Fennovoima 34% акций у «Росатома», 
остальная доля у консорциума мест-
ных инвесторов Voimaosakeyhtio SF, 
но де-факто между участниками кон-
сорциума распределены лишь 55,5%. 
При этом подать документы на ли-
цензию Fennovoima должна до ию-
ля. Министр экономики Финляндии 
Олли Рен вчера заявил, что сообще-
ние Fortum не меняет график: «Усло-
вия, которые нужно выполнить до 
истечения крайнего срока, остаются 
прежними» (цитата по ТАСС).

В «Росатоме» от комментариев от-
казались. Источник 

”
Ъ“ в отрасли го-

ворит, что Fennovoima подаст заявку 
до истечения срока, и подтверждает, 
что Fortum пока не акционер про-
ектной компании. Но собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что заявку первоначаль-

но будет рассматривать финский ре-
гулятор атомной отрасли STUK (на 

это, по его оценке, потребуется от го-
да), а правительство будет решать 
вопрос о лицензии только после ре-
шения STUK.

Но российская часть сделки — 
разделение ТГК-1 — по данным 

”
Ъ“, 

остается примерно в том же состоя-
нии, что и в декабре: как говорят 
источники 

”
Ъ“, стороны по-прежне-

му не договорились. Глава ГЭХ Денис 
Федоров в интервью 

”
Ъ“ 13 мая заме-

чал, что для сделки требуется ряд ус-
ловий — от оценки активов до согла-
сования в ФАС и комиссии по ино-
инвестициям, и уточнял, что у хол-
динга «нет желания продавать ГЭС» 
ТГК-1. Под вопросом и готовность 
Fortum продолжать переговоры. 
Один из источников 

”
Ъ“ говорил, 

что с зимы финны почти не обсужда-
ли сделку с ГЭХ, но другой собесед-
ник 

”
Ъ“, напротив, уверял, что пере-

говоры шли активно. На собрании 
акционеров ТГК-1 глава IR-департа-
мента компании Антонина Макси-
мова объясняла акционерам, что в 
декабре стороны подписали лишь 
«протокол встречи», в котором за-
креплялась «возможность рассмо-
трения вопроса» о продаже ГЭС. 
Источник, знакомый с ходом пере-
говоров, пояснил 

”
Ъ“, что последова-

ли еще несколько встреч, но сторо-
ны даже не заговорили о цене сдел-
ки, тема не получила развития. «Ро-
сатом» не принимал участия в пере-
говорах по ТГК-1, уточняет один из 
собеседников 

”
Ъ“. В ГЭХ вчера отка-

зались от комментариев.
По данным 

”
Ъ“, «Росатом» уже рас-

сматривает «запасной вариант» для 
«Ханхикиви-1». Как поясняет один из 
источников 

”
Ъ“, к заявке Fennovoima 

будут приложены письма от других 
«европейских инвесторов», готовых 
рассмотреть возможность инвести-
ций в проект. Он уверяет, что на та-
кую замену Хельсинки согласен. 
Схожую схему «Росатом» использо-
вал при продвижении болгарской 
АЭС «Белене»: в 2010 году Софии 
предлагались инвесторы из ЕС, од-
ним из которых был как раз Fortum. 
Но болгарскому проекту это не помо-
гло. В правительстве Финляндии 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. Гла-

ва независимого издания AtomInfo.
Ru Александр Уваров полагает, что 
найти недостающего инвестора в 
проект «Ханхикиви-1» рано или 
поздно удастся, но замечает, что сей-
час европейские компании осторож-
нее относятся к АЭС. Эксперт связы-
вает это с не до конца определенной 
позицией ЕС в отношении атомной 
энергетики.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

«Ханхикиви-1»  
требуются еще финны
Fortum притормозил  
вхождение в проект АЭС

Банк «Россия», одним из первых 
попавший под западные санк
ции, становится одним из круп
ных игроков в Крыму на рынке 
привлечения средств физлиц. 
Как стало известно 

”
Ъ“, крым

ские вкладчики уже разместили 
в банке 4,5 млрд руб., что вывело 
этот регион на второе место в 
филиальной сети «России» по 
вкладам физических лиц. Сде
лав ставку на развитие корпора
тивной розницы, банк получил 
на обслуживание зарплатные 
счета ряда крупнейших органи
заций полуострова, в том числе 
Черноморского флота, МВД, МЧС 
и других госструктур по Респу
блике Крым. Эксперты уверены, 
что без господдержки экспансия 
«России» в регионе проходила 
бы медленнее.

О том, что Крым становится одним 
из существенных для бизнеса банка 
«Россия» регионов, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, близкий к банку. По его словам, по 
состоянию на 1 июня привлеченные 
средства физлиц по Крыму оценивают-
ся в 4,5 млрд руб., что составляет более 
10% от общего объема вкладов, привле-
ченных санкт-петербургским банком. 
В результате полуостров в региональ-
ной сети «России» (без учета Москвы и 
Санкт-Петербурга) вышел на второе ме-
сто. Всего за год в Крыму банком было 
эмитировано порядка 150 тыс. банков-
ских карт (для сравнения: РНКБ, круп-
нейший банк полуострова, выпустил 
около 1,5 млн карт, вкладов граждан у 
него — почти 20 млрд руб. на 1 июня, 
по данным ЦБ; крымские результаты 
других российских банков в отчетно-
сти не выделяются). «Это результат того, 
что банк 

”
Россия“ ведет зарплатные 

проекты крупнейших организаций по-
луострова, в частности Черноморского 
флота, МВД, МЧС и ряда других служб 
по Крыму. Мы делаем акцент на разви-
тие корпоративной розницы»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“. В числе других 

крупных крымских клиентов банка он 
назвал «Черноморнефтегаз», завод вин 
«Массандра», а также ряд крупнейших 
санаториев и баз отдыха.

Банк «Россия» начал работать в Кры-
му в апреле прошлого года — спустя 
всего месяц после введения амери-
канских санкций против него и его 

крупнейших акционеров Юрия Ко-
вальчука и Геннадия Тимченко. Летом 
2014 года кредитная организация объ-
явила о намерении открыть 30 офисов 
в основных городах полуострова. Сей-
час «Россия» представлена в Крыму 
симферопольским филиалом и 19 до-
пофисами. Всего у банка, согласно ин-
формации ЦБ РФ, 22 филиала, 32 допо-
фиса и 10 операционных офисов. На 
его счетах физлица разместили всего 
35,5 млрд руб. (данные ЦБ на 1 июня).

На фоне первой волны санкций 
банк получил мощную поддержку со 
стороны президента Владимира Пути-
на, который через несколько дней по-
сле введения ограничений открыл 
счет в «России», куда должна перечи-
сляться его зарплата. Аналогичным 
образом поступил и глава Чечни Рам-
зан Кадыров. Затем о запуске зарплат-
ного проекта с банком объявила Объе-
диненная судостроительная корпора-
ция, а августе 2014 года стало извест-
но, что «Россия» будет вести зарплат-
ный проект для военнослужащих Чер-
номорского флота (численность лич-
ного состава на весну 2014 года — 
25 тыс. человек).

Руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артем Деев отме-
чает, что бизнес по обслуживанию 
корпоративных клиентов является 

привлекательным: банк гарантиро-
ванно получает целевую аудиторию и 
может предлагать ей другие продук-
ты. А обслуживание государственных 
структур позволяет банку стремитель-
но увеличивать свое присутствие в ре-
гионе. «Подобная модель, безусловно, 
эффективна,— соглашается аналитик 
IFC Markets Дмитрий Лукашов.— Если 
учесть, что крымский банковский сек-
тор формируется практически без уча-
стия крупнейших федеральных игро-
ков из-за опасения перед западными 
санкциями, 

”
Россия“ для потенциаль-

ной клиентуры выглядит достаточно 
надежно». По мнению Артема Деева, 
число обслуживающихся в банке ком-
паний может вырасти по мере увели-
чения финансирования региона. При 
этом экспансия в Крыму без господ-
держки проходила бы куда медлен-
нее, уверен господин Лукашев. Крым, 
скорее всего, в перспективе останется 
одним из трех важнейших для банка 
регионов вместе с Москвой и Петер-
бургом, и такая ситуация продлится 
как минимум до начала массовой экс-
пансии крупных российских банков 
на крымский рынок, где они сейчас 
из-за опасений санкций практически 
не присутствуют, резюмирует эксперт.

Елена Киселева,  
Ксения Дементьева

«Россия» приросла крымскими вкладчиками
Санкции прибавили банку веса в регионе

Во-первых, до последнего момента 
банк пытался сохранить лицензию. Его 
руководство неоднократно заявляло о 
поиске санатора для финансового оздо-
ровления. 18 мая в Маст-банке прошла 
смена акционеров, 1 июня — смена ру-
ководства банка и совета директоров. 
Впрочем, зачастую такие изменения 
перед крахом банков бывают формаль-
ными, и владельцы и руководство бан-
ков просто скрывают основания для от-
зыва. 8 июня ЦБ отключил Маст-банк 
от системы банковских электронных 
срочных платежей (БЭСП), что в подав-
ляющем большинстве случаев означа-
ет скорый отзыв лицензии, но и от это-
го момента до применения к банку 
крайней меры воздействия прошло 
больше двух недель.

Дело в том, что Маст-банк был до-
статочно крупным игроком на терри-
тории Крыма, куда вышел в числе пер-
вых российских банков после присое-
динения полуострова к России. По 
данным ЦБ на 1 апреля, Маст-банк 
имел в Крыму 16 отделений, обслужи-
вал физических и юридических лиц. 
По данным 

”
Ъ“, на момент отзыва ли-

цензии объем средств физлиц, при-
влеченных Маст-банком в Крыму, со-
ставлял около 1 млрд руб., практиче-
ски все они (на 99%) попадают под 

страховку АСВ. Общий объем средств 
физлиц, привлеченных банком по 
всей России, согласно отчетности на 
1 июня,— 12,7 млрд руб. Но для Крыма 
даже 1 млрд руб.— это самый круп-
ный страховой случай в новейшей 
истории. До сих пор лицензий там ли-
шались три банка: «Донинвест», ОПМ 
и «Волга-кредит». У всех них число 

вкладчиков исчислялось нескольки-
ми десятками, и выплаты им были по 
силам подразделению АСВ в Крыму. 
При увеличении масштаба выплат ну-
жен сопоставимый по размеру банк-
агент. Наиболее логичным кандида-
том был крупнейший банк Крыма 
РНКБ (сеть более 230 отделений). Одна-
ко получить аккредитацию для вы-
плат вкладчикам при АСВ он не мог, 
поскольку до последнего времени 
считался федеральным игроком, а им 
для аккредитации необходимо при-
сутствие как минимум в десяти феде-
ральных округах, чему РНКБ не удов-
летворял. Сменив «прописку» на 

крымскую 26 мая, 18 июня он получил 
аккредитацию при АСВ уже как регио-
нальный игрок.

По мнению экспертов, в такой ситу-
ации отсрочка с отзывом логична. «От-
сутствие агента по вкладам на месте де-
ятельности банка, особенно в Крыму, 
где обстановка не самая стабильная, 
могло вызвать панику среди населе-

ния»,— говорит зампред правления 
Локо-банка Андрей Люшин. ЦБ снача-
ла нашел банк для выплаты компенса-
ций вкладчикам, а потом уже отозвал 
лицензию, соглашается руководитель 
аналитического департамента QB 
Finance Дмитрий Кипа. В любом случае 
регулятор показал, что работа в Крыму 
не влияет на отношение к банку контр-
олирующего органа, не является ин-
дульгенцией и ЦБ будет действовать 
жестко вне зависимости от присутст-
вия банка в этом регионе, считает он.

Ксения Дементьева,  
Николай Сергеев,  
Светлана Дементьева

Маст-банк вернул, что должен
с7

12,7 миллиарда рублей  
составлял объем средств физлиц  
в Маст-банке на 1 июня

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Французская Total, подтверждаю-
щая сохранение интереса к рабо-
те в России, все же выходит из сво-
их проблемных проектов. Вслед 
за Штокманом французы поки-
нут и СП с ЛУКОЙЛом по разработ-
ке участков с трудноизвлекаемой 
нефтью: работать здесь в условиях 
санкций Total все равно не может. 
Впрочем, остальные проекты в РФ 
компания намерена сохранить, 
подтвердил 

”
Ъ“ глава Total в России 

Жак де Буассезон.
ЛУКОЙЛ собирается компенсировать 

Total расходы на приобретение трех ли-
цензий на участки с трудноизвлекаемой 
нефтью баженовской свиты, рассказал 
вчера глава российской компании Вагит 
Алекперов. «Мы договорились, что про-
должим работу самостоятельно»,— уточ-
нил он, добавив, что Total «безусловно 
сможет вернуться в проект после санк-
ций». Глава Total в России Жак де Буассе-
зон подтвердил 

”
Ъ“, что «компания хочет 

возобновить сотрудничество с ЛУКОЙ-
Лом по баженовской свите, как только 
санкции будут сняты».

• В первой половине 2014 года Total прио-
брела права на три лицензионных участ-
ка в Ханты-Мансийском АО — Ташин-
ский (ресурсы по С3 — 6,1 млн тонн, по Д1 
— 14,39 млн тонн), Восточно-Ковенский 
(по Д1 — 13,4 млн тонн) и Ляминский-3 
(по Д1 — 13,45 млн тонн). Эти активы 
были внесены в СП с ЛУКОЙЛом, а тот 
через принадлежащий ему РИТЭК вло-
жил в СП Галяновский участок. В геолого-
разведку стороны за два года собирались 
вложить $120–150 млн.
Проект стал проблемным для Total ле-

том 2014 года, когда против России были 
введены санкции, запрещающие ино-
странным компаниям работать на шель-
фе и в добыче сланцевой нефти. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к СП, указывает, что ре-

сурсы баженовской свиты формально не 
сланцевые, «но работа там иностранцам 

все равно запрещена». Фактически рабо-
ты над проектом вел ЛУКОЙЛ. По услови-
ям своих лицензий, Total должна в тече-
ние трех лет приступить к сейсморазвед-
ке и пробурить на Восточно-Ковенском 
участке как минимум одну скважину, а 
на Ляминском-3 и Ташинском — мини-
мум две. «Стороны хотят сохранить ли-
цензии, работать там может только ЛУ-
КОЙЛ, поэтому логично, что компания 
их выкупит. Но формально СП, скорее 
всего, продолжит существовать»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Впоследствии ли-

цензии могут вернуться обратно к Total, 
уточняет он.

Это не первый проблемный проект 
в РФ, из которого уходит Total: как со-
общали «Ведомости», французы вернут 
«Газпрому» 25% в Штокмановском место-
рождении в Баренцевом море. Но Total 
сохраняет другие проекты в России — 
20% в «Ямале-СПГ», 49% в Термокарсто-
вом газовом месторождении, 40% в Харь-
ягинском СРП-проекте (сейчас француз-
ская компания — его оператор, но, ско-
рее всего, этот статус она утратит). Пре-
зидент Total Патрик Пуянне на прош-
лой неделе говорил, что компания «бу-
дет продолжать долгосрочное партнер-
ство с российскими компаниями». Это 
подтвердил 

”
Ъ“ и месье де Буассезон: 

«Мы полностью привержены России и 
продолжаем развивать текущие россий-
ские проекты — Харьягинское СРП, Тер-
мокарстовое и, конечно, Ямал СПГ, так 
как санкции нашей работе по ним не 
препятствуют».

Глава Small Letters Виталий Крюков 
полагает, что при отмене санкций Total 
захочет вернуться в проект: работа на 
баженовской свите перспективна, а ЛУ-
КОЙЛ будет рад такому партнеру. В таких 
сделках обычно компенсируют истори-
ческие затраты, но СП практически ра-
боты не вело, поэтому сумма будет фор-
мальной, считает он.

Кирилл Мельников

Total без свиты
Французы оставили  
трудноизвлекаемую нефть ЛУКОЙЛу Вице-президент группы ГАЗ Еле-

на Матвеева пояснила, что у ком-
пании есть или готовятся к запуску 
«много привлекательных для поста-
вок за рубеж моделей», в частности 
уже выпускаются LCV «Газель Next», 
грузовик «Газон».

Собеседники 
”

Ъ“ рассказыва-
ют, что среди нефинансовых мер 
господдержки экспорта есть «сни-
жение импортных пошлин на ком-
плектующие для экспортных моди-
фикаций». Компания также предла-
гает субсидировать логистические 
затраты, включая тарифы ОАО РЖД, 
и издержки на сертификацию тех-
ники по международным стандар-
там; распространить на экспорт дей-
ствующие программы льготного ли-
зинга и автокредитования, субси-
дии на НИОКР; инициировать по 
линии ВТО «мероприятия по сниже-
нию уровня таможенных пошлин 
на автотехнику» и ускорить созда-
ние зон свободной торговли с дру-
гими странами.

Финансовый пакет предусматри-
вает снижение стоимости экспорт-
ного финансирования. По данным 
источников 

”
Ъ“, в группе ГАЗ отме-

чали, что рефинансирование под 
страховое покрытие ЭКСАР в ру-
блях можно получить под 9% годо-
вых, но ставку надо снизить до 5%. 
Предложено ускорить механизм по-
лучения льготного экспортного фи-
нансирования (сейчас — около по-
лугода). «Отмечается, что сейчас воз-
можность субсидировать экспорт-
ные контракты есть только у ВЭБа 
и (в перспективе) у Росэксимбанка, 
но право стоит дать и другим»,— го-
ворят источники 

”
Ъ“. В ВЭБе и ЭКС-

АР от комментариев отказались, 
но источник, близкий к группе, на-
звал последнее предложение «резон-
ным», оно обсуждается.

На фоне затяжного падения 
спроса в РФ (за январь—май, по 
данным Ассоциации европейского 

бизнеса, продажи упали на 37,7%, 
до 642 тыс. машин) производите-
ли уже не раз заявляли о необходи-
мости поддержки экспорта. В фев-
рале глава АвтоВАЗа Бу Андерссон 
просил правительство о подобных 
субсидиях. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли говорят, что и другие экспорте-
ры готовят предложения Минпром-
торгу (субсидии на логистику, сер-
тификация на соответствие требо-
ваниям страны ввоза, субсидирова-
ние ввозных пошлин на внешних 
рынках).

Но один из собеседников 
”
Ъ“ от-

мечает, что Минфин требует бюд-
жетной эффективности таких мер, 
которая в подобных программах 
практически отсутствует. На прош-
лой неделе заместитель гендиректо-
ра «Рено Россия» Игорь Титов пред-
ложил разработать новые крите-
рии оценки эффективности экспор-
та для его поддержки. По его сло-
вам, они основаны на НДС, которо-
го нет при экспорте, но должны учи-
тывать и, например, «доходы регио-
нальных бюджетов».

Директор автомобильной пра-
ктики PwC в России Сергей Литви-
ненко говорит, что в РФ сейчас есть 
лишь косвенные меры поддержки 
экспорта — например, политиче-
ские переговоры. К распростране-
нию программы обновления парка 
и льготного автокредитования на 
экспорт господин Литвиненко от-
носится скептично: так, вести про-
грамму с иностранными банками в 
валюте дороже. Зато идею снизить 
ставку по рефинансированию экс-
портных кредитов он считает «эф-
фективной и практичной». Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
полагает, что экспортная ниша для 
производителей — качественная 
бюджетная коммерческая техника, 
с новыми моделями есть перспекти-
вы у АвтоВАЗа.

Егор Попов,  
Яна Циноева,  
Елена Киселева

Курс на выезд

«Интер РАО» полностью выкупило второй энергоблок Ка-
лининградской ТЭЦ-2. Компания перевела «Газпром энер-
гохолдингу» (ГЭХ), продавшему ей актив в 2011 году, бо-
лее 4 млрд руб. и уплатила основную часть долга — 13 млрд 
руб.— «ВТБ Факторингу», который год назад перекупил у ГЭ-
Ха право требования. Сделка стала крупнейшей в россий-
ском факторинге, но энергетики все еще редко пользуются 
этим механизмом.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера «Интер РАО» расплатилось со всеми 

контрагентами в сделке по приобретению второго блока Калинин-
градской ТЭЦ-2, закрытой еще в 2011 году. На счета «ВТБ Факторин-
га» поступило 13 млрд руб., еще более 4 млрд руб. было переведено 
ГЭХу. Это 

”
Ъ“ подтвердили все участники сделки.

Подконтрольный «Газпрому» «Межрегионэнергострой» построил 
второй блок Калининградской ТЭЦ-2 мощностью 450 МВт в 2010 го-
ду, вложив в проект около 17 млрд руб. «Интер РАО», уже владевшее 
первым энергоблоком, решило купить второй — сначала предло-
жив обмен на свои акции, от чего ГЭХ отказался, а потом — за день-
ги. В июне 2011 года сделка состоялась, но «Интер РАО» получило 
станцию в долг — через долгосрочный заем под 0,83% годовых до 
июня 2015 года. Но в июле 2014 года ГЭХ, нуждавшийся в деньгах 
для инвестпрограммы, продал основную часть долга (13 млрд руб.) 
«ВТБ Факторингу» — это оказалось крупнейшей сделкой на россий-
ском факторинговом рынке (см. 

”
Ъ“ от 4 июля 2014 года). «ВТБ Факто-

ринг» тогда же перечислил ГЭХу эту сумму, получив от холдинга ко-
миссию. Ее размер не раскрывается, но источник, близкий к участ-
никам сделки, говорит, что размер вознаграждения «сопоставим с 
обычной ставкой по кредиту сроком на год». В «Интер РАО» подчер-
кивают, что сейчас расплатились с контрагентами целиком из соб-
ственных средств.

Случаев использования факторинга в энергетике пока немного, 
но сектор считается перспективным. Гендиректор «ВТБ Факторин-
га» Антон Мусатов рассказал 

”
Ъ“, что сделка между ГЭХом и «Интер 

РАО» — не единственная в портфеле компании: она работает с «КЭС-
Холдингом» (теперь «Т Плюс») Виктора Вексельберга в области фи-
нансирования кредиторской и дебиторской задолженности и ведет 
переговоры с рядом других крупных игроков. «Учитывая емкость 
рынка энергетики и устоявшуюся практику отсрочки платежа, мы 
ожидаем существенного роста портфеля в сегменте»,— говорит он.

Впрочем, другие участники рынка осторожнее в оценках дина-
мики сегмента. «В нашем портфеле есть несколько сделок с энер-
гетиками, но они скорее исключение,— замечает вице-президент, 
управляющий директор по факторингу Промсвязьбанка Виктор Но-
сов.— Рынок перспективный, вся проблема в клиентах: энергетики 
не очень хотят использовать факторинг».

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО»  
закрыло старый долг
Холдинг рассчитался  
за Калининградскую ТЭЦ-2
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деловые новости

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) продал 
четверть своего пакета в одном 
из крупнейших отечественных 
ритейлеров — «Ленте», снизив 
свою долю до 11,5%. В результате 
сделки, объем которой составил 
$140 млн, free-float «Ленты» пре-
высил 50%. Из российских пу-
бличных розничных сетей бо-
лее половины акций на бирже 
обращалось прежде только у ли-
дера рынка «Магнита».

Сделка, в ходе которой доля ЕБРР 
в «Ленте» уменьшилась с 15,32% до 
11,49%, прошла 23 июня в рамках 
ускоренного частного размещения 
на Лондонской бирже. ЕБРР продал 
17,833 млн глобальных депозитар-
ных расписок (GDR) розничной сети 
по цене $7,85 за бумагу. Объем сдел-
ки составил почти $140 млн. ЕБРР 
продавал бумаги «Ленты» с дискон-
том 7,65%, во вторник на закрытии 
торгов на Лондонской бирже их це-
на была $8,5 за штуку.

Организаторами сделки стали 
Credit Suisse Securities и Morgan 
Stanley. Предложение ЕБРР пользова-
лось активным спросом со стороны 
широкого круга международных и 
отечественных инвесторов, расска-
зывают в самом банке, не называя ос-
новных покупателей. Источник, зна-
комый с ходом размещения, добав-
ляет, что книга была закрыта за три с 
половиной часа. «Интерес проявили 
в том числе американские инвесто-
ры, но доминирующего региона не 
было»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Он объясняет, что для сделки было 
выбрано очень хорошее окно, когда 

неопределенность вокруг возможно-
го дефолта Греции подтолкнула инве-
сторов вкладываться в российскую 
компанию.

Аналитик БКС Марат Ибрагимов 
считает, что ЕБРР получил хорошую 
цену за свое предложение. «Достаточ-
но большой пакет требует соответст-
вующей скидки»,— поясняет он. 
Старший аналитик Райффайзенбан-
ка Наталья Колупаева отмечает, что 
ЕБРР продал GDR на 22,6% дороже, 
чем они стоили во время мартовско-
го вторичного размещения «Ленты», 
когда одна расписка продавалась за 
$6,4. Управляющий директор ЕБРР 

по промышленности, торговле и 
АПК Ален Пиллу отмечает, что банк 
продал часть своего пакета в рамках 
обычных операций по управлению 
портфелем. ЕБРР сохранит место в со-
вете директоров ритейлера.

В результате сделки ЕБРР доля бу-
маг «Ленты» в свободном обращении 
превысила половину (51,82%), что мо-
жет повысить ликвидность бумаг 
компании и расширить базу потенци-
альных инвесторов, отмечает госпо-
жа Колупаева. Пока этот порог пере-
шагнул только «Магнит» — его free-
float составляет 54,58%. У X5 Retail 
Group, «Дикси» и «О’кей» он ниже — 
37,63%, 45,6% и 24,1% соответственно. 

Как пояснила Наталья Колупаева, ин-
весторы обращают внимание на сред-
недневной оборот торговли бумага-
ми, чтобы понимать уровень ликвид-
ности и количество торговых дней, 
необходимых для формирования же-
лаемой позиции. У «Магнита», являю-
щегося крупнейшей розничной се-
тью в России, этот показатель за по-
следний год составлял более $50 млн, 
а у «Ленты» — пока всего около $9 млн.

В марте «Лента» привлекла 
$225 млн в ходе SPO в Лондоне, разме-
стив на бирже 35,2 млн выпущенных 
в рамках допэмиссии расписок. Тогда 
бумаги продавались с дисконтом 

3,8%, а книга была закрыта примерно 
за четыре часа. Якорным инвестором 
выступил Российский фонд прямых 
инвестиций в консорциуме с инвес-
торами из Европы, Азии и Ближнего 
Востока, приобретя около половины 
предложенных GDR. По итогам 2014 
года «Лента» была самой быстрорасту-
щей компанией среди публичных 
продовольственных ритейлеров из 
России: ее выручка увеличилась на 
34,5%, до 194 млрд руб.

Вчера расписки «Ленты» подеше-
вели на 8% (на 18:10 по московскому 
времени), капитализация компании 
составила $3,6 млрд.

Анастасия Дуленкова

«Лента» свободна
На бирже оказалось более половины бумаг ритейлера

МТС, еще недавно претендовав-
шая на покупку одного из круп-
нейших сотовых ритейлеров 
«Связной», теперь решила разо-
рвать с ним отношения. С сегод-
няшнего дня абоненты операто-
ра не смогут пополнить счет в 
«Связном», а с 22 августа будут 
лишены возможности приобре-
сти его сим-карты. «Связной» 
обеспечивает МТС годовой при-
ток около 1,4 млн абонентов, 
чтобы не терять долю рынка, 
компании придется их при-
влечь самостоятельно.

С сегодняшнего дня в салонах 
«Связного» нельзя будет оплатить счет 
МТС, а с 22 августа прекращаются про-
дажи контрактов оператора, сообщи-
ла вчера МТС. В «Связном» подтверди-
ли, что во вторник получили уведом-
ление МТС о расторжении контракта. 
Согласно договору, одна из сторон мо-
жет разорвать его по собственной 
инициативе за 60 дней, что и было 
сделано, пояснила представитель ри-
тейлера Мария Заикина. «Мы видим 
попытки переподключения абонен-
тов, которые посещают салоны 

”
Связ-

ного“ для оплаты услуг МТС, покупки 
наших сим-карт или гаджетов, к сетям 
других операторов»,— утверждает ви-
це-президент оператора по продажам 
и обслуживанию Вадим Савченко. 
МТС пошла на разрыв контракта, что-
бы «избежать возможного негативно-
го влияния на бизнес».

Зимой контролирующим акцио-
нером «Связного» стал бизнесмен 
Олег Малис. А уже в начале апреля 
«Связной» восстановил прерванное 
почти два года назад партнерство с 
«МегаФоном» и «Вымпелкомом», кото-
рые на паритетной основе контроли-
руют крупнейшего сотового ритейле-
ра «Евросеть» (4,3 тыс. салонов). Тогда 
президент «Связного» Майкл Тач пре-
дупреждал, что доля продаж сим-карт 

МТС в сети уменьшится, поскольку 
конкуренты предоставили лучшие 
финансовые условия. С января по 
апрель продажи контрактов МТС в 
«Связном» упали в четыре-пять раз, 
поэтому сотрудничество может быть 
прекращено, говорил на днях прези-
дент МТС Андрей Дубовсков. Недавно 
МТС подала иск к Федеральной анти-
монопольной службе, выдавшей раз-
решение структурам Олега Малиса на 
получение контроля над «Связным» 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июня).

В 2014 году в «Связном» было про-
дано 10 млн сим-карт, и до 1 апреля, 
пока МТС была единственным из 
«большой тройки» сотовым операто-
ром, сотрудничавшим со «Связным» в 
полном объеме, ритейлер продавал 
более 70% (свыше 7 млн) сим-карт 
МТС. В прошлом году чистые подклю-
чения МТС составили 35 млн сим-
карт, следовательно, на «Связной» 
приходилось около 20% от них, оцени-
вает аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин. Исходя из того что прода-
жи МТС снизились в пять раз, сейчас 
на «Связной» приходится 5%, или 
1,4 млн, годовых подключений опера-
тора. «Если МТС не примет меры, не 

будет развивать свою сеть, то по идее 
должно снизиться количество продаж 
контрактов. И если отток останется на 
том же уровне, то должны снизиться 
количество абонентов и доля рын-
ка»,— говорит Сергей Либин. МТС мо-
жет попытаться компенсировать вы-
падающие подключения за счет сни-
жения оттока, а также за счет продаж в 
собственном монобренде или в дру-
гих розничных сетях, рассуждает он.

«Выход из 
”
Связного“ — непро-

стое, вынужденное решение, и для то-
го, чтобы не терять долю рынка, мы 
будем искать способы компенсации 
выпадающего объем продаж»,— уве-
ряет представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников. Ранее гендиректор при-
надлежащей МТС Русской телефон-
ной компании (управляет монобрен-
довой сетью) Арвидас Алутис заявлял 
«Интерфаксу», что в 2015 году МТС от-
кроет еще 300–400 собственных сало-
нов. Таким образом, сеть МТС может 
вырасти до 4,6 тыс. салонов (как собст-
венных, так и открытых по франши-
зе) и стать крупнейшей в России.

Похоже, МТС готовилась к расста-
ванию со «Связным»: оператор зара-
нее снизил цены на смартфоны и дру-
гие устройства, нагоняя трафик в 
свою сеть, отмечает аналитик компа-
нии «Открытие Кэпитал» Александр 
Венгранович. «Видимо, они решили, 
что лучше пожертвуют маржой на те-
лефонах в своей сотовой сети и при-
влекут новых абонентов»,— полагает 
он. Во время кризисного снижения 
ставок на аренду недвижимости за-
траты МТС на расширение монобрен-
да будут сопоставимы с теми, что ком-
пания платила «Связному», продол-
жает аналитик. Ритейлер же также 
полностью компенсирует уход МТС 
ростом продаж сим-карт «МегаФона», 
«Вымпелкома», а также Tele2, рассу-
ждает Александр Венгранович.

Владислав Новый

МТС выбирает монорежим
Оператор уходит из «Связного»

Это может стать самой крупной 
сделкой на рынке недвижимости за 
последние пять лет. В то же время 
директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев сомневается, что 
сделка была полностью денежной. 
«Сейчас сложно найти такой объем 
финансирования. Возможно, сделка 
оплачивается частично площадями, 
которые будут построены, или до-
лей будущей прибыли»,— рассужда-
ет эксперт. «Это нормальная рыноч-
ная сделка,— уверяет совладелец 
БИН Микаил Шишханов.— Мы над-
еемся, что обойдемся собственными 
средствами, но не исключено, что и 
обратимся в банки». Впрочем, собст-
венникам БИН — совладельцу «Русс-
нефти» Михаилу Гуцериеву, его бра-
ту Саит-Саламу и племяннику Мика-
илу Шишханову — понадобятся 
средства и на новое строительство в 
рамках проекта А101. Чтобы постро-
ить только 1 млн кв. м, на которые 
уже есть разрешения, понадобится 
около 35 млрд руб. ($642 млн). Про-
дать этот объем можно за 83,3 млрд 
руб. ($1,5 млрд), оценивает госпожа 
Литинецкая.

• БИН является обладателем круп-
ного портфеля девелоперских акти-
вов. В 2011 году группа выкупила 
у супруги экс-мэра Москвы Юрия 
Лужкова Елены Батуриной группу 
«Интеко» за $1 млрд. В 2012 году 
за аналогичную сумму БИН выкупи-

ла у «Уникора» Бидзины Иванишви-
ли в том числе девелоперские акти-
вы. Кроме того, семья Гуцериевых-
Шишхановых владеет 49% «Декмо-
са» (управляет зданием гостини-
цы «Москва»), ЗАО «Моспромстрой», 
торгцентрами «Петровский 
 пассаж», «Смоленский пассаж» 
и Festival Mall, проектом строи-
тельства ТРЦ «Галактика парк» 
на Варшавском шоссе, гостиницей 
«Националь» и индустриальным 
парком «ПНК-Чехов».
После сделки с БИН Вадим Мош-

кович сохранит за собой часть деве-
лоперских активов: бизнес-центр 
Wall Street (31,1 тыс. кв. м) на Вало-
вой улице, жилой комплекс «Каме-
лот» в Хамовниках (построен еще в 
2004 году) и проект частной школы 
Letovo в Новой Москве. По оценке 
Алана Балоева, стоимость Wall 
Street может достигать $180 млн. Го-
сподин Мошкович вчера заявил, что 
продажа девелоперских активов 
связана с желанием сфокусировать-
ся на развитии агробизнеса: ему 
принадлежит 75% холдинга «Русаг-
ро» — одного из крупнейших в Рос-
сии производителей сахара. Дела 
холдинга сейчас идут в гору. На фо-
не продуктового эмбарго по итогам 
2014 года «Русагро» увеличило вы-
ручку на 62%, до 59,112 млрд руб., 
чистую прибыль — на 34%, до 
20,177 млрд руб., рентабельность 
увеличилась с 19% до 31%. Forbes 
оценивает личное состояние Вади-
ма Мошковича в $1,9 млрд.

Бизнесмен также успел постро-
ить политическую карьеру, зани-
мая с 2006 по 2014 год место сенато-
ра от Белгородской области. Парал-
лельно с развитием агробизнеса го-
сподин Мошкович начал формиро-
вать свой девелоперский портфель. 
В 2003–2006 годах бизнесмен вме-
сте с Сергеем Кириленко (на тот мо-
мент совладельцем Собинбанка) 
приобрел почти 3 тыс. га земель 
совхоза «Коммунарка». До этого 
партнеры создали компанию «Мас-
штаб», которая и должна была реа-
лизовывать проект А101. В конце 
2008 года господин Кириленко вы-
шел из бизнеса «Масштаба»: его 
49,9% выкупила созданная Вади-
мом Мошковичем «Авгур Эстейт». 
Оставшись единственным застрой-
щиком «Коммунарки», господин 
Мошкович неоднократно пытался 
найти новых партнеров. В 2009 го-
ду он начал переговоры со Сбер-
банком о выделении 100 га под 
строительство корпоративного 
университета, в 2012 году предло-
жил правительству на этой терри-
тории разместить целый квартал 
для федеральных министерств и 
ведомств, а в 2014 году начал рас-
сматривать возможность софинан-
сирования строительства здесь 
станции метрополитена. Но ни 
один из проектов так и не был реа-
лизован.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Вадим Мошкович  
продал «Коммунарку»
с1

3,6 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
«Ленты» на LSE

ЦИТАТА

Мы уже понимаем, что «Связной» 
уйдет конкурентам, мы видим 
резкое снижение объемов 
 продаж, снижение качества 
 подключаемых абонентов
— Андрей Дубовсков,
президент МТС  
(цитата «Интерфакса» от 18 июня)

СВЯЗЬ

4G для всех
Минэкономики предлагает раз-
решить операторам меняться 
и совместно использовать поло-
сы радиочастот не только в диа-
пазонах 900 МГц и 1800 МГц, 
как это предлагается сделать 
на ближайшем заседании Гос-
комиссии по радиочастотам 
(ГКРЧ), но и в других диапазо-
нах, вы деленных для развития 
LTE. Крупнейшие операторы 
под держивают идею.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо Минэкономики, в котором 
министерство предложило ГКРЧ до-
полнить перечень предлагае-
мых для совместного использова-
ния полос частот всеми диапазона-
ми, ранее выделенными для при-
менения стандарта LTE. На ближай-
шем заседании ГКРЧ планирова-
ла рассмотреть возможность сов-
местного использования операто-
рами частот в диапазонах 900 МГц 

и 1800 МГц. Министерство предла-
гает дополнить список диапазона-
ми  800 МГц, 2,3–2,4 ГГц и 2,5–
2,7 ГГц. В  Минэкономики подтвер-
дили, что выступили с таким пред-
ложением, в Минкомсвязи не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“.

По мнению одного из участни-
ков рынка, возможность обмена и 
совместного использования частот 
в первую очередь нужна именно в 
диапазоне 800 МГц, поскольку 
основная часть выделенного опера-
торам ресурса в нем занята военны-
ми системами. «Распространение 
принципа на диапазон 2,5–2,7 ГГц 
повысит привлекательность пред-
стоящих аукционов на частоты»,— 
добавляет собеседник 

”
Ъ“. Ранее 

ГКРЧ поручила Роскомнадзору про-
вести аукционы на частоты 2570–
2620 МГц. На торги планируется вы-
ставить один федеральный и 81 ре-
гиональный лот — частоты по всей 
стране, за исключением Крыма и 
Севастополя. Сроки проведения 

аукциона пока не установлены. 
Ближайшее заседание ГКРЧ запла-
нировано на 30 июня, но собесед-
ник 

”
Ъ“ не уверен, что решение бу-

дет принято.
В МТС назвали идею перспектив-

ной. «Совместное использование 
частот в целом ряде диапазонов по-
зволит эффективнее и быстрее раз-
вивать сети LTE»,— уверен предста-
витель МТС Дмитрий Солодовни-
ков. В «МегаФоне» отмечают, что 
объединение полос спектра позво-
лит увеличить пропускную способ-
ность каналов связи, а значит, по-
высить качество услуг операторов. 
«Это также повысит эффективность 
использования ресурса, значитель-
но сократит расходы на строитель-
ство сетей связи, избавит от необхо-
димости создания дублирующих 
инфраструктурных объектов»,— го-
ворят в пресс-службе оператора. В 
«Вымпелкоме» отказались от ком-
ментариев. 

Анна Балашова

«Вымпелкому» необходим пре-
зидент, решили акционеры опе-
ратора. На эту должность назна-
чен экс-глава Госкомитета РФ 
по связи и информатизации 
Александр Крупнов. Он будет 
 отвечать за взаимодействие 
с теми госзаказчиками, кото-
рые работают со сведениями, 
имеющими отношение к госу-
дарственной тайне. Гендирек-
тор «Вымпелкома» Михаил 
 Слободин исполнять эти обя-
занности не может, так как 
 имеет вид на жительство друго-
го государства. Он продолжит 
руководить операционной дея-
тельностью компании.

Внеочередное общее собрание 
акционеров «Вымпелкома» утвер-
дило решение о введении в струк-
туре компании должности прези-
дента, сообщал вчера оператор. 
Президент будет отвечать за управ-
ление оказанием услуг связи для 
ряда органов государственной влас-
ти. 23 июня совет директоров опе-
ратора назначил на эту должность 
Александра Крупнова. Гендиректор 
«Вымпелкома» Михаил Слободин 
сохранит свой пост и продолжит ру-
ководить операционной деятель-
ностью.

До сих пор в «Вымпелкоме» была 
лишь должность почетного прези-
дента, ее занимает основатель опе-
ратора Дмитрий Зимин. Как пояс-
нили в «Вымпелкоме», для оказа-
ния услуг связи определенной кате-
гории клиентов (органам госвлас-
ти, ответственным за обороноспо-
собность и безопасность государст-
ва, поддержание правопорядка, и 
др.) используются сведения, состав-

ляющие государственную тайну. 
«По обновленному российскому за-
конодательству Михаил Слободин 
не может иметь доступ к информа-
ции ограниченного доступа, так 
как у него есть вид на жительство 
другого государства. Поэтому было 
принято решение пригласить про-
фессионала, который возьмет на се-
бя эту функцию»,— пояснил дирек-
тор по внешним коммуникациям 
«Вымпелкома» Андрей Быкасов.

Александр Крупнов в 1994–1997 
годах занимал позицию первого за-
мминистра связи РФ, а с 1997 по 
1999 год возглавлял Государствен-
ный комитет РФ по связи и инфор-
матизации. После ухода с госслуж-
бы был президентом Ассоциации 
3G (в 2006 году переименована в 
Инфокоммуникационный союз). В 
начале этого года организация бы-
ла ликвидирована. «Александр 
Крупнов — очень профессиональ-
ный инженер, связист, многие деся-
тилетия проработавший в отра-
сли»,— характеризует его прези-
дент Ассоциации региональных 
операторов России Юрий Домбров-
ский. Он называет среди основных 
заслуг господина Крупнова «серьез-
ное расширение спектра частот для 
сотовой связи», которого новый 
президент «Вымпелкома» добился 
на посту главы Госкомитета связи.

В «Вымпелкоме» не уточнили, 
когда господин Слободин получил 
вид на жительство в иностранном 
государстве и в каком именно. Не-
сколько лет назад наличие двойно-
го гражданства помешало назначе-
нию Константина Маркова главой 
Московской городской телефонной 
сети (МГТС): его кандидатуру не со-

гласовала ФСБ. Однако осенью того 
же года наличие двойного граждан-
ства не помешало назначению Ва-
дима Семенова на должность ген-
директора государственного «Свя-
зьинвеста». Как объясняли в компа-
нии, был достигнут компромисс: 
господин Семенов не должен иметь 
доступа к документам, содержащим 
гостайну, работать с ними должен 
был его заместитель.

Партнер, руководитель корпора-
тивной практики адвокатского бю-
ро «Линия права» Руслан Нагайбе-
ков отмечает, что в законодательст-
ве нет ограничений для иностран-
цев или людей с видом на жительст-
во в других государствах на то, что-
бы возглавлять компанию, но для 
работы с гостайной нужно получать 
специальную лицензию. Одно из 
требований лицензии — глава ком-
пании должен иметь российское 
гражданство, напоминает он.

Несколько лет назад «Вымпелко-
мом» уже руководили два топ-ме-
неджера: в начале 2009 года долж-
ность гендиректора занял Алек-
сандр Торбахов, а главным управля-
ющим директором стал Борис Нем-
шич. Эксперимент не удался — кон-
тракты обоих руководителей были 
расторгнуты досрочно. В «Вымпел-
коме» утверждают, что сравнивать 
ситуации некорректно. «Тогда была 
другая схема. Полномочия между 
главным управляющим директо-
ром и гендиректором были распре-
делены по-другому и регулирова-
лись старым гражданским законо-
дательством»,— настаивает Андрей 
Быкасов.

Анна Балашова,  
Владислав Новый

Двоевластие в «Вымпелкоме»
У оператора появился президент



культура

ФЕСТИВАЛЬ

Объявлена программа 
«Территории»
Десятый международный фести-
валь-школа совре менного искусст-
ва «Территория» пройдет в Москве 
в первой декаде октября 2015 года — 
основная программа смотра только 
что обнародована. Темой фестива-
ля станут «время и память», а акцент 
будет сделан на спектаклях в жан-
ре современного танца — свои пре-

мьеры покажут французский хоре-
ограф Рашид Урамдан, знаменитый 
финский мастер модерн-данс Теро 
Сааринен и костромская компания 
«Диалог данс». В рамках фестиваля 
пройдет премьера нового спектакля 
Кирилла Серебренникова «Кому на 
Руси жить хорошо», а также москов-
ские премьеры двух новосибирских 
спектаклей — «Трех сестер» в поста-
новке Тимофея Кулябина и «Элемен-

тарных частиц» Семена Александ-
ровского. По традиции в афише фе-
стиваля-школы — большая програм-
ма мастер-классов для студентов те-
атральных вузов из разных городов 
России. Среди педагогов — извест-
ные российские и зарубежные ре-
жиссеры и хореографы, в том числе 
руководитель парижского нацио-
нального театра «Ла Коллин» Стефан 
Брауншвайг. Павел Сигалов

На сцене Театра имени Моссо-
вета в рамках Чеховского фе-
стиваля прошли трехднев-
ные гастроли Сильви Гиллем 
со спектаклем «Жизнь продол-
жается». Это часть почти девя-
тимесячного мирового турне, 
которым 50-летняя звезда про-
щается с публикой. Этим ре-
шением непреклонной балери-
ны очень недовольна ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Впервые Москва увидела Сильви 
Гиллем шесть лет назад — благода-
ря Чеховскому фестивалю. К этому 
времени она уже перестала танце-
вать классику, развязалась с балет-
ными театрами, лично искала себе 
хореографов и колесила с эксклю-
зивными программами по всему 
миру. С того самого 2009 года Силь-
ви Гиллем не пропускала ни одно-
го Чеховского фестиваля; ее спекта-
кли менялись, сама же звезда оста-
валась неизменной, будто хлебну-
ла средства Макропулоса: тело двад-
цатилетней, данные запредельные, 
красота ног невероятная, самоот-
дача тотальная, танец безукориз-
ненный, магия неодолимая. Такой 
Сильви оказалась и сейчас. Ее воз-
раст — тот злосчастный «полтин-
ник», видимо и побудивший уди-
вительную балерину закончить ка-
рьеру, напоследок тряханув мир 
грандиозным турне, которое завер-
шится 20 декабря в ее любимом То-
кио,— кажется совсем уж неправ-
доподобным. Станцуй она сегодня 
свой знаменитый дуэт из форсай-
товского «In the Middle…», с которо-
го более 30 лет назад началась ми-
ровая слава юной балерины Париж-
ской оперы, оставила бы не у дел 
любую из нынешних мировых зна-
менитостей. Но пуанты, увы, не 
интересуют Сильви Гиллем уже 
давно. Программа ее «Жизни…», 
хоть физически не легче класси-
ки, целиком составлена из балетов 
contemporary dance.

Два из трех поставлены специ-
ально для турне ее давними дру-
зьями — Акрамом Ханом и Рассе-
лом Малифантом. Нельзя сказать, 
что у расчувствовавшихся хоре-
ографов получилась «лебединая 
песнь». «Techne» на музыку Алис 
Слютер (которую композитор сама 
поет и играет вживую на скрипке 
и ноутбуке в сопровождении пер-
куссии Пратхапа Рамачандры и бит-

бокса Грейс Сэвидж) поставлен в ти-
пичной для Хана эклектичной мане-
ре, которая объединяет его фирмен-
ную игру руками и дервишские кру-
жения с умениями конкретного ис-
полнителя, сотрудничающего с хо-
реографом. Вклад Сильви Гиллем 
проглядывает в отточенных пиру-
этах, божественно властных взма-
хах больших батманов, в дивных, 
но мимолетных арабесках, которые 
хочется остановить, как прекрасное 
мгновение. Но вместо этого прихо-
дится смотреть, как ее длинное гиб-
кое тело связывается на полу в ту-
гой узел, как самоотверженно пол-
зает балерина на низких корточках 
вокруг всей сцены, как расползает-
ся в низких растяжках и крючит ки-
сти рук, как лапы дохлой курицы. 
Конечно, телесные муки (впрочем, 
довольно монотонные и однообраз-
ные) призваны отражать душевный 
раздрай героини, но причины его 
не мотивированы, не просматри-
вается и логика развития хореогра-
фии. Торчащее посреди сцены про-
волочное голое дерево, около ко-
торого балерина в финале обрета-
ет покой и человеческую пластику, 
смысла происходящего тоже не про-
ясняет, и лишь бонус в виде непод-
дельной трагической экспрессии, 
которой отважная Сильви наполня-
ет этот балет, заставляет признать 
его незаурядным.

Но даже ее уникальный дар не 
смог скрыть заурядности опуса 
«Здесь & Потом» Рассела Малифан-
та, любимого автора балерины. На 
сей раз хореограф поставил жен-
ский дуэт на музыку Энди Коуто-
на. В круге света, в световом прямо-
угольнике, в световой кайме Силь-
ви Гиллем с Эмануэлой Монтанари, 
партнершей из «Ла Скала», одетые 
в свободные брюки и топы, неспеш-
но дефилируют по сцене, принима-
ют модельные позы в растянутых 
позах-поддержках, подтанцовыва-
ют банально-эстрадные комбина-
ции па то синхронно, то зеркально, 
то в контакте, то медленнее, то бы-
стрее. И ни один из уникальных та-
лантов бенефициантки не находит 
здесь применения.

Женский дуэт выглядит особен-
но безликим на фоне превосходного 
мужского, поставленного Уильямом 
Форсайтом на музыку Тома Уиллем-
са еще в 1996-м и возобновленного 
специально для этого турне. Два по-

трясающих бородатых танцовщи-
ка — рослый «современник» Бри-
гель Гьока и маленький «классик» 
Райли Уоттс — устраивают остроум-
нейшее состязание по телесному 
экстриму, выворачивая ноги, руки, 
торсы самым нечеловеческим, но — 
удивительное дело — и самым есте-
ственным образом. Безукоризнен-
ная логика маршрута суперподвиж-
ных конечностей, невероятная на-
ходчивость в распутывании телес-
ных узлов, почти детективное раз-
витие композиции, то и дело подки-
дывающей «улики» в виде деформи-
рованных, но узнаваемых классиче-
ских поз и па, которыми балет и за-
вершается,— форсайтовский «Дуэт» 
может служить идеальным пособи-
ем по работе с конкретным телом 
и построению хореографии в це-
лом. А презабавная серьезность не 
уступающих друг другу артистов, 
искоса, ревниво, но дружелюбно 
следящих за подвигами соперника, 
превращают бессюжетный балетик, 
идущий под одну тягуче-нудную но-
ту, в блистательную новеллу о весе-
лом взаимопонимании людей и тан-
цевальных стилей.

Но, естественно, царицей бала 
осталась Сильви Гиллем: во втором 
отделении она исполнила соло, по-
ставленное для нее Матсом Эком — 
уже знакомый москвичам балет 
«Bye», показанный ею два года на-
зад (см. 

”
Ъ“ от 21 июня 2013 года). 

Историю неприкаянной нелепой 
старой девы, у которой, кажется, 
и в прошлом ничего не было, а в бу-
дущем — тем более, то есть исто-
рию, ничего общего с ее собствен-
ной жизнью не имеющую, Сильви 
Гиллем танцует с такой пронзитель-
ной телесной остротой, с таким по-
гружением в эту неприметную, бур-
лящую нерастраченными эмоция-
ми жизнь, что частный и с виду бы-
товой сюжет превращается в под-
линную поэму о человеческой люб-
ви и любви к человечеству — у ко-
торого неумолимая (в отличие от 
своей кроткой героини) Сильви 
Гиллем через каких-нибудь полго-
да зачем-то отберет свой дар и свое 
искусство.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Лебединый танец
Прощальные гастроли Сильви Гиллем  
на Чеховском фестивале В ММСИ заработала выстав-

ка «Архив М», гигантская ретро-
спектива Владислава Мамыше-
ва-Монро — с фотографиями, 
медиаартом, картинами, «рас-
царапками» и, может быть, 
слегка избыточным количест-
вом документальных матери-
алов. Рассказывает МАРИНА 
 АНЦИПЕРОВА.

Особняк ММСИ на Гоголев-
ском превратился во временный 
музей Мамышева-Монро. Выста вку 
называют «наиболее полной вер-
сией художественного наследия», 
и с этим не поспоришь: экспона-
тов здесь размещено столько, что 
для них даже не хватило основного 
здания и пришлось открывать до-
полнительный корпус во внутрен-
нем дворе.

Делать масштабную ретроспек-
тиву директор ММСИ настойчиво 
предлагал художнику еще при жиз-
ни, но этого так и не случилось — 
успели прозвучать только общие 
идеи авторского замысла. Вопло-
щать эти идеи пригласили Елену 
Селину, с которой художник про-
работал много лет, и своей главной 
задачей она решила представить 
проекты так, как Мамышев-Мон-
ро хотел бы показать их сам. Поэ-
тому воля художника повсюду, как 
в пространствах, так и в сопроводи-
тельных записках: ремарки по пе-
риметру напоминают, что все поли-
тические домыслы случайны, а ли-
ца известных политиков — просто 
игра с геометрическими формами 
и символами, которые «случайно 
закрепились за ними в сознании 
миллионов»

Здесь много сентиментально-
го — игрушки, бижутерия, фото-
графии, отдельный зал для друзей, 
в которых художник охотно пере-
воплощался (от Виктора Цоя до Ай-
дан Салаховой). В какой-то момент 
кажется, что рассматриваешь се-
мейный фотоальбом — люди по-
вторяются, многие материалы не 
подписаны. Все вместе, конечно 
же, прежде всего дань памяти ху-
дожнику и его маленькое воскре-
шение. На открытие приходят как 
близкие, так и случайные друзья по 
фейсбуку: вне зависимости от фор-
мы приглашения всех пропускают 
без лишних вопросов («На выстав-
ку меня пригласил Мамышев-Мон-
ро, сам художник! Кто-то продолжа-
ет вести за него фейсбук, как будто 
бы он еще жив — и пригласил меня 
в интернете»,— говорит одна из де-
вушек в зале).

Своим масштабом выставка пре-
красно проясняет масштаб работы 
Монро и его разносторонность, но 
в сухом остатке вместо целостно-
го образа оставляет фейерверк. Ра-
боты в технике «прокраски и про-
царапки» следуют из зала в зал, ве-
ликолепный комикс про Тинти-
на рифмуется с политической се-
рией про Путина («Помятай про 
газ»), «Сказки об украденном вре-
мени» — с «Россией, которую мы 
потеряли», но проследить за общей 
логикой творческого пути Мамы-

шева-Монро неопытному зрителю 
будет непросто. Здесь много заме-
чательных находок: законченные 
и незаконченные работы разнесли 
по двум отдельным зданиям, каж-
дый зал действительно может рабо-
тать как самостоятельное простран-
ство, а отдельного упоминания за-
служивает архив из 2 тыс. фотогра-
фий художника от пола до потол-
ка — со всеми мыслимыми и немы-
слимыми перевоплощениями.

«Архив М» вертится вокруг как 
известных, так и нигде еще не по-
казанных серий («Барби», «Психо», 
«Иван Грозный»). Каждая серия ра-
бот оформлена как вполне себе от-
дельная выставка — с поддержкой 
из различных вариаций на ту же те-
му (склонность повторять удачные 
произведения была одной из харак-
терных особенностей художника), 
дополнительных материалов, зака-
дровой съемки. Самодостаточность 
залов впечатляет, но одновременно 
сильно отвлекает внимание: экспо-
зиция постоянно сбивается в своем 
ритме — белые залы на первом эта-
же прерывает стилизованное цер-
ковное помещение и книжный ма-
газин, на стенах второго корпуса то 
расцветают огромные цветы, то ма-
териализуется ванная. С одной сто-
роны, получается более чем пре-

красная иллюстрация спонтанно-
сти художника и его разнопланово-
сти — с другой же стороны, ретро-
спектива называется «Архивом», 
а от архива волей-неволей ждешь 
строгой систематизации. Здесь же 
со структурой каждого зала еще 
нужно разобраться, а в идеале — 
подготовиться: нам то показывают 
вместе работы одного периода, то 
подбирают работы на избранную 
тему, то отдельно выставляют ра-
боту с ее окружением, то предлага-
ют заняться набором документов — 
плюс у каждого зала есть собствен-
ная смысловая линия, композиция 
и способ передавать акцент.

При этом выставка в полной ме-
ре решает свою главную задачу: ин-
ституализировать Мамышева-Мон-
ро как одного из ярких феноменов 
российского искусства во всех его 
проявлениях — от процарапки фо-
тографий до бесконечного перево-
площения. В конечном счете полу-
чилась такая идеальная выставка 
для поклонников, где каждый най-
дет свою любимую работу и смо-
жет внимательно изучить, как она 
создавалась. Побочным эффектом 
педантичного изобилия докумен-
тации становится размышление 
о природе современного искусст-
ва: выставка стирает границу меж-
ду полноправным произведением 
искусства и его сопроводительным 
материалом, между произведением 
и процессом производства — точно 
так же как и сам Мамышев-Монро 
стирал границу между искусством 
и жизнью.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Перевоплощение в вечность
«Архив М» в Московском музее современного искусства
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В прокат выходит фильм режиссера Бенуа Жако 
«Дневник горничной».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Телесные муки призваны отра-
жать душевный раздрай геро-
ини Сильви Гиллем из «Techne» 
в постановке Акрама Хана   
ФОТО BILL COOPER

У кураторов получилась иде-
альная выставка для поклон-
ников: каждый найдет свою 
любимую работу и сможет 
 изучить, как она создавалась  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Веселину Топалову достаточно набрать  
пол-очка, чтобы стать единоличным 
победителем супертурнира в Ставангере

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ПРОЦЕСС

Финансовый Fair Play 
оценят на предмет 
честной игры
Ключевую программу Мишеля Платини 
оспорили в суде

КАДРЫ

Фабио Капелло отставили на осень
Исполком РФС не решился уволить итальянского тренера сборной

По финансовому Fair Play (FFP), 
ключевой программе Союза ев-
ропейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) и его главы Мишеля 
Платини, нанесен первый удар. 
Брюссельский суд, в который по-
ступил иск от группы физических 
и юридических лиц, в том числе 
от объединений болельщиков 
«Манчестер Сити» и ПСЖ, по-
страдавших от применения FFP, 
частично удовлетворил его, от-
менив один из пунктов програм-
мы, касающийся лимита на по-
крытие владельцем клубных 
расходов, а также постановил 
передать дело на рассмотрение 
Европейского суда. Он должен 
либо подтвердить, либо опро-
вергнуть предположение, что 
FFP нарушает некоторые базо-
вые принципы Евросоюза — на-
пример, о свободе конкуренции.

Вчера 
”
Ъ“ ознакомился с реше-

нием суда города Брюссель, кото-
рый рассматривал коллективный 
иск, поданный группой физиче-
ских и юридических лиц. Обычно 
его называют иском Даниэля Стри-
ани (господин Стриани — извест-
ный футбольный агент), но наибо-
лее мощной силой, стоящей за ним, 
в реальности являются объедине-
ния болельщиков двух клубов-ги-
гантов — английского «Манчестер 
Сити» и французского ПСЖ. А их 
адвокатом выступает бельгийский 
юрист Жан-Луи Дюпон. Господин 
Дюпон участвовал во многих резо-
нансных юридических процессах, 
связанных с футболом, а по-настоя-
щему прославился, когда в середи-
не 1990-х выиграл так называемое 
дело Босмана. Оно по большому 
счету изменило лицо европейского 
футбола, отменив, в частности, ли-
миты на легионеров.

Процесс, который проходит 
сейчас, возможно, не уступает по 
значимости тому, что завершил-
ся 20 лет назад. Дело в том, что ист-
цы (иск подан к UEFA и входящей в 
него и подчиняющейся регламен-
ту головной организации Федера-
ции футбола Бельгии) с помощью 
Жан-Луи Дюпона пытаются отме-
нить финансовый Fair Play. Имен-
но FFP является ключевой програм-
мой возглавляющего UEFA Мише-
ля Платини — главного критика 
уходящего в отставку президента 
Международной футбольной феде-
рации (FIFA) Зеппа Блаттера и, как 
считается, претендента на освобо-
ждаемый им пост. Финансовый Fair 
Play различными способами жест-
ко лимитирует траты футбольных 
клубов и размер привлекаемых 
ими инвестиций.

От его применения уже постра-
дал целый ряд клубов. «Манчестер 
Сити» и ПСЖ были в первой волне. 
По итогам проверки их финансо-
вой отчетности UEFA пришел к вы-
воду, что она не соответствует пра-
вилам FFP. Каждый клуб за чрез-
мерные траты был оштрафован на 
€60 млн (две трети суммы, правда, 
были условным штрафом), а также 
подвергся санкциям, ограничиваю-
щим заявку.

После этого череда наказаний не 
сошла на нет. А на прошлой неделе 
появился первый клуб, который из-
за несоответствия положениям FFP 
был отстранен от выступления в ев-

рокубках. Это московское «Дина-
мо», исключенное из Лиги Европы.

Так вот Жан-Луи Дюпон уверен, 
что FFP, вместо того чтобы способ-
ствовать развитию футбола, тормо-
зит его, ограничивая доходы футбо-
листов и агентов и уменьшая транс-
ферную активность, и просто про-
тиворечит здравому смыслу. «Вла-
дельцу клуба запрещены сверхтра-
ты, даже если они направлены на 
то, чтобы обеспечить рост клуба»,— 
отмечает он. А в исковом заявлении 
объединения болельщиков «Ман-
честер Сити» указывается на то, что 
финансовый Fair Play, по существу, 
«лимитирует инвестиции в футбол» 
и «препятствует амбициозным биз-
несменам развивать клубы». Невоз-
можность осуществить такие инве-
стиции, в свою очередь, приводит 
к перекладыванию расходов на бо-
лельщиков, заставляя хозяев ко-
манд повышать цены на билеты. 
Болельщики полагают, что прави-
ла UEFA попросту «исключают при-
ход инвесторов в спящие гиганты», 
какими несколько лет назад были 
те же «Манчестер Сити» и ПСЖ, и 
превращение их в реальные клубы-
гранды. Следовательно, они работа-
ют не на повышение, а на пониже-
ние футбольной конкуренции.

Жан-Луи Дюпон и его клиенты 
одержали в брюссельском суде пер-
вую победу. В постановлении суда 
говорится, что в качестве времен-
ной меры он отменяет вторую фазу 
в положении FFP, касающемся рас-
ходов владельца клуба на покры-
тие его дефицита. До сих пор они 
(то есть фактически собственно де-
фицит бюджета) не могли превы-
шать €45 млн за три года, а со следу-
ющего сезона планка должна была 
быть понижена до €30 млн. Судеб-
ный вердикт означает, что пониже-
ния не будет и хозяева клубов со-
хранят чуть больше пространства 
для маневра.

Но, не исключено, еще важнее 
второе решение: брюссельский суд 
постановил передать дело на рас-
смотрение Европейского суда с 
просьбой к высшему юридическо-
му органу дать оценку FFP на пред-
мет возможного нарушения ею 
двух базовых принципов Евросо-
юза. Речь о свободе конкуренции и 
свободе перемещения рабочей си-
лы и услуг. Таким образом, истцы 
сделали определенный шаг в на-
правлении признания всей про-
граммы нелегитимной.

UEFA, в свою очередь, уже сооб-
щил, что намерен сопротивляться 
брюссельским решениям. В заяв-
лении организации, посвященном 
им, сказано, что она считает «стран-
ным», что «национальный суд, не 
имея компетенции разбираться в 
подобных делах», не только вынес 
решение по одному из пунктов, но 
еще и перенаправил дело в Евро-
пейский суд. UEFA выразил уверен-
ность, что FFP не противоречит за-
конам Евросоюза, и предупредил, 
что вердикт брюссельского суда в 
любом случае будет опротестован.

Алексей Доспехов

Исполком Российско-
го футбольного союза 
(РФС) фактически самоу-
странился от решения об 
увольнении главного тре-
нера сборной России Фа-
био Капелло. На вчераш-
нем заседании члены 
исполкома констатиро-
вали, что не имеют пол-
номочий в этой сфере, но 
тем не менее поручили ру-
ководству РФС вступить 
с итальянцем в перегово-
ры относительно возмож-
ного пересмотра параме-
тров контракта. Однако 
в исполкоме дали понять, 
что до избрания ново-
го президента РФС, кото-
рое состоится 2 сентября, 
вопрос с Капелло мо-
жет остаться без ответа. 
Впрочем, вектор именно 
на увольнение итальянца 
все же был задан: испол-
ком уже обсудил кандида-
туры его сменщиков.

От вчерашнего заседания 
исполкома РФС ждали уже 
давно обсуждавшегося ре-
шения о расторжении кон-
тракта с главным тренером 
сборной России Фабио Ка-
пелло. Масла в огонь под-
лил почетный президент 
РФС Вячеслав Колосков, во 
вторник сообщивший, что 
исполняющий обязаннос-
ти главы союза Никита Си-
монян уведомит членов ис-
полкома о прекращении со-
трудничества с итальянским 
специалистом. Этого, одна-
ко, не произошло. И такой 
исход можно было предска-
зать уже после того, как вы-
яснилось, что в работе ис-
полкома, вопреки первона-
чальным планам, не примет 
участия министр спорта РФ 
Виталий Мутко. Он прислал 
вместо себя своего замести-
теля Юрия Нагорных, со-
славшись на срочный вызов 
в правительство. Понятно, 
что, будь решение об уволь-
нении Фабио Капелло при-
нято, министр не пропустил 
бы заседание исполкома.

В отсутствие четких ре-
комендаций сверху испол-
ком занял явно выжидатель-
ную позицию. Как заявил 
один из членов исполкома 
РФС, президент московско-
го ЦСКА Евгений Гинер, ни-
какого решения по трене-
ру и не могло быть принято. 
«Не мы Капелло назначали. 
Пусть Никита Павлович Си-
монян решает»,— отметил 
господин Гинер.

Тем не менее исполком 
проголосовал за то, чтобы 
поручить руководству РФС 
начать с представителями 
Фабио Капелло перегово-
ры относительно снижения 
неустойки в случае досроч-

ного увольнения итальян-
ца. Напомним, что по дейст-
вующему сейчас контракту 
увольнение Фабио Капелло 
может обойтись РФС более 
чем в €20 млн. Итальянец с 

зарплатой €7 млн в год вооб-
ще является наиболее высо-
кооплачиваемым тренером 
сборной в мире.

Вести переговоры пору-
чено Никите Симоняну, ген-
директору РФС Александру 
Алаеву и руководителю юри-
дической службы союза Де-
нису Рогачеву. По словам чле-
на исполкома Сергея Анохи-
на, они уже ведутся. «Перед 
Фабио Капелло и тренер-
ским штабом недавно была 
погашена задолженность по 
зарплате за два месяца. Сей-
час ведутся переговоры по 

поводу неустойки. Мы хо-
тим ее уменьшить хотя бы до 
€10 млн,— сказал господин 
Анохин.— Мне кажется, что 
он и сам уже не хочет рабо-
тать с нашей сборной. Мож-
но сказать, что вероятность 
того, что Капелло останет-
ся в команде до намеченно-
го на 5 сентября матча отбо-
рочного турнира чемпиона-
та Европы 2016 года со Шве-
цией, составляет примерно 
30%. А деньги на решение во-
просов найдем сами». Прав-
да, Никита Симонян тут же 
поставил возможности РФС 

по изысканию средств под 
вопрос, выразив надежду на 
то, что российский предпри-
ниматель Алишер Усманов, 
выделивший РФС в общей 
сложности 700 млн руб. на 
покрытие долгов перед Фа-
био Капелло, «такой добрый 
человек, что может и про-
стить долг».

Очевидно, что вопрос с 
главным тренером сборной, 
что называется, подвис. Да, 
Никита Симонян заявил, что 
решение «в ту или иную сто-
рону будет принято в тече-
ние двух недель», но одноз-
начного заявления о том, что 
Фабио Капелло будет уво-
лен, все же не последовало. 
Вполне вероятно, что госпо-
дин Симонян не готов брать 
на себя ответственность за 
увольнение Фабио Капелло 
и возможные в таком случае 
финансовые требования со 
стороны итальянца. Так что 
нельзя исключать, что реше-
ние по тренеру будет отложе-
но до тех пор, пока у РФС не 
появится новый президент. 
Свою неготовность рвать от-
ношения с Фабио Капелло 
Никита Симонян косвенно 
подтвердил и тем, что пере-
ложил всю ответственность 
за проблемы с контрактом 
на бывшего главу РФС Нико-
лая Толстых. «Кто подписы-
вал контракт, тот и должен 
ответить,— Толстых»,— уве-
рен господин Симонян.

Но тренд на смену трене-
ра все же задан. Как отметил 
господин Анохин, испол-
ком даже обсудил ряд воз-
можных кандидатур на ме-
сто наставника националь-
ной команды. «Мы обсужда-
ли кандидатов. Это россий-
ские специалисты. Евгений 
Гинер предложил очень хо-
рошую идею — обратиться 
к Валерию Непомнящему,— 
сказал господин Анохин.— 
Я бы также рассмотрел кан-
дидатуру Николая Писарева, 
потому что он знает три со-
зыва молодежной сборной». 
Никита Симонян, в свою оче-
редь, назвал также кандида-
туры Александра Бородюка, 
Леонида Слуцкого, Юрия Се-
мина и Олега Кононова.

Новый президент у РФС 
появится 2 сентября. Имен-
но на этот день исполком 
РФС назначил проведение 
внеочередной конферен-
ции. Выдвижение канди-
датур закончится 24 июля. 
О своем намерении балло-
тироваться ранее заявляли 
известный российский тре-
нер Валерий Газзаев, депу-
тат Госдумы Игорь Лебедев, 
но наиболее вероятным по-
бедителем считается Вита-
лий Мутко.

Афсати Джусойти

Мишелю Платини в ближайшее 
время придется отбиваться 
от юридических атак 
на финансовый Fair Play    
ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Ставангере 
(Норвегия)
Седьмой тур. Йон-Людвиг Хаммер (Норвегия)—
Аниш Гири (Голландия) 0,5:0,5. Веселин Топалов 
(Болгария)—Фабиано Каруана (Италия) 0,5:0,5. 
Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Магнус Карлсен 
(Норвегия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Ви-
шванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. Хикару Накамура 
(США)—Александр Грищук (Россия) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Топалов — 6 очков. 
2–3. Ананд, Накамура — по 4,5. 4. Гири — 4. 5–7. 
Аронян, Вашье-Лаграв, Каруана — по 3. 8–9. Гри-
щук, Карлсен — по 2,5. 10. Хаммер — 2.

Его поздравляет 12-й чемпион мира 
по шахматам, депутат Госдумы Ана-
толий Карпов:
— Уважаемый Владимир Борисович! 
Примите самые искренние поздрав-
ления по случаю вашего дня рожде-

ния! Желаю вам крепкого здоровья, 
счастья, на доске и в жизни личной 
будет все пускай отлично! Верю в ва-
ши будущие победы!

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 40 лет  
14-му чемпиону мира по шахматам 
Владимиру Крамнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ«Формула-1»  
может сменить владельца
Американская компания RSE 
Ventures, подконтрольная Стиве-
ну Россу, совместно с Qatar Sports 
Investments готова купить 35,5% ак-
ций «Формулы-1» у главного на дан-
ный момент акционера CVC Capital 
Partners, сообщает autosport.com 
со ссылкой на The Financial Times. 
RSE Ventures владеет клубом Наци-
ональной футбольной лиги (NFL, 

речь идет об американском фут-
боле) «Майами Долфинс», а Qatar 
Sports Investments — французским 
футбольным клубом ПСЖ.

Известно, что господин Росс на-
мерен приобрести у CVC 35,5% ак-
ций серии. По данным The Financial 
Times, если соглашение будет достиг-
нуто, Берни Экклстоун продаст при-
надлежащие ему 5% акций. Издание 
также сообщает, что RSE сделает фор-
мальное предложение о приобрете-

нии через несколько недель. Конеч-
ной целью потенциальных покупате-
лей, считает The Financial Times, мо-
жет быть приобретение 100% акций 
«Формулы-1». В таком случае затраты 
покупателей могут составить около 
$8 млрд. При этом позициям самого 
Берни Экклстоуна, являющегося ге-
неральным промоутером серии, ни-
чего не угрожает. Потенциальные 
покупатели серии не намерены его 
увольнять. Reuters, ТАСС

СДЕЛКА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Российские сборные  
будут готовиться в Крыму
Министр спорта РФ Виталий Мутко 
обсудил с главой Республики Крым 
Сергеем Аксеновым вопросы разви-
тия спорта в регионе. Одной из тем 
разговора была подготовка к старту-
ющему в августе чемпионату Кры-
ма по футболу. Напомним, что Союз 
европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) после присоединения 
Крыма к России ввел на полуостро-
ве особый футбольный режим, ко-
торый предусматривает, что крым-
ские клубы не могут участвовать 
в турнирах, проводимых под эги-

дой Российского футбольного сою-
за. Вместо этого Крым должен про-
водить собственный чемпионат. Го-
сподин Мутко сообщил, в частно-
сти, что в турнире примут участие 
восемь команд — по одной из Сим-
ферополя, Севастополя, Ялты, Кер-
чи, Феодосии, Евпатории, Бахчиса-
рая и Армянска, которые проведут 
четырехкруговой турнир.

Также был поднят вопрос о раз-
витии спортивной инфраструк-
туры полуострова, которая после 
развала СССР пребывала в плачев-
ном состоянии: более 20 лет в Кры-
му практически не строились спор-

тобъекты. Однако уже в этом году 
Крым дебютирует в подпрограмме 
«Развитие футбола в Российской Фе-
дерации на 2008–2015 годы», кото-
рая является частью федеральной 
целевой программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта в Рос-
сийской Федерации на 2006–2015 
годы». При ее поддержке появятся 
новые футбольные поля с искусст-
венным покрытием в Симферополе 
и Судаке. Также предусмотрено со-
здание в Крыму двух центров подго-
товки сборных России. Приоритет-
ными направлениями выбраны ба-
за «Спартак» в Алуште, которая бы-

ла одним из ведущих центров для 
сборных СССР, симферопольский 
стадион «Локомотив» и стадион в 
Евпатории. Отметим, что в разные 
годы в Алуште тренировались бо-
лее 150 олимпийских чемпионов 
из СССР и России по вольной и гре-
ко-римской борьбе, боксу, фехто-
ванию, тяжелой атлетике и другим 
видам спорта. Прошлым летом на 
«Спартаке» готовился женский во-
лейбольный клуб «Уралочка». На 
другой алуштинской базе «Спорт» 
серию сборов провели юниорские 
сборные России по вольной и греко-
римской борьбе. Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Роберту Фирмину 
достался «Ливерпулю»
После недолгих переговоров с не-
мецким клубом «Хоффенхайм» ан-
глийский «Ливерпуль» объявил о 
подписании долгосрочного кон-
тракта с 23-летним форвардом сбор-
ной Бразилии Роберту Фирмину. Для 
окончательного вступления в ряды 

красных футболисту остается лишь 
пройти медицинский осмотр сразу 
по возвращении из Чили, где Фир-
мину выступает за сборную Брази-
лии на Кубке Америки.

Интересно, что сумма трансфера 
Фирмину стала рекордной в истории 
бундеслиги. Как сообщает немецкий 
Bild, за бразильца англичане выпла-

тят «Хоффенхайму» €41 млн, что на 
€1 млн превосходит стоимость по-
купки «Баварией» испанца Хави Мар-
тинеса и на €4 млн — Марио Гётце.

Напомним, что Роберту Фирмину 
выступал за «Хоффенхайм» с 2010 го-
да. За свою карьеру в клубе форвард 
принял участие в 151 матче чемпи-
оната Германии и забил в них 47 го-

лов. В прошедшем сезоне бразилец 
провел 36 игр, забил 10 мячей и от-
дал 12 голевых передач. Также Робер-
ту Фирмину забил решающий мяч в 
матче против сборной Венесуэлы, 
состоявшемся 22 июня, тем самым 
выведя бразильскую сборную в чет-
вертьфинал Кубка Америки, прохо-
дящего в Чили. Елизавета Паршина

К О Н Т Е К С Т Л Е Г И О Н Е Р А М  Р А С Ш И Р И Л И  Л И М И Т

Исполком Российского футбольного союза (РФС) 
утвердил регламент проведения чемпионата Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) в сезоне-2015/16, 
в котором действует лимит на легионеров по системе 
«10+15», сообщил член исполкома РФС Сергей Анохин. 
Напомним, что в минувшем сезоне в чемпионате 
России действовало правило, согласно которому на 
поле одновременно не могли находиться более семи 
иностранных игроков. Однако еще 16 декабря прошлого 
года исполком РФС решил поддержать предложение 
РФПЛ о переходе на схему «10+15». Она предусматри-
вает, что в заявке команды не может быть больше десяти 
иностранцев, но при этом все они могут одновременно 
выходить на поле. Проблема в том, что против такого 

лимита выступает Министерство спорта. Больше того, 
ведомство инициировало внесение изменений в ряд фе-
деральных законов, согласно которым именно Минспорт 
наделяется правом решать вопросы, связанные с лими-
том на легионеров. Так называемый закон о легионерах 
уже принят Госдумой, вчера он был утвержден Советом 
федерации и теперь отправляется на подпись прези-
денту РФ. Так что вчерашнее решение исполкома РФС 
может оказаться пустышкой. Фактически это признал 
и господин Анохин. «Приняли решение оставить ”10+15“, 
но ждем циркуляр от Министерства спорта. Думаю, что 
на следующей неделе уже получим решение министерст-
ва по этому вопросу. Министерство за ”7+4“»,— заявил 
Сергей Анохин. Александр Петров

Руководство РФС 
 надеется, что главный 
тренер сборной Рос-
сии Фабио Капелло 
согласится на умень-
шение причитающей-
ся ему неустойки за 
досрочное увольнение 
хотя бы до €10 млн    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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